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Martes 29 de mayo de 2018 

SECRETARIO 

EPN descarta que el país esté en crisis. -Tras exhortar a los mexicanos a no 
"autoflagelarnos", el presidente Enrique Peña Nieto negó que el país esté en crisis 
y, por el contrario, aseveró, está en un proceso de transformación con estabilidad 
económica que garantiza viabilidad financiera a la próxima administración. A poco 
más de seis meses de que concluya su administración, el titular del Ejecutivo reiteró 
su llamado a que se otorgue reconocimiento a los logros de su gobierno, sobre todo 
en materia económica. Al sostener en la Residencia Oficial de Los Pinos un 
encuentro con integrantes de la Asociación Nacional de Usuarios de Riego (ANUR), 
el presidente Peña Nieto puntualizó que algunos se "autoflagelan" y diseminan que 
el país está en medio de un escenario crítico, cuando, afirmó: "México está en un 
proceso de transformación", que lo ha llevado a ser, por ejemplo, una potencia 
agroalimentaria. Acompañado por el secretario de Agricultura, Baltazar 
Hinojosa, y el director de la Conagua, Roberto Ramírez de la Parra, el presidente 
Peña Nieto afirmó ante los representantes de los más de un millón 360 usuarios de 
agua en los distritos de riego, que en su gobierno se dedicaron recursos para 
edificar 2 mil 400 obras para el almacena miento del vital líquido. –Capital de México 

23, Capital Querétaro 23, Capital Michoacán 23, Capital Edomex, El Informante 3 
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SAGARPA 

  

Se registraron 21 impactos del Boletín 148.- Europeos compran productos 

mexicanos de miel por 27.3 mdd. La Secretaría de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), a través de su coordinación 

general de Asuntos Internacionales y la Agencia de Servicios a la Comercialización 

y Desarrollo de Mercados (ASERCA), coordinó una misión comercial de 

empacadores de miel provenientes de Europa, donde los productores mexicanos 

lograron expectativas de ventas por 27.3 millones de dólares. 

La referida misión, conformada por 10 empresas europeas empacadoras de miel, 

visitó México con la finalidad de conocer las buenas prácticas de producción apícola, 

así como para participar en las mesas de negocios que se celebraron en el marco 

del 25 Congreso Internacional de Actualización Apícola que tuvo lugar en la ciudad 

de Querétaro. 

Los compradores, provenientes de Alemania, España, Francia, Países Bajos, 

Polonia y Portugal, realizaron visitas a centros apícolas y plantas de procesamiento 

certificadas por el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 

Agroalimentaria (SENASICA), con lo que se constata el cumplimiento de las buenas 

prácticas de manejo y envasado de miel. 

Además, los empacadores europeos acudieron a plantas en los estados de 

Campeche, Aguascalientes y México y se tuvo la oportunidad de conocer en la 

ciudad de Mérida, Yucatán, las características de las abejas meliponas, especie 

nativa de la Península de Yucatán. 

En esta ocasión las empresas europeas tuvieron la oportunidad de conocer la 

primera planta Tipo Inspección Federal (TIF) de miel de abeja que se encuentra en 

Aguascalientes, donde se explicó el proceso de acreditación que se llevó a cabo 

para obtener dicha certificación. 

En la ciudad de Querétaro los integrantes de la misión participaron en el Congreso 

Apícola y en las mesas de compradores donde cada una de las 10 empresas 

sostuvo reuniones de negocios con 25 empresas apícolas autorizadas para exportar 

miel a la Unión Europea. 

El coordinador general de Asuntos Internacionales, Raúl Urteaga Trani, comentó 

que estas mesas de negocios permitieron que los apicultores mexicanos 
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autorizados para exportar vendieran directamente su miel a los compradores 

europeos y evitar el intermediarismo. 

  
Televisión: 3 

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_28052018/28052018015547nc.mp4 

28/5/18 Televisión: Milenio Noticias, Canal-120 (IZZI), 15:17 hrs. 

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_28052018/28052018017492nc.mp4 

28/5/18 Televisión: Milenio Noticias, Canal-120 (IZZI), 17:26 hrs. 

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_28052018/28052018019322nc.mp4 

28/5/18 Televisión: Milenio Noticias, Canal-120 (IZZI), 18:53 

   
Portales de inernet: 18 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/541595/europeos-compran-productos-mexicanos-de-

miel-por-273-mdd 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/374892/0/europeos-compran-productos-mexicanos-

de-miel-por-273-mdd/ 

http://www.notiradar.com/noticia/nota,7226988/t,Europeos+compran+productos+mexicanos

+de+miel+por+27.3+mdd/ 

https://hojaderutadigital.mx/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-

millones-de-dolares-a-compradores-europeos/ 

https://www.mexicampo.com.mx/productores-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-mdd-en-

europa/ 

https://www.callemexico.com/sociedadypoder/productores-mexicanos-miel-alcanzan-

ventas-27-3-millones-dolares-compradores-europeos/ 

http://www.tallapolitica.com.mx/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-

millones-de-dolares-a-compradores-europeos/ 

https://informate.com.mx/mexico/informacion-general/57-finanzas/376733-europeos-

compran-productos-mexicanos-de-miel-por-27-3-mdd.html 

https://edomex.quadratin.com.mx/productores-mexicanos-de-miel-alzan-ventas/ 

http://www.dineroenimagen.com/mercados/la-miel-mexicana-se-convirtio-en-un-exito-

millonario-en-europa/99602 

http://www.aztecanoticias.com.mx/273-millones-de-pesos-en-ventas-de-miel-logran-

apicultores-mexicanos/3284802 

http://noticiaschihuahua.mx/2018/05/28/productores-mexicanos-miel-alcanzan-ventas-27-3-

millones-dolares-a-compradores-europeos/ 

http://almomento.mx/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-de-

dolares-a-compradores-europeos/ 

http://mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2018/05/28/productores-mexicanos-de-

miel-alcanzan-ventas-por-273-mdd 

http://indicepolitico.com/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-

de-dolares-a-compradores-europeos/ 

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_28052018/28052018015547nc.mp4
http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_28052018/28052018017492nc.mp4
http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_28052018/28052018019322nc.mp4
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/541595/europeos-compran-productos-mexicanos-de-miel-por-273-mdd
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/541595/europeos-compran-productos-mexicanos-de-miel-por-273-mdd
https://www.20minutos.com.mx/noticia/374892/0/europeos-compran-productos-mexicanos-de-miel-por-273-mdd/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/374892/0/europeos-compran-productos-mexicanos-de-miel-por-273-mdd/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7226988/t,Europeos+compran+productos+mexicanos+de+miel+por+27.3+mdd/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7226988/t,Europeos+compran+productos+mexicanos+de+miel+por+27.3+mdd/
https://hojaderutadigital.mx/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-de-dolares-a-compradores-europeos/
https://hojaderutadigital.mx/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-de-dolares-a-compradores-europeos/
https://www.mexicampo.com.mx/productores-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-mdd-en-europa/
https://www.mexicampo.com.mx/productores-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-mdd-en-europa/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/productores-mexicanos-miel-alcanzan-ventas-27-3-millones-dolares-compradores-europeos/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/productores-mexicanos-miel-alcanzan-ventas-27-3-millones-dolares-compradores-europeos/
http://www.tallapolitica.com.mx/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-de-dolares-a-compradores-europeos/
http://www.tallapolitica.com.mx/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-de-dolares-a-compradores-europeos/
https://informate.com.mx/mexico/informacion-general/57-finanzas/376733-europeos-compran-productos-mexicanos-de-miel-por-27-3-mdd.html
https://informate.com.mx/mexico/informacion-general/57-finanzas/376733-europeos-compran-productos-mexicanos-de-miel-por-27-3-mdd.html
https://edomex.quadratin.com.mx/productores-mexicanos-de-miel-alzan-ventas/
http://www.dineroenimagen.com/mercados/la-miel-mexicana-se-convirtio-en-un-exito-millonario-en-europa/99602
http://www.dineroenimagen.com/mercados/la-miel-mexicana-se-convirtio-en-un-exito-millonario-en-europa/99602
http://www.aztecanoticias.com.mx/273-millones-de-pesos-en-ventas-de-miel-logran-apicultores-mexicanos/3284802
http://www.aztecanoticias.com.mx/273-millones-de-pesos-en-ventas-de-miel-logran-apicultores-mexicanos/3284802
http://noticiaschihuahua.mx/2018/05/28/productores-mexicanos-miel-alcanzan-ventas-27-3-millones-dolares-a-compradores-europeos/
http://noticiaschihuahua.mx/2018/05/28/productores-mexicanos-miel-alcanzan-ventas-27-3-millones-dolares-a-compradores-europeos/
http://almomento.mx/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-de-dolares-a-compradores-europeos/
http://almomento.mx/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-de-dolares-a-compradores-europeos/
http://mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2018/05/28/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-273-mdd
http://mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2018/05/28/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-273-mdd
http://indicepolitico.com/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-de-dolares-a-compradores-europeos/
http://indicepolitico.com/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-de-dolares-a-compradores-europeos/
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http://argonmexico.com/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-

de-dolares-a-compradores-europeos/ 

http://marurojasenformula.com/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-

millones-de-dolares-a-compradores-europeos/ 

https://www.mimorelia.com/mision-de-venta-de-miel-mexicana-alcanza-los-27-3-mdd-a-

compradores-europeos/ 

  
Presenta Sagarpa nuevo titular 
La Delegación de la Sagarpa en Guanajuato presentó a Pedro Tafoya García como 
su nuevo titular. 
El nuevo delegado, quien asumió el cargo desde el pasado 3 de abril, se presentó 
de forma oficial ante los medios de comunicación afirmando que buscará dar 
continuidad a los programas de la dependencia principalmente a los proyectos de 
cuidado de los recursos naturales. 
Tafoya García, quien no profundizó en detalles por la veda electoral, fue secretario 
técnico de la Coordinadora Nacional de las Fundaciones PRODUCE, A.C. (Cofupro) 
y gerente de la Fundación Guanajuato PRODUCE, A.C. 
https://www.am.com.mx/buscar.php?buscar=+Presenta+Sagarpa+ 

  

Pide diputado controles permanentes para detectar carne contaminada 

El diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido exhortó a las secretarías 

de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación y de Salud, 

así como a la Cofepris a establecer controles más estrictos y permanentes en las 

revisiones a rastros y distribuidoras de carne para consumo humano, a fin de 

determinar contaminación por clembuterol. 

En un punto de acuerdo presentado en la Comisión Permanente, expresó que los 

criadores de vacas, cerdos e incluso pollos utilizan el fármaco con la finalidad de 

engordarlos de manera rápida, a fin de comercializar su carne y aumentar la 

producción y venta, acortando los tiempos. 

Indicó que al ser comercializada la carne contaminada, los consumidores pueden 

presentar afectaciones a la glándula de la tiroides, además de provocar una 

disfuncionalidad metabólica. 

Otros síntomas son el adormecimiento de manos, temblores musculares, 

nerviosismo, dolores de cabeza y musculares e intoxicación; “si bien la probabilidad 

de quedar intoxicado con esta sustancia es baja, todos estos riesgos en la salud se 

pueden evitar si se logra impedir la distribución y venta de estos productos”, 

subrayó. 

Por ello, el legislador pidió a las dependencias y a la Comisión Federal para la 

Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) a implementar medidas estrictas y 

http://argonmexico.com/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-de-dolares-a-compradores-europeos/
http://argonmexico.com/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-de-dolares-a-compradores-europeos/
http://marurojasenformula.com/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-de-dolares-a-compradores-europeos/
http://marurojasenformula.com/productores-mexicanos-de-miel-alcanzan-ventas-por-27-3-millones-de-dolares-a-compradores-europeos/
https://www.mimorelia.com/mision-de-venta-de-miel-mexicana-alcanza-los-27-3-mdd-a-compradores-europeos/
https://www.mimorelia.com/mision-de-venta-de-miel-mexicana-alcanza-los-27-3-mdd-a-compradores-europeos/
https://www.am.com.mx/buscar.php?buscar=+Presenta+Sagarpa
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de carácter permanente en el cuidado y tratamiento de la carne desde los rastros 

hasta las carnicerías, con la intención de detectar a tiempo los productos 

contaminados y evitar su comercialización. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/541540/pide-diputado-controles-permanentes-para-

detectar-carne-contaminada 

 

Incierto apoyo a temporaleros por parte del Estado 

Culiacán, Sin.- Los apoyos para el programa para temporaleros es incierto ya que 

aún no se tienen los recursos por lo menos por parte del estado, reconoció 

el secretario de Agricultura y Ganadería, Juan Enrique Habermann 

Gastélum. “Estamos en la búsqueda de recursos para el tema de temporaleros, 

estamos viendo por donde se puede obtener algún recurso para apoyarse; 

la Sagarpa, directamente va a apoyar una parte del programa, la semilla en este 

caso de sorgo ya se hizo un esquema con las organizaciones para que se entregue, 

es una parte importante va a apoyar la Sagarpa, estamos viendo si podemos 

complementarlo nosotros con una bolsa, alrededor de 10 millones de 

pesos, Sagarpa está metiendo”, externó. Agregó que con esta bolsa federal solo 

alcanza para 25 mil hectáreas, por lo que se busca elevar esta superficie, que el 

año pasado llegó a las 75 mil hectáreas, principalmente de sorgo. Las 

organizaciones agrícolas del sector social han estado demandando que se defina el 

apoyo y se entregue antes de que lleguen las lluvias para aprovechar este tiempo y 

no se los den cuando las fechas ya no permiten obtener buenos cultivos.  

http://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=384202 

  

Anuncian ingreso objetivo por más de 3 mil 800 pesos 

Guasave, Sin.- El ingreso objetivo para el maíz incrementará de 3 mil 300 pesos a 

más 3 mil 800 a partir del próximo ciclo agrícola, así lo dio a conocer el presidente 

de la Asociación de Agricultores del Rio Sinaloa Poniente, Gustavo Rojo Plascencia, 

quien aseguró que en los próximos días se dará el anuncio oficial de parte de 

la Sagarpa.Dijo que la actualización del recurso vendrá a ser un aliciente para los 

productores y que se tienen buenas expectativas e incluso podría darse el caso de 

alcanzar hasta los 3 mil 900 pesos. “De 3 mil 300 pesos que estaba el ingreso 

objetivo subirlo hasta arriba de los 3 mil 800 pesos pues eso es un aliciente para el 

productor donde de ahí para adelante pues ya tienes un precio piso de 3 mil 800 y 

fracción o 3 mil 900 pesos que podría darse el caso”, precisó. Recordó que el 

ingreso objetivo tenía varios años estancado en los 3 mil 300 pesos, pero que dichas 

proyecciones vendrán a darle una mayor certidumbre a los productores.“Varios años 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/541540/pide-diputado-controles-permanentes-para-detectar-carne-contaminada
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/541540/pide-diputado-controles-permanentes-para-detectar-carne-contaminada
http://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=384202
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cuando debería estarse actualizando cada año por la misma inflación y el mismo 

tema de costos, pero bueno ya se está logrando y esperemos la noticia en los 

próximos días”, manifestó. Puntualizó que el tema es de suma importancia y que se 

ha estado planteando ante los candidatos durante esta temporada de campañas ya 

que se buscan esquemas que den seguridad a largo plazo para que el productor 

tenga la confianza al momento de sembrar los diferentes cultivos. 
http://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=384091 

  

Pierde México liderazgo biotecnológico en vainilla 
Nuestro país ha perdido su dominio como productor de vainilla, se ha convertido en 
un participante comercial mediocre, esto como consecuencia de perder la ventaja 
biotecnológica mexicana, es decir, la polinización de las flores, dijo la investigadora 
Edelmira Linares Mazari, en su presentación “El bálsamo indígena; la vainilla y su 
importancia en México”, llevada a cabo en la Fundación Herdez. 
“No obstante que la vainilla es nativa de Mesoamérica, que es producto de 
tecnologías mesoamericanas nativas que transformaron la materia prima vegetal en 
tesoros nutricionales y que en la actualidad proporciona propiedades sensoriales a 
las composiciones culinarias tradicionales, nuestro país se ha limitado a ser un 
observador de la producción a nivel mundial, en lugar de ser quien lleve la batuta a 
nivel comercial. 
“Sin embargo, el papel internacional de México es clave para mantener la diversidad 
biocultural y la conservación de los recursos genéticos, un capital natural importante 
que no puede ser reemplazado”, expuso la doctora experta en etnobotánica, de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, institución que pertenece a la Mesa 
Directiva del Foro Consultivo Científico y Tecnológico. 
Pese a que México es un reconocido productor de vainilla, no se encuentra entre 
los principales exportadores en 2016. La lista es encabezado por: Madagascar, 
Indonesia, Francia, Estados Unidos, Alemania, Canadá, Países Bajos, Bélgica, 
Arabia Saudita y Jordania. 
La demanda de vainilla se ha incrementado en 15 países que incluyen integrantes 
del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, del Acuerdo Transpacífico de 
Cooperación Económica, así como del bloque de la Unión Europea y otros con los 
que México no tiene tratado de libre comercio. 
De acuerdo al documento: Planeación Agrícola Nacional 2017-2030; Vainilla 
Mexicana, elaborado por la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), la vainilla es un aromático originario de 
México y actualmente es uno de los productos más demandados en la industria 
refresquera y culinaria. En el periodo 2003-2016 la producción de vainilla aumentó 
casi el doble para ubicarse en un total de 512 toneladas en 2016. 

http://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=384091
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Una de las desventajas de México es que no toda la vainilla producida en el país 
posee la protección de denominación de origen, sino solamente la producida en 
Papantla, Veracruz, gracias a su particular sabor y a los métodos empleados para 
su producción que la diferencian del resto del mundo, lo cual facilita que se 
posicione en el mercado extranjero como un producto de lujo y promueve la 
capacidad de México para exportar pequeñas cantidades a un precio más alto. 
Es por ello que el documento de la SAGARPA recomienda que se fortalezca al 
máximo la denominación de origen a través de la creación de infraestructura de 
calidad, ya sea mediante la instauración de consejos reguladores de la vainilla de 
Papantla, de una marca o logotipo atractivo que permita identificar el producto 
certificado, así como de una amplia campaña de control de calidad del producto que 
se exporta, lo cual se ve fortalecido por una ventaja de arancel de cero por ciento, 
ya sea aplicado por el país importador o consolidado a través de un tratado vigente. 
Además, de promover el reconocimiento de la vainilla mediante las categorías de 
producto distintivo, marca colectiva o de certificación en los países que no 
reconozcan la denominación de origen. 
http://www.el-

mexicano.com.mx/informacion/noticias/1/2/nacional/2018/05/28/1050592/pierde-mexico-

liderazgo-biotecnologico-en-vainilla 

 

SECRETARÍA 

México importará en este ciclo 5.4% más maíz amarillo que en 2016-17.- Las 
importaciones de maíz amarillo (destinado al sector pecuario) este año serán de 
cerca de 14.4 millones de toneladas, 5.4% más que en el ciclo 2016/17, y la 
producción nacional llegará a 3.2 millones de toneladas, ligeramente superior al 
ciclo pasado, informó el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera 
(Siap). Con cifras estimadas a este mayo, indica que la oferta total de maíz amarillo, 
incluida la producción nacional, las importaciones y los inventarios, al cierre del ciclo 
2017/18, podría ser de 20 millones 670 mil toneladas, 6.3% más alta al año pasado. 
Agrega que la producción del grano llegaría a 3 millones 216 mil toneladas, 2.6% 
más que lo conseguido en 2017 y las importaciones serían de 14.4 millones de 
toneladas, a lo cual se suma que los inventarios finales quedarían en 3.3 millones 
de toneladas, 7.2% mayores a los del cierre de 2017 (3.1 millones de toneladas). 
Así, el consumo pecuario se proyecta en 13-4 millones de toneladas, lo que 
representa un incremento de 6% respecto del cierre de 2017 y al consumo humano 
se espera que llegue a 378 mil toneladas.- La Jornada, 13  

 

La miel mexicana se convirtió en un éxito millonario en Europa. -Las empresas 
de Alemania, España, Francia, Países Bajos, Polonia y Portugal fueron traídas por 
la SAGARPA, a través de su coordinación general de Asuntos Internacionales y la 

http://www.el-mexicano.com.mx/informacion/noticias/1/2/nacional/2018/05/28/1050592/pierde-mexico-liderazgo-biotecnologico-en-vainilla
http://www.el-mexicano.com.mx/informacion/noticias/1/2/nacional/2018/05/28/1050592/pierde-mexico-liderazgo-biotecnologico-en-vainilla
http://www.el-mexicano.com.mx/informacion/noticias/1/2/nacional/2018/05/28/1050592/pierde-mexico-liderazgo-biotecnologico-en-vainilla


SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

8 

ASERCA. El objetivo de la misión fue conocer las buenas prácticas de producción 
apícola de México y participar en las mesas de negocios que Se realizaron durante 
el 25 Congreso Internacional de Actualización Apícola, celebrado en la ciudad de 
Querétaro, explicó la SAGARPA. Centros apícolas y plantas de procesamiento Los 
compradores europeos visitaron algunos centros apícolas y plantas de 
procesamiento certificadas por el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (SENASICA), con lo que se constata el cumplimiento de las buenas 
prácticas de manejo y envasado de miel. –Heraldo Edomex 12 

 

Endulzan paladares de europeos. -La Secretaría de Agricultura junto con la 
coordinación general de Asuntos Internacionales y ASERCA, coordinó una misión 
comercial de empacadores de miel provenientes de Europa, donde los productores 
mexicanos lograron expectativas de ventas por 27.3 millones de dólares. Los 
compradores, provenientes de Alemania, España, Francia, Países Bajos, Polonia y 
Portugal, realizaron visitas a centros apícolas y plantas de procesamiento 
certificadas por el SENASICA, con lo que se constata el cumplimiento de las buenas 
prácticas de manejo y envasado de miel. Los empacadores europeos acudieron a 
plantas en los estados de Campeche, Aguascalientes y Estado de México y se tuvo 
la oportunidad de conocer en la ciudad de Mérida, Yucatán, las características de 
las abejas meliponas, especie nativa de la Península. –La Prensa 8 

 

Cerveceros de México: apoyo a productores de malta (Desde el Piso de 
Remates por Maricarmen Cortés). -El pasado 17 de mayo se inauguró en Puebla 
la Maltería Central del Altiplano, la primera maltería independiente que atenderá 
exclusivamente a cerveceros artesanales. La inversión total fue por 30 millones de 
pesos y en su primera etapa tendrá una producción de 60 toneladas anuales y 
abastecerá a 10 cervecerías artesanales, pero la meta es llegar a mil toneladas al 
año y duplicar el suministro a 20 cervecerías artesanales. En el caso de la Maltería 
Central del Altiplano, se consiguió un decisivo apoyo tanto de la Secretaría de 
Economía como de SAGARPA, que invirtió 2.5 millones de pesos. –Excélsior 6 

 

Mueren 200 toneladas de peces por estiaje. -La Subdelegación de Pesca de la 
SAGARPA reportó que más de 200 toneladas de peces han muerto en lo que va de 
la temporada de estiaje. Esto sólo en los cuerpos lagunares del municipio de Centro, 
principalmente en la laguna El Corcho, ubicada en Aztlán segunda sección. Se 
solicitó a Sernapam y Semarnat hacer la declaratoria de contingencia para que 
Protección Civil ofrezca apoyos a los productores afectados, que son unos 130. –El 

Sol de México 35 

 

Baja Aqua Farms por reglamento contra discrecionalidad, 9 fallos vs 
CONAPESCA y líder en atún azul/ Nombres, Nombres y Nombres por Alberto 
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Aguilar.-  Un rubro que se ha convertido en un motor para la pesca es la 
acuacultura. Recientemente los reflectores se han orientado hacia dicho negocio y 
en particular al ligado con la engorda del atún azul, a propósito de que en este año 
se volvió a sobrepasar la captura que México voluntariamente ajustó ante la 
Comisión Interamericana de Atún Tropical (CIAT) que lleva Guillermo Compeán. 
Las embarcaciones El Titi, Madeira y María Antonieta de la coreana Chichimecas 
incumplieron la suspensión de actividades que decretó CONAPESCA el 3 de mayo, 
puesto que ya había un exceso de 140 mil toneladas (tons) a la cuota de 2 mil 357 
tons comprometidas. Ya se llegó a 2 mil 840 tons de captura y la infractora debe 
liberar los ejemplares vivos.- El Heraldo de México, 35 

 

Suspendidos la entrega de apoyos por la veda electoral. -Productores de café y 
miel en el Soconusco tendrán que esperar que concluya el proceso electoral para 
recibir los apoyos que otorga la SAGARPA tanto del Programa integral de Apoyo a 
la Cafetícultura, como del Programa de Apoyo para Productores de Maíz y Fríjol. El 
coordinador regional de la CNC, Indalecio Flores Bahamaca, dijo que aunque este 
año la SAGARPA entregó en tiempo y forma los recursos para beneficiar a los 
productores de maíz y café, la veda electoral interfiere para hacer la entrega a los 
beneficiados, por ello se informa a los campesinos para no violentar con estas 
restricciones. –Noticias de Chiapas 5 

 

(Espejo negro por Juan Manuel Asai). -La perla mafiosa de occidente Guadalajara 
en particular y Jalisco en general han sido poderoso imán para las bandas de 
narcos. Hay que hacer aquí un apunte para comprender la dimensión, los alcances, 
del problema del narco en Jalisco. Volviendo al relato se recuerda que el un puñado 
de narcos sinaloenses resolvió avecindarse en Jalisco, tierra promisoria para sus 
negocios. Hablo del grupo aquel que encabezó Félix Gallardo y en el que estaban 
Caro, Don Neto, y más jóvenes el Güero Palma y hasta el enamoradizo Chapo 
Guzmán. El cartel de Guadalajara prosperaba y metían toneladas de mariguana a 
Estados Unidos antes de que allá la cannabis se volviera legal. Pero un mal día un 
agente de la DEA, Kiki Camarena, y un piloto del gobierno mexicano, creo que 
adscrito a la SAGARPA, detectaron un colosal rancho sembrado de mota propiedad 
de Caro y le fueron con el chisme al gobierno que no tuvo más remedio que entrar 
y acabar con el fantástico negocio. –La Crónica Jalisco 3 

 

Avicultura tradicional, fortaleza alimentaria del núcleo familiar (Agronegocios 
primera parte). -Para el pequeño productor representa, además, una alternativa de 
producción que, previamente validada y planificada, propicia una actividad rentable 
que puede mejorar el ingreso familiar y propiciar el arraigo de las personas en sus 
comunidades, así como una fuente de generación para el autoempleo. Las 
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iniciativas de programas de desarrollo que contemplan la actividad avícola ya sea 
de producción de carne o de postura de huevo se han enfocado a suministrar 
subsidios que por lo general se otorgan en especie y que no conllevan un 
acompañamiento y seguimiento efectivo, sin considerar que un aspecto 
fundamental es la certeza del mercado. Ante este entorno es importante conocer 
que la avicultura familiar o tradicional puede llegar a ser una actividad que se torne 
importante como actividad económica regional, considerando las siguientes 
premisas. –El Economista 13 T.E. 

 

SECTOR  

Peña Nieto: los mexicanos "nos autoflagelamos". -El presidente Enrique Peña 
Nieto advirtió que en materia económica a veces los mexicanos "nos 
autoflagelamos" y "decimos que estamos mal", pero si se ponen las cosas en su 
justa dimensión se encontrará un país en profunda transformación, con crecimiento, 
empleo y recuperación económica: "Si eso es crítico, pues está bien, que cada quien 
lo califique como quiera". Al reunirse en la Residencia Oficial de Los Pinos con 
usuarios de riego del país, el mandatario advirtió que no cuidar la estabilidad 
económica, no sólo es poner en aprietos a los gobiernos en materia de recursos, 
sino que es poner "auténticamente en aprietos" las necesidades y patrimonio de las 
familias mexicanas. Tras escuchar a productores agrícolas de diferentes regiones 
del país -que le pidieron una ampliación presupuestal para los distritos de riego por 
400 millones de pesos, pero que el mandatario les dijo que por el momento sería de 
200 millones-, Peña Nieto señaló que cuando se habla de crisis financiera la 
situación nacional no está tan crítica. Afirmó que pese a que puede haber otros 
países con mayor desarrollo, México se está convirtiendo en una potencia 
agroalimentaria. –El Universal 4 A, Impacto el Diario PP 4, 5, Milenio 20, El Heraldo de 

México 13, El Financiero 50, Excélsior PP 15, La Razón 10, El Economista 41, La Razón PP, La 
Jornada 13 

 

BBVA Bancomer prevé TLCAN en 2019 por falta de acuerdos.- En un 
comentario sobre la perspectiva de terminar la negociación en los últimos días de 
mayo, el economista principal del banco, Arnulfo Rodríguez, destacó que los temas 
polémicos que impactan en la renegociación son la propuesta estadounidense de 
que trabajadores automotrices con salarios de por lo menos 16 dólares por hora 
contribuyan con 40% del valor contenido en automóviles y 45% en camiones ligeros, 
así como la estacionalidad con la que Estados Unidos quiere regular sus 
importaciones agrícolas, que le permitiría reducir dichas compras del exterior en 
tiempos de mayores cosechas.- El Universal, 7  
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Los nuevos retos de la conservación de alimentos/ Punto y Coma por Liliana 
Martínez.- Los métodos de conservación de alimentos han existido desde que el 
hombre empezó a modificar los alimentos con el calor para hacer. A los más 
comestibles y que se conservaran mejor por mayor tiempo. Hoy en día, estas 
tecnologías deben responder a diferentes retos no sólo para hacerlos más 
apetecibles para el consumidor, sino para llenar expectativas de sustentabilidad. 
Enlatados, congelados, salazones, ahumados, acidificados, cocidos, pasteurizados, 
desecados, deshidratados, envasados al vacío, etcétera. Son sólo algunos de los 
métodos de conservación de alimentos con los que estamos más familiarizados. 
Cuando hablamos de alimentos frescos, invariablemente viene a la mente y 
percepción de la mayoría de los consumidores que un alimento fresco es más 
saludable, puesto que se presume que tiene todas sus propiedades nutricionales 
intactas. Esto no siempre es así, puesto que algunos métodos además de la 
conservación, han hecho más salubres algunos alimentos, como es el caso de la 
pasteurización de la leche.- El Economista, 55  

 

Maricultura para especies  endémicas/ Estira y Afloja por Jesús Rangel M.- Se 
dice fácil, pero no lo es, y lo sabe Benito Sarmiento, director de Baja Aqua Farms, 
la empresa líder en la maricultura de atún aleta azul, al recordar que hace 20 años 
se hizo la primera captura de 30 toneladas. "Se murieron en el corral en una 
semana". Esa experiencia permitió mejorar los sistemas de pesca, de manejo de 
granjas, de engorda del atún a largo plazo, de conocer mercados. "Solo falta la 
reproducción para completar el círculo. No será fácil, pero lo vamos a lograr". 
Sarmiento habla del uso de tecnología para localización del atún aleta azul, medir 
la temperatura del agua, escoger piezas grandes, mejorar el sistema de cámaras, 
de sonares, de monitoreo, de sondas especiales y de seguimiento de corrientes.- 

Milenio, 30 

 

Piden labriegos a candidatos autosuficiencia en alimentos.-  Los candidatos a 
la Presidencia sólo tienen "ocurrencias y generalidades sobre el campo", deben 
definir la política agroalimentaria que ejecutarán en su gobierno para alcanzar la 
autosuficiencia alimentaria, señaló Raúl Pérez Bedolla, líder de la Alianza 
Campesina del Noroeste (Alcano). Pidió a los candidatos que se desarrollen y 
fortalezcan los programas de producción de maíz y frijol en zonas marginadas de 
México acompañados con crédito, seguros, estímulos para producir semillas 
propias, comercializadoras y fertilizantes. No es recomendable, dijo, que México 
quede a expensas de las importaciones de granos básicos, como maíz y frijol; sin 
que sea una meta a ultranza llegar a la total autosuficiencia alimentaria, sí se 
debería llegar al estándar de la ONU y de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable, 
de 80 % con producción nacional.- La Jornada, 13 
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En la presente administración la STPS ha capacitado a más de 44 mil 
jornaleros.- Durante la presente administración federal se ha capacitado a más de 
44 mil jornaleros, sostuvo Roberto Campa Cifrián, titular de la Secretaría del Trabajo 
y Previsión Social (STPS), durante una gira por Jalisco; aseguró que las 
certificaciones de las competencias laborales les permiten mejorar su salario y 
emplearse como mano de obra calificada. El funcionario federal encabezó una gira 
de trabajo en el Bioparque de Occidente, donde entregó 98 certificaciones a 
jornaleros agrícolas, mediante las que se acreditan con altos estándares nacionales 
en su trabajo y otorgan prestigio social a las empresas que los emplean, agregó 
Campa. "Sabemos en nuestro país que tenemos una deuda con los jornaleros y las 
jornaleras. Principalmente con ellos, porque la enorme mayoría de los jornaleros 
agrícolas son hombres. Sabemos que tenemos una deuda porque hay que avanzar 
en muchos de los temas que están todavía pendientes. Pero aquí podemos 
observar claramente que se mejora todos los días", indicó el titular del Trabajo y 
Previsión Social.- La Jornada. 14  

 

Autosuficiencia alimentaria de AMLO "es una locura": CEESP.- El director del 
Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), Luis Foncerrada 
Pascal, calificó como "una locura" la insistencia de Andrés Manuel López Obrador, 
candidato de la coalición Juntos Haremos Historia, para impulsar la autosuficiencia 
alimentaria y evitar depender del extranjero. Señaló que la propuesta implica poner 
barreras al comercio con otras regiones del mundo e incluso al acceso a las nuevas 
tecnologías para el campo agrícola y las experiencias positivas de otras naciones. 
"Es como cerrar la economía y nunca más tener acceso a los beneficios", consideró. 
México debe especializarse en aquellos alimentos que pueda producir de manera 
más eficiente y con otros países adquirir aquellos en lo que no es tan eficiente, 
apuntó el especialista, al citar la teoría del economista inglés, David Ricardo. Para 
Juan Pablo Rojas Pérez, presidente de la Confederación Nacional de Productores 
Agrícolas de Maíz de México (CNPAMM), los subsidios mal aplicados han llevado 
a que la población sea altamente dependiente de éstos porque se carece de 
atención y asesoría.- Crónica, 25 negocios 

 

Con 25 mdd, van jitomateros por producción 35% mayor.- La firma hoy cosecha 
95 mil toneladas anuales en sus variedades bola y roma; al cierre de este año 
espera alcanzar las 140 mil Frida Lara, enviada/Jalisco prevé aumentar 35% su 
producción de jitomates en su planta de San Gabriel, en Jalisco. La planta produce 
95 mil toneladas anuales de jitomate en dos variedades: bola y roma. Al cierre de 
2018, se espera llegar a la meta de producción de 140 mil toneladas. En tres de los 
cinco campos que tiene la empresa en su planta de San Gabriel —que ya lleva 20 
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años en el estado— hay albergues, estancias infantiles, escuelas, canchas y otros 
elementos de trabajo social que necesitan los jornaleros que laboran en las 
cosechas de Bioparque. Para la construcción de estas unidades, el gerente general 
de la planta de San Gabriel, Leopoldo López, sostuvo que se invirtieron 5 millones 
de dólares.- Milenio, 32 negocios 

 

Philip Morris mejora condiciones laborales.- De acuerdo al reporte de 
sustentabilidad de Philip Morris, su inversión global de programas de 
responsabilidad social es de casi 30 millones de dólares. El principal objetivo de 
Sustenta son los migrantes huicholes y coras, que durante la temporada de cosecha 
del tabaco se trasladan de las sierras a los cultivos de tabaco; se busca 
garantizarles horarios adecuados de trabajo, así como alojamiento para ellos y sus 
familias fuera de las áreas de trabajo. La empresa cigarrera genera 6 mil 500 
empleos, mil 500 para productores y 5 mil para jornaleros cada temporada; de éstos 
3 mil son migrantes y 2 mil locales. La inversión además de infraestructura para 
mejorar las condiciones laborales, también se destina a los llamados CAEI (Centros 
de Atención y Educación Infantil) en donde se les brinda educación a los niños e 
inclusive se les otorga un certificado escolar para que continúen con sus estudios.- 
Milenio, 32 negocios 

INFORMACIÓN GENERAL 

Demanda la IP al gobierno frenar ya la inseguridad.- El sindicato patronal y la 
cúpula del sector privado del país exigieron al gobierno mexicano acciones 
inmediatas para combatir la violencia y el crimen, que han llegado a niveles "nunca 
antes vistos", porque los habitantes están perdiendo la paciencia debido a la 
impasibilidad de las autoridades. "La inseguridad está causando un severo daño 
económico, un impacto sobre la capacidad de nuestro país para atraer inversión, 
generar empleo y desarrollar un círculo virtuoso de pacificación a partir de la 
generación de riqueza", expuso Gustavo de Hoyos Walther, presidente de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). Advirtió que la 
violencia y el crimen "han llegado a niveles nunca vistos. Hay, agregó, una 
necesidad "imperante" de que las autoridades no posterguen las reformas para 
combatir esos flagelos. Sostuvo que el proceso electoral no debe ser pretexto para 
no aplicar políticas que disminuyan la inseguridad. "El tiempo se acaba a este 
gobierno y también la paciencia de los ciudadanos. No podemos seguir esperando. 
Es la última llamada". - La Jornada,19 

 

El INE presume malversación y lavado del Bronco.-  El Instituto Nacional 
Electoral (INE) pidió a diversas instancias federales investigar al aspirante 
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presidencial independiente, Jaime Rodríguez Calderón alias el Bronco, por los 
probables delitos de malversación de recursos públicos, defraudación fiscal y 
operaciones con recursos de procedencia ilícita, cometidos, presuntamente, 
durante su campaña por obtención de apoyos. El también gobernador con licencia 
de Nuevo León tiene como principal propuesta cortar las manos a quienes comentan 
delitos, y el INE concluyó que durante la etapa de obtención de firmas ciudadanas, 
cometió ilícitos graves. Los consejeros determinaron que el Bronco todavía en 
funciones de gobernador orquestó un esquema de financiamiento ilegal, por 12.8 
millones de pesos, que incluyó el ingreso de recursos de origen desconocido, 
empresas fantasmas y uso indebido de recursos públicos.-24 Horas, P. p., 3  
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Los homicidios 
se desplazan a 
cuatro estados

SNTE ARROPA A CANDIDATO

Meade: no le 
tememos a 
los rudos

Serán los técnicos los que se lleven la victoria, tanto en los 
comicios como en materia educativa, aseguró el aspirante 

del PRI ante 15 mil maestros en la Arena México

POR DAVID VICENTEÑO

José Antonio Meade, candi-
dato a la Presidencia de la 
coalición Todos por México, 
ofreció revisar el modelo de 
evaluación para atender las 
fallas del Sistema Educativo.

El abanderado de la coa-
lición integrada por el PRI, el 
PVEM y el Panal se compro-
metió a luchar en contra de 
los “rudos” que se oponen a la 
Reforma Educativa y al desa-
rrollo del país.

“¿Dónde están los técni-
cos? ¿Dónde están los que 
no le tienen miedo a los ru-
dos que tenemos por delan-
te? ¿Dónde están los técnicos 
que van a salir a ganar?”, aren-
gó en un encuentro realizado 
ayer en la Arena México con 
15 mil docentes del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE).

Meade dijo que, de ganar 
las elecciones del próximo 1 
de julio, se dignificará el tra-
bajo de los maestros, quitán-
doles tareas administrativas 
inútiles y mejorando su con-
dición salarial.

“Que directores y maestros 
se puedan dedicar de lleno a 
su profesión”, afirmó.

PRIMERA | PÁGINA 19

POR ANDRÉS MENDOZA

Guanajuato, Baja California, 
Jalisco y Tamaulipas registra-
ron repuntes en homicidios 
dolosos y feminicidios duran-
te el primer cuatrimestre de 
este año, convirtiéndose en 
nuevos focos de violencia.

De acuerdo con cifras del 
Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública (SESNSP), de 
enero a abril de 2017 se ini-
ciaron 350, 554, 402 y 180 
carpetas por asesinatos, 
respectivamente.

Para el mismo periodo de 
este año dichas cifras subie-
ron a 776, 836, 581 y 325.

Guanajuato destaca por-
que, en un listado nacional 
elaborado por Excélsior a 

PRIMERA | PÁGINA 4
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GANA Y... 
¿SE VA?

Con “ayuda” del portero rival, 
el Real Madrid obtuvo su 

tercera Orejona al hilo, pero 
Cristiano Ronaldo insinuó que 

dejará a los merengues. 
Mohamed Salah, estrella del  

Liverpool, salió lesionado en el 
primer tiempo.

IMPONE REGLAS
El Estadio Olímpico de Kiev 
fue el escenario para que la 
inglesa Dua Lipa, una de las 
cantantes pop más conoci-
das del momento, prendie-
ra el ambiente para la Final 
de la Champions.

PÁGINA 2
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FALTAN 35 DÍAS  PARA LA ELECCIÓN

ANAYA  PLANTEA  QUE 
LUCHA  ANTICRIMEN 
NO RECAIGA EN SEGOB

PRIMERA | PÁGINA 5

AMLO  QUIERE  QUE  A  PUEBLA Y  VERACRUZ 
VAYAN  OBSERVADORES  INTERNACIONALES

PRIMERA | PÁGINA 5

EL BRONCO AFIRMA 
QUE TIENE HASTA  
15% EN ENCUESTAS

PRIMERA | PÁGINA 4

partir de estos datos, brincó del 
noveno lugar al tercero, mien-
tras que Baja California pasó 
del tercer lugar al primero.

Jalisco, en cuya capital la 
semana pasada un atentado 
contra un funcionario dejó 
tres muertos, entre ellos un 
bebé de ocho meses, subió del 
sitio ocho al cinco. Tamauli-
pas era el lugar 18 en asesina-
tos y ocupa el 13 este año.

EXPRESIONES

FUENTES, 
APANTALLADO 
POR EL CINE
Un nuevo libro 
explora la pasión del 
autor de Aura con el 
séptimo arte, género 
al que se acercó 
como espectador, 
crítico y guionista.

SURTEN GAS 
LP EN PLENO 
EJE 10 SUR
Camiones y pipas se 
estacionan en doble 
fila, generan caos vial 
e incumplen medidas 
de protección civil.

PÁGINA 3

COMUNIDAD

Recuerdan 
el ciberlegado 

de Rosenblueth
PRIMERA | PÁG. 16

LAS COREAS

MUESTRAN VOLUNTAD
Kim Jong-Un y Moon Jae-In sorprendieron 
al mundo al reunirse otra vez en la Zona 
Desmilitarizada, que divide a sus países, para 
tratar de salvar la cumbre acordada entre el 
dirigente norcoreano y Trump. Se realice o no 
el encuentro entre los líderes, EU envió una 
delegación a Singapur para los preparativos.

GLOBAL

EL SEXENIO DEL PAN FRAGMENTADO
La unidad blanquiazul en el Senado sólo duró siete meses en la LXIII Legis-
latura, pues la rebelión de los calderonistas causó que la bancada se partie-
ra hasta en tres grupos y votara reformas en sentido contrario.

PRIMERA | PÁGINA 8

13
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FUNCIÓN 

SU PALABRA VALE
Una desilusión de juventud definió la 

ética profesional de Robert Dante 
Siboldi, actual DT campeón con Santos.

ADRENALINA | PÁGS. 14 Y 15

PRUEBAN 
LOS NUEVOS 
VERIFICENTROS
Aunque a principios 
de mes se alertó por 
retrasos, la Secretaría 
de Medio Ambiente 
dijo que la nueva 
prueba de emisiones 
arrancará a tiempo.

 CORTE AL PRIMER CUATRIMESTRE

OPERATIVO 
CONTRA EL CJNG
Rosalinda González, esposa del lí-
der del Cártel Jalisco Nueva Ge-
neración, fue detenida anoche en 
Zapopan, se informó en los prime-
ros minutos de hoy domingo.

PRIMERA | PÁGINA 19

Antonio García Conejo, can-
didato al Senado de la coali-
ción Por México al Frente, ha 
reportado al INE más gastos 
que ingresos en lo que va de 
su campaña.

De acuerdo con su infor-
me más reciente entregado 
a la autoridad electoral, del 
16 de mayo, el hermano del 
gobernador de Michoacán, 
Silvano Aureoles Conejo, 

reportó ingresos por un mi-
llón 408 mil 455 pesos y ero-
gaciones por dos millones 
357 mil 946 pesos. Aún debe 
pagar a proveedores un mi-
llón 949 mil pesos.

Reportó que sólo cuatro 
personas han aportado a su 
campaña; ninguna de ellas 
es su hermano.

 — Tania Rosas

Gasta de más el 
hermano de Aureoles

27 de mayo
de 2018 

Año CII
Tomo III, No. 36,789
Ciudad de México
84 páginas
$15.00
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■ En el primer cuatrimestre del año se han reportado 258

Los feminicidios 
alcanzan número 
récord: 70 en abril
■ Nuevo León, Veracruz, Guerrero y estado de México encabezan la lista
■ El problema se ha generalizado en todo el país, revelan datos del SNSP
■ De acuerdo con estadísticas, la mayoría de las víctimas son menores de edad

Festival para romper fronteras

Provenientes de Veracruz y Morelos, así como de las ciudades de Tijuana, Ensenada, Mexicali y la capital del país, unos 400 músicos se reunieron ayer en el 
Parque de la Amistad, Playas de Tijuana, y en territorio estadunidense para participar en el decimoprimer festival Fandango Fronterizo ■ Foto Afp

■ 3FABIOLA MARTÍNEZ

■ 28ANTONIO MAYA

Sube gasolina 
en cinco meses 
4.5 veces más 
que en 2017
■ El incremento, pese 
a la intervención del 
gobierno federal

Investigan a 
funcionarios de 
Pemex por robo 
de combustibles
■ Los cárteles de la droga 
disputan ahora puntos para 
hurtar hidrocarburos

■ 4 GUSTAVO CASTILLO

■ 7F. CAMACHO, A. BECERRIL Y R. GARDUÑO

■ 20 JUAN CARLOS MIRANDA

Maquiavélico, 
reabrir caso 
a Nestora, 
dicen ONG
■ Calumniar no servirá 
a Meade y Anaya, 
expresan legisladores

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 7
Nestora Salgado...

ELENA PONIATOWSKA      3a
Para abrir la libertad...
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Román Revueltas, Federico Berrueto, Jairo Calixto Albarrán P. 2/3  Froylán 

M. López Narváez, Álvaro Cueva P. 4  José Luis Martínez S. P. 21  José 

de la Colina, Eduardo Rabasa P. 30  Arturo Pérez-Reverte P. 31  Héctor 

Rivera P. 32  Martín Bonfi l Olivera P. 35  Fernanda de la Torre P. 36
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LA HISTORIA DEL 
FUTBOL COMIENZA
“Los sueños se cumplen 
cuando eres constante”: 
Hugo Sánchez    P. 45

Edomex, Guanajuato, Jalisco, CdMx y Coahuila están a la cabeza, de acuerdo con cifras del SNSP

Subieron 60% denuncias 
de acoso sexual este año

 Detiene la Marina a Rosalinda González Valencia, esposa del líder del cártel de Jalisco Nueva Generación

 Capacitación de mandos y menor hacinamiento en penales, entre los objetivos cumplidos en seguridad

 Hallan en la capital cuerpo de mujer sin pies; lo cotejarán con extremidades descubiertas antier  P. 12 Y 14

IMPERIO BLANCO. La 
salida prematura por lesión 
del goleador del Liverpool, 
Mohamed Salah, dos errores 
garrafales del portero rojo Loris 
Karius y un golazo de chilena 
de Gareth Bale mataron las 
esperanzas del conjunto inglés 
de romper la hegemonía del 
Real Madrid, que con su triunfo 
3 a 1 obtuvo su decimotercera 
corona de Champions y tercera 
consecutiva. Foto: Matthias 

Schrader/AP       LA AFICIÓN

PIDE QUE LOS 
OBSERVADORES 
PONGAN ESPECIAL 
ATENCIÓN EN 
VERACRUZ Y PUEBLA

OFRECE ACABAR 
CON GRUPOS 
CRIMINALES Y 
DEVOLVER LA PAZ 
A LAS FAMILIAS

PROMETE 
ACTUALIZAR A 
LAS NORMALES 
Y DARLES MÁS 
HERRAMIENTAS

“NO HABRÁ 
POLÍTICOS EN MI 
GABINETE, SINO 
GENTE QUE HAYA 
SUFRIDO”

CAE OTRO ALCALDE
Demanda el PAN esclarecer la 
muerte de brigadista P. 6 A 8

ELPMUNDO�   Sólo la victoria es bella (Peggy Bouchet) �

MX
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Ser cronista del Madrid es uno de 
los mejores y los peores oficios. Por 
una parte, te permite convertirte en 

el escribano de los reyes del fútbol, 
actores de un imperio que niega el 
sino de todo imperio: la decaden-
cia. Por otra, te frustra porque re-
duce los argumentos a la nada y se 
mofa de la razón. La conclusión es 
la misma que Neruda sacaba para

el amor: el Madrid no se compren-
de si se mira, el Madrid se com-
prende si se siente, en Kiev como 
en Cardiff, en Lisboa como en 
Amsterdam, ciudades donde ha de
jado su huella s

na, sea por el trazo que un artista 
pinta sobre el escorzo de un delan-
tero. El corazón tiene razones que
la razón no enti

El capitán del Real Madrid, Sergio Ramos, levanta la decimotercera Champions, anoche, en el Olímpico de Kiev. FRANK FIFE / AFP

La

Un Real Madrid eterno 
El equipo de Zidane gana su decimotercera Champions, la tercera consecutiva, y ya tiene más en color que 

en blanco y negro Z Ronaldo busca protagonismo e insinúa su adiós: «Ha sido bonito jugar en el Madrid»

VICENTE USEROS  VALENCIA 
El caso Zaplana podría haber 
sufrido un espionaje de datos. 
Un funcionario de la Conseje-
ría de Economía manipuló  
documentos del Plan Eólico 
de la Comunidad Valenciana, 
que investiga la Guardia Civil, 
seis días antes de que los 
agentes de la UCO accedieran 
al mismo dosier, según consta 
en el registro de entradas de 
los archivos.

Un alto cargo espió datos del ‘caso Zaplana’ seis días antes de que la UCO interviniera

PÁGINA 7

ORFEO SUÁREZ 
KIEV  ENVIADO ESPECIAL

El reto de Pedro Sánchez es pactar con Podemos un ajuste de 15.000 millones PÁG. 11

22  Domingo 27 de mayo de 2018  www.milenio.com/negocios/
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Luis MorenoA unque aproximadamente 88 por 
ciento de las exportaciones totales 
de México al mundo son de produc-
tos manufactureros, automotrices, 
eléctricos y electrónicos, así como 

relacionados con la industria aeronáutica, 

existe un sinfín de artículos considerados  

como tradicionales que llegan a distintas 

partes del planeta, tales como frutas, carne, 

ropa, calzado y metales preciosos, entre 

muchos otros.Dichos productos nacionales son impul d

desde estados que no tición

Según cifras del Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi), durante el 

cuarto trimestre de 2017 el indicador de cre-

cimiento económico de Campeche registró 

un número negativo de 7.6 por ciento, la caída 

más pronunciada de todos los estados de la 

República mexicana.No obstante, ese mismo año, desde dis-

tintas partes de la entidad se exportaron 

alrededor de 100 millones de dólares en 

productos como playeras, camisas, sacos

pantalones, muchas de ell
tradicion l

COMERCIO INTERNACIONAL

En 2017, las ventas totales de México al exterior tuvieron un alza anual de 9.5 por ciento. 

SHUTTERSTOCK

Productos tradicionales 
desde México al mundo 

El 88% de las exportaciones nacionales son manufacturas; sin 

embargo, el país puede presumir también el aguacate y tequila    
pios de Baja California Sur, en específico 

Los Cabos, como la ciudad más violenta del 

mundo en todo 2017, toda vez que registró 

una tasa de 111.33 homicidios por cada 100 

mil habitantes, situación que impactó en la 

llegada de turistas. Por dicho motivo, ese estado también ha 

tenido que buscar nuevas opciones comerciales, 

por lo que el año pasado exportó alrededor 

de 5 millones de dólares en pescado, sardi-

na y otros productos de ultramar dirigidos 

principalmente al mercado estaduniden

específicamente a estady Nuev Y

POPULAR
Frutas, carne, ropa típica, calzado y metales preciosos son productos pococonocid

+DATOS

HOY

MARÍA JUNCAL 
DEDICA SU 
PASIÓN A LOS 
MEXICANOS
La considerada 
una de las mejores 
bailaoras del 
mundo robó el 
aliento al presentar 
Suite fl amenca y 
Tablao en el Voilà 
Acoustique P. 44

INESPERADA REUNIÓN 
DE LAS DOS COREAS
Buscan salvar la cumbre 
del 12 de junio entre Kim 
Jong-un y Trump     P. 27
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Responsables de Ayotzinapa 
están ya en Morena: Frente 

MARES. Urgente, formar a nuevos especialistas que estudien los litorales mexicanos, alertan científi cos | 14

E S C R I B E N 

RAFAEL CARDONA ✧ UNO   ✦   MANUEL GÓMEZ GRANADOS ✧ DOS   ✦   RICARDO BECERRA ✧ DOS   ✦   RODOLFO TORRES ✧ TRES

CARLOS VILLA ROIZ ✧ CUATRO   ✦   MARÍA ELENA ÁLVAREZ ✧ CUATRO ✦   CÉSAR GONZÁLEZ MADRUGA ✧ 6

LA ESQUINA

La seguridad pública (o su ausencia) se perfi la 
como el tema central en el cierre de la contienda 
presidencial y la memoria será muy importante. 
Sin prejuzgar, se requiere de explicaciones en 
este mar agitado donde los personajes cambian 
de colores partidistas de un día para otro. La 
impunidad o la omisión en cargos públicos son 
puntos de revisión obligados.

COREAS | 15

Reunión sorpresa entre 
los líderes de ambas 
naciones; buscan 
rescatar la reunión 
con Donald Trump a 
efectuarse en Singapur

HISTORIA | 7

María Conesa le entra al 
teatro político y tanto los 
revolucionarios sonorenses, 
como Francisco Villa y 
Emiliano Zapata, son tema
[ BERTHA HERNÁNDEZ ]

El galés Gareth Bale fue el gran protagonista de la fi nal con sus dos goles, uno de ellos fue sencillamente espectacular.

Triplete del Real Madrid 

  Magdalena Contreras, 
la delegación donde la 
idea se ha popularizado 
con mayor fuerza, 
comprueba Crónica en 
un recorrido
  En esa demarcación se 
mantiene el recuerdo de 
un plan que inició hace 
tres años 

  Tlalpan tiene el privilegio 
de generar consenso 
entre Alejandra Barrales 
y Claudia Sheinbaum
  Un proyecto de este 
tipo requiere apoyo de 
la Jefatura de Gobierno; 
un alcalde no podría 
impulsarlo por sí mismo
  En otras ocasiones se 
habló de cableféricos o 
similares, pero fueron 
promesas incumplidas

   Ricardo Anaya recrimina primer 
círculo de su rival López Obrador
   El perredista Fernando 
Belaunzarán señala cómplices en 
caso Iguala; fueron acusados por 
el hoy morenista Pablo Gómez
   Andrés Manuel responde: Yo 
fui perseguido y calumniado 
hace años, igual que Nestora; 
promete castigar a allegados 
que se corrompan

El caso Iguala ha aparecido en 
diferentes momentos de la 
elección. Andrés Manuel López 

Obrador es el candidato que, como 
ocurrió esta semana, puede subir a 
su campaña a los padres de los jó-
venes desaparecidos por narcos en 
2014, ante la complicidad de auto-
ridades municipales.

Paradójicamente, ahora se le se-
ñala al tabasqueño que está recibien-
do en su movimiento a los políticos 
que apadrinaron la carrera de José 
Luis Abarca, el expresidente muni-
cipal de Iguala. Ricardo Anaya y el 
perredista Belaunzarán encabezan 
la nueva revisión del pasado lopezo-
bradorista.

Se toman en 
serio telebuses 

para tres 
delegaciones

Meade, en el Estado de 
México: “Ganemos para 
lograr una entidad con 

empleos y donde la seguridad 
pública esté garantizada” 
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Hallan cadáverHallan cadáver
colgado en uncolgado en un

restauranterestaurante
abandonado;abandonado;

ya estabaya estaba
putrefactoputrefacto

Ejecutado de
varios balazos
en Iztapalapa

Asesinado de
un plomazo en
Chimalhuacán

Restos de mujer
embolsada en la
Miguel Hidalgo

40

42

44

41

Fo
to

: D
av

id
 D

eo
la

rt
e

Murió al manipular un Murió al manipular un 
bolígrafo pistola y se bolígrafo pistola y se 

dio un tiro en la boca; dio un tiro en la boca; 
su hijo lo halló tirado su hijo lo halló tirado 

frente a su casa en frente a su casa en 
NezahualcóyotlNezahualcóyotl

Fo
to

: D
av

id
 D

eo
la

rt
e

Indicadores
Dólar              $19.50
Gasolina regular   18.68 Lt.
Alto octanaje   20.10 Lt.
Diesel    18.17 Lt.
Gas LP    10.45 Lt.

Nota: precios ponderados
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EL PERIODICO QUE DICE LO QUE OTROS CALLAN

Pide INAI revelar
monto del ISR del
sector religioso de
4 estados del país

Van 92 mil jóvenes
por un lugar en el
Politécnico, pero 
sólo caben 24 mil

3 10

CONSIGUE 
REAL MADRID 

DECIMOTERCER 
TRIUNFO Y 

CONFIRMA SU 
PODERÍO EN 
CHAMPIONS 

LEAGUE

41

24
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GETTYIMAGES

DOS DE CADA TRES IRLANDESES 
VOTAN PARA PERMITIR EL ABORTO 
PÁGINA 07

MILITARES SE SUMAN A ESTRATEGIA 
PARA COMBATIR CIBERDELITOS
PÁGINAS 08 Y 09

.com.mx

MADRID ACRECIENTA 
SU LEYENDA CON LA 13
Los merengues consiguieron el tricampeonato de 
la Champions League tras vencer 3-1 a Liverpool y 
se convirtieron en el único club que ha ganado 13 
veces la Orejona de este certamen europeo. El dis-
putado encuentro lo marcaron la chilena de Gareth 
Bale –que dejó mudos a los espectadores– y los 
errores del guardameta Loris Karius, quien contri-
buyó como enemigo de su propio equipo. PÁGINA 12

Máx. 29˚ C | Min. 13˚ CDomingo 27 de mayo de 2018  CIUDAD DE MÉXICO 

125094

DEVELAN LOS SECRETOS 
DE LAS ARMAS DE GOT
PÁGINA 10

Secretarías desconocen casos 
reales de Krokodil en México
Dependencias locales y federales reconocieron que hay presencia de esta droga en el país; sin embargo, ignoran cuál es su incidencia de consumo. PÁGÍNA 04









REAL MADRID CONSUMÓ HAZAÑA ÚNICA EN CHAMPIONS
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Recibe de regalo* $200

1ER AUTO R DEL GOL 
DIEGO RUBIO (SPO RTIN G )27 de mayo
1ER AUTOR DEL GOL 
GYASI ZARDES (CO LUM BUS) +450
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SPORTING 2 -  O COLUMBUSEMPATE +750

Portugal
España *350 *  450 *  750
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TLCAN: ¿en el atolladero?
Nos dicen que todo lleva a pensar que la
cosa es calmada en las negociaciones del
Tratado de Libre Comercio de América del

Norte (TLCAN), luego de tres semanas en
las que día y noche los ministros de co
mercio y jefes de equipos negociadores es
tuvieron trabajando en Washington. Como
no se lograron mover las posiciones en ese
lapso, los funcionarios retomaron sus agen
das y todo parece indicar que habrá un
reencuentro en París, Francia, al que asisti
rá el secretario de Comercio de Estados

Unidos, Wilbur Ross, el representante co
mercial de ese país, Robert Lighthizer, y el
secretario de Economía de México, Ilde

fonso Guajarao. No crea que hay mucha posibilidad de destra
bar el asunto, pero al menos se verán las caras, luego de dos se
manas de no hacerlo, pues es que desde el 11 de mayo se suspen
dieron los encuentros ministeriales de Guajardo y Lighthizer con
la canciller canadiense, Chrystia Freeland.

Mas vigilancia en sucursales
Cada vez son más las voces que piden re
forzar la vigilancia en las sucursales banca
rías ante los robos a cuentahabientes, que
han repuntado en la CDMX. No explican
que el ex jefe de gobierno Miguel Angel
Mancera, en conjunto con la Asociación de
Bancos de México, que preside Marcos
Martínez, habían trabajado en el tema e in
cluso lograron reducir los asaltos; sin em
bargo, en los últimos meses acudir al ban
co, principalmente a los cajeros automáti
cos, se ha convertido en un verdadero ries
go para los clientes de la banca en diversas
zonas. Los cada vez más frecuentes asaltos

han puesto sobre la mesa la posibilidad de
diseñar una estrategia renovada, ante las nuevas formas de robo
a los usuarios. Nos cuentan, por ejemplo, que no se descarta que
haya trabajadores bancarios coludidos con delincuentes. Así, el
nuevo jefe de gobierno, José Ramón Amieva, tiene un reto im
portante para preservar la confianza en las operaciones bancarias
tradicionales, nos comentan.
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Espaldarazo completo
Resulta que Colombia no sólo recibió el
respaldo de la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económicos (OCDE),
que tiene como secretario general al mexi

cano José Ángel Gurría, sino también de otros organismos in
ternacionales. Al mismo tiempo que fue aceptado por el club de
los países ricos, también logró un acuerdo para ser el primer so
cio global latinoamericano de la alianza militar con la Organiza
ción del Atlántico Norte (OTAN), cooperación que se venía ges
tando desde 2013. Además, el Directorio Ejecutivo del Fondo Mo
netario Internacional (FMI) ratificó el acuerdo sucesivo por dos
años para Colombia para mantener la Línea de Crédito Flexible
(FCL), cuyo monto aumentó de 11 mil 350 millones de dólares a
11 mil 400 millones de dólares, que serán de carácter precautorio.
Nos dicen que ahora sólo Colombia y México son los únicos paí
ses que cuentan con este seguro muy necesario, si se toma en
cuenta que estarán pasando por un cambio de gobierno este año.

Venta de medicinas, al alza
La Unión Nacional de Empresarios de Far
macias (Unefarm), que dirige Juvenal Be
cerra, estima cerrar 2018 con un creci
miento de 4% en el número de estableci
mientos, y este año se trabaja para la aper
tura de 240 nuevos puntos de venta, lo
cual representa una recuperación del sec
tor frente a años anteriores, nos dicen. Ha
ce unos días, en el Décimo Congreso Na
cional Farmacéutico de la Unefarm, los
empresarios de esta industria resaltaron el
valor actual del mercado en cerca de 185
mil millones de pesos anuales y se estima

que en los proximos cuatro años este sector
crecerá 30%, por lo que para 2022 su valor puede superar 240
mil millones de pesos, nos comentan. De acuerdo con los exper
tos del sector, la venta de genéricos es uno de los impulsores del
mercado nacional y se prevé que el dinamismo continúe en los
próximos años.
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Aunque ninguna lo señala con su nombre, utilizando como
referencia el cliché de "populista", está creciendo la ofensiva de los
grandes corporativos contra el candidato presidencial de la
coalición que encabeza Morena, Andrés Manuel López Obrador, vía
la inducción, a título de "orientación" del voto en su contra de cara
a sus trabajadores.
Desnudada una primera carta abierta

a los trabajadores de Aeroméxico, a
la lista se eslabonó la productora y

distribuidora de utensilios domésticos Vas

conia, y ahora el Grupo Herdez y Fomento
Económico Mexicano (FEMSA).
Las cartas de tinte paternal recogen el dis 

curso piiísta que apunta a un regreso al pa
sado, sólo que poniendo el énfasis en los se
xenios encabezados por Luis Echeverría y
José López Portillo, la letra gorda colocada
en devaluaciones y expropiaciones.
'Los efectos", dice el mensaje del presidente

de FEMSA, José Antonio Fernández Carbajal,
"fueron catastróficos. Tuvimos devaluaciones
de más de 100% tanto en 1976 como en 1982.
Muchos mexicanos perdieron sus empleos y
a la mayoría de todos nos redujeron nuestros
ingresos de manera muy relevante".
Durante el último tramo del gobierno

echeverrista se rompió el largo periodo de
12.50 pesos por dólar, para saltar de golpe a
23... en un escenario de enfrentamiento con

los empresarios de Monterrey, quienes cul
paban al Ejecutivo del asesinato del patriarca
de las empresas, Eugenio Garza Sada.
Conocido como El Diablo por la forma de

sus cejas, Fernández Carbajal es yerno de Eu
genio Garza Lagüera, ya fallecido. El imperio
FEMSA abarca la principal producción de Co
caColaenelpaís, con ramificaciones encen
tro y Sudamérica, además de la cadena de
tiendas Oxxo y centenares de farmacias.
En su misiva se alude también a la expro

piación bancaria decretada por López Por
tillo, que incluyó a Serfln, del que el entonces
grupo Visa era socio. "El segundo brazo más
importante que tenía nuestro grupo", dice.

A los dos gobiernos de corte priista se les
califica de populistas, con inclinaciones a
una mayor participación del Estado en la
economía, política salarial y manejo indis
ciplinado del gasto del gobierno.
Asu vez, en cartasimilaralos trabajadores,

el presidente del Grupo Herdez, Héctor Her
nándezPons, va más allá al pronosticar que
éstos tendrían un deterioro en su patrimo
nio, sugiriéndoles tomar las medidas con
tundentes. La inducción vía el miedo.

HernándezPonsseñalaletraporletraque
"en la medida en que estén mayor prepa
rados para afrontar cualquier giro que pue
da presentarse en la economía del país co

mo escenario de las próximas elecciones, o
que provenga del exterior, podrían proteger
a la empresa".
Tras aludir a Echeverría y López Portillo

como detonantes de devaluaciones, infla
ción de hasta 90%, control de cambios, pre
cios controlados y nacionalización de laban
ca, explicación al calce de cada capítulo, el
empresario advierte que la empresa será
más cautelosa con sus inversiones.

"Así como me preocupa el bienestar de
nuestra querida empresa, finaliza, me preo
cupa el de ustedes y sus familias".
En el caso del presidente del Grupo Vas

conia, José Ramón Elizondo, la comunica
ción la realizó vía un video en el que habla
de razonar el voto "para que gane un can
didato bien preparado que preserve lo bueno
y que mantenga su vista al frente". El em
presario también hablade haber limitado in
versiones, contrataciones y gastos.
La Coparmex decía que era falsa la induc 

ción de empresarios al voto.
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Balance general. Colocadas como la pana
cea para estimular el crecimiento inmobilia
rio, las llamadas fibras, alimentadas con co
locaciones de papeles de deuda, se están res
quebrajando. La alerta de los expertos habla

de indigestión sobre todo en el ramo de cen
tros comerciales.
En la zona sur de la Ciudad de México la

concentración es evidente, en un escenario
en que las rentas aumentan y las compras
escasean. De hecho, la mayoría de los pape
les colocados han reducido su precio de ad
quisición ante la sobreoferta.
El caso más dramático es de la Fibra Shop,

cuyo valor de sus bonos se ha reducido 43%,
lo que ha producido una alerta por parte de
la Afore Sura, quien tiene una participación
importante vía los ahorros para el retiro de
los trabajadores afiliados.
La instancia decidió vender una de sus fi

liales, denominada el Asesor, que represen
taba 40% de sus activos.

Lupa a telecomunicaciones. A denuncia
de parte, la Comisión Federal de Competen
cia Económica está abriendo una investiga
ción sobre posibles prácticas anticompetiti
vas en los servicios de televisión y audio res
tringidos, teléfono fijo y móvil y acceso a in
ternet de banda ancha fija y móvil.
La mira apunta a fusiones entre empresas

y partesy aunfideicomisos o activos con quie
nes en el papel compiten entre sí, en la in
tención de desplazar a otros o dañar a la libre

concurrencia o competencia economica.
La indagación llevaría un mínimo de 30

días y un máximo de 120.

¡Ya basta!. Remiso al cambio de estrategia
para combatir el crimen organizado, el Con
sejo Coordinador Empresarial está lanzando
una protesta por los niveles alcanzados, a los

que califica de los mayores obstáculos para
la actividad productiva.
El organismo alude al cierre de un centro

de distribución de Coca Cola en Guerrero por
parte de FEMSA, tras una serie de embes
tidas de la delincuencia.
Además, se remite al cierre de una planta

de Lala en Ciudad Mante, Tamaulipas, por
razones idénticas. Y si le seguimos, se cerró
la mina Dolores en Chihuahua por las mis
mas causas.

La cúpula empresarial señala que 95% de
los delitos que se cometen en el país se que
dan en la impunidad.

¿Ahora sí?. El próximo jueves vence el plazo
de gracia otorgado por el Congreso de Estados
Unidos para tener aún la posibilidad de ven
tilar el sí o no de la renegociación del Tratado
de Libre Comercio de América del Norte antes
de la renovación, que llegaría en noviembre.
Sin embargo, la posibilidad de cerrar el ca

pítulo parece misión imposible, dado que no
se está citando a reunión ministerial; es de
cir, aun si hubiera acuerdos no sería fácil
consolidarlos en breve lapso.
Aunque la estrategia Trump arrecia sus

presiones vía amenazas de medidas irracio
nales, tampoco parece proclive a negociar el
justo medio de sus propuestas.
Premio al SAT. Laureado el Servicio de Ad

ministración Tributaria (SAT), con el premio
UGOB al Gobierno Digital2017, enlacategoría
de Proyecto en Economía para la Implemen
tación de la Ventanilla Única de Comercio Ex
terior. Tras éste se ubica tecnología Axtel.
La firma creó con un consorcio denomi

nado Axtel/Ultrasist una plataforma única
para facilitar tramites que mejoran signifi
cativamente la experiencia de una ventanilla
virtual. El procedimiento se conoce como
"VUCEM 2". •
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Piden Competencia

La Comisión Federal de Competencia Económica, que
preside la comisionada Alejandra Palacios, recibirá

una petición para que se pronuncie sobre la regulación
existente en 13 estados sobre el mercado de Empresas
de Redes de Transportes (ERT), como Uber, que en Mé
xico lleva Federico Ranero.

La solicitud fue elaborada por Central Ciudadano y
Consumidor, organización civil que lleva Carlos Martí
nez, donde se afirma que en el mercado hay condiciones
diferenciadas de operación para un mismo servicio en
cada una de esas entidades, como Querétaro y la CDMX.

En 2015, recuerda la organización, la Cofece reco
mendó a las legislaturas estatales reconocer los nuevos
servicios dentro del marco normativo pertinente y que
se evitara imponer restricciones a la oferta y regular los
esquemas tarifarios.

Pero tres años después, el consumidor mexicano en
frenta regulaciones distintas y asimétricas para un mis
mo servicio, como son precio y los trámites de registro
impuestos en cada estado.

El tema no es menor, si se considera que en 26 esta
dos operan las ERT, ya sea con o sin regulación. Por eso,
demandan que el Pleno de la Cofece, conforme a la Ley
Federal de Competencia Económica, revise las 13 legisla
ciones existentes y emita una opinión sobre las políticas
llevadas a cabo por sus autoridades locales.

Finalmente, el tema es que haya competencia.

Turbosina
Atorada

Mayo ya se terminó y las
nuevas tarifas de almacena
miento de turbosina nada
más no están listas.

La Comisión Regulado
ra de Energía (CRE), que
lleva Guillermo García Al
cocer, ya salió a decir que
será el próximo mes cuan
do se conozcan.

Sin embargo, hay un
problema. Para empezar, las
aerolíneas siguen alzando la
mano para que se les tome
en cuenta en la fijación de
esos precios.

Contemplan incluso
pedir que les compartan

las tarifas antes de que se
publiquen y ver si las ava
lan. Falta que la CRE acep
te, pues no estaría obligada
a hacerlo.

Eso sí, mientras más de
more la Comisión en fijar
los precios, más se retrasará
la entrada de empresas pri
vadas al mercado de turbo

sina, que dicho sea de pa
so fue el gran olvidado tras
la aprobación de la reforma
energética

Además, sin estas tari
fas no podrá lanzarse la Fi
bra E de Aeropuertos y Ser
vicios Auxiliares (ASA), que
lleva Alfonso Sarabia, pues
las 60 granjas de almacena
mientos que servirán de ga
rantía tendrán un valor dis
tinto una vez que la CRE fi
je los precios del servicio de
almacenamiento.

Negocios
de Pemex

Pemex, que lleva Carlos
Treviño, sí que debe hacer
malabares con sus negocios.

Uno de los más recien
tes es la compra de etano a
la empresa de origen árabe
Sabic Petrochemicals.

Esa compañía suminis
trará la materia prima para
producir etileno tras ganar
un concurso al que convo

có Pemex Procurement In
ternational (PPI), una filial
de Pemex basada en Hous
ton y dirigida por Salvador
Escobedo.

El concurso PE
TILCATBGCPCYC
G0355426001017926418
contempla tres partidas de
etano líquido con pureza de

94 por ciento durante tres
años para los complejos pe
troquímicos de Morelos y
Cangrejera, así como pa
ra cumplir los contratos de
suministro para el proyecto
Etileno XXI.

Cosas del mercado, pe
ro mire que los 27 centavos
de dólar a los que se pagará
el galón en el mercado in
ternacional, equivale a ca
si 70 por ciento más de lo
que el mismo Pemex vende
a BraskemIdesa, consorcio
que opera Etileno XXI, de
unos 16 centavos de dólar
por galón.

Sabemos que no son
lo mismo, pero Braskem
es una de las divisiones de
la cuestionada brasileña
Odebrecht, cuyas investi
gaciones de contratos en el
País con Pemex por supues
tos sobornos no prosperan.

El contrato de Pemex
con Etileno XXI se tiene
previsto hasta 2020.

Humo Ilegal
El Servicio de Administra
ción Tributaria, que dirige
Osvaldo Santin, destrui
rá mañana en Mérida una
de las mayores cantidades
de cigarrillos ilegales que se
han recogido: 11 millones de
piezas.

Ahí estarán Julio Sán
chez y Tépoz, de la Comi
sión Federal para la Protec
ción contra Riesgos Sani
tarios; representantes de la
Comisión Nacional Contra
las Adicciones, que encabe
za Manuel Mondragón y
Kalb, así como ejecutivos
de British American Tobac
co, que a nivel global capita
nea Nicandro Durante.

Nos comentan que la

Fecha: 29/05/2018

Página: 3

Area cm2: 422

1 / 2

Columnas Económicas

Capitanes

Redacción

Costo: 91,996

Página 5



cantidad de cigarrillos ilega
les que destruirán es un gol
pe al contrabando, aunque
hacen falta reforzar las ac
ciones conjuntas entre in
dustria y autoridades.

Recuerde que tan só
lo en los últimos 7 años, de
2011 a la fecha, la participa
ción de cigarrillos ilegales
subió de dos a 17 por cien
to de la venta del mercado
total, y el número de mar
cas ilegales gira alrededor
de 250.

capitanesfffireforma.com
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Bancos, por cerrar
caso de Cofece
Al menos cinco bancos investigados por la

Comisión Federal de Competencia Econó
mica (Cofece), la Secretaría de Hacienda y
el Banco de México, trabajan a marchas
forzadas para cerrar antes del próximo 1
de diciembre el expediente por presunta
colusión en la intermediación de bonos

emitidos por el gobierno.
Nos referimos al expediente 100062016 que se publicó

en el Diario Oficial de la Federación el 19 de abril de 2017. Las
pesquisas del organismo antimonopolios arrancaron el 28 de
octubre del 2016, momento a partir del cual inició la cuenta
regresiva de 120 días para concluir la indagatoria.

La Ley de Competencia Económica prevé la extensión de
ese plazo hasta por cuatro veces. Al día de hoy se han agotado
407 de los 480 días del periodo máximo. El próximo 31 de
septiembre concluye el plazo legal que tienen los pupilos de
Alejandra Palacios para emitir un dictamen definitivo.

Los grupos que están siendo investigados son Santander,
BBVABancomer, JP Morgan Chase, HSBC, Barclays, Citibana
mex, Bank of AmericaMerrill Lynch, Credit Suisse y Deutsche
Bank. Desde el inicio, la autoridad antimonopolios se estrelló
con el rechazo de los propios bancos y de la misma autoridad.

Desde la Asociación de Bancos de México su entonces

líder, Luis Robles, levantó una muralla con el aval de Agustín
Carstens, gobernador del Banxico por aquellos días; con José
Antonio Meade, como secretario de Hacienda, y con Jaime
González, como titular de la Comisión Nacional Bancariay
de Valores.

Se libró contra Palacios una feroz lucha, pública incluso,
entre Meade y González Aguadé, hoy candidato del PRI el
primero y encargado de recaudar financiamiento, el segun
do. Le exigieron no meterse con el sector financiero, lo que
le costó el puesto a Carlos Mena como titular de la Autori
dad Investigadora. A año y medio de distancia, el panorama
es diametralmente opuesto. La carrera presidencial que man
tiene a Meade, según las encuestas, en tercer lugar, y a Andrés
Manuel López Obrador como puntero de las preferencias
electorales, preocupa extraordinariamente a los banqueros.

Ante el posible triunfo de El Peje hay voces en la Asocia
ción de Bancos de México (ABM) que están proponiendo ace
lerar el proceso de investigación y cerrar el caso antes de que
entre el nuevo Congreso el próximo 1 de septiembre. Y no se
diga, mucho antes de la toma de protesta del nuevo Presiden
te. En la Cofece se asegura tener elementos suficientes para
terminar el caso en tiempo y formay sancionar a las institucio
nes de crédito que se coludieron para fijar tasas en la coloca
ción de bonos. Pero en la ABM no hay consenso de que todos
los involucrados acepten su responsabilidad en la colusión.

Están entregando a regañadientes la infamación a la Co
fece y teniendo pláticas para ver cómo salen menos sancio
nados. Nos dicen que Banorte, de Carlos Hank González,
y BBVABancomer, que dirige Eduardo Osuna, están en el
ánimo de cerrar el expediente lo más rápido que se pueda.
En menor medida están Citibanamex. que comanda Ernesto
Torres Cantú; Santander, que encabeza Marcos Martínez, y
HSBC, que capitanea Nuno Matos. De comprobarse la colu
sión, los responsables podrían ser multados h asta con 10% de
sus ingresos anuales. En un escenario donde AMLO sea Pre
sidente, lo que menos quieren los banqueros es exponerse a
que durante su mandato se continúe investigando. Quieren
que el caso sea cosa juzgada para entonces, si es necesario,
cueste lo que cueste.
EDUCA AJUSTA

Nada, que la Fibra Educa tuvo que ser ajustada en monto y co
bertura porlas Condiciones del mercado financiero. Este fidei
comiso presidido por Jorge Nacer debió salir en abril y ahora
los colocad ores, esto es Punto, que lleva José Abraham; San
tander, que maneja Héctor Grisi, y Banorte, que dirige Marcos
Ramírez, lo están llevando para los últimos días de junio.

Ya no será ni por 25 mil millones de pesos ni una emisión
internacional, sino por diez mil millones y local. Hay mucho
apetito por los inmuebles que aglutina. Estamos hablando de
una cartera inicial de 52 propiedades que concentran alre
dedor de 354 mil metros cuadrados. Nacer Global posee 13
marcas privadas, 78 planteles universitarios y escuelas y 66
centros de aprendizaje. Algunas de sus principales marcas son
ICEL, LAMAR, UNIDEP, UN1VER y Lucerna.
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CFE RESCINDE

Fíjese que la CFE inició el procedimiento de rescisión de con
tratos de las líneas de transmisión que había adjudicado a Iso
lux. Le comentaba la semana pasada que esta firma española
de servicios de ingeniería y construcción se acaba de acoger
aquí a concurso mercantil.

Fueron ellos mismos quienes pidieron de forma voluntaria
el recurso. Con esta medida, el Juzgado Séptimo en Materia
Civil extendió medidas cautelares, entre ellas, la suspensión
de este proceso que inició el mes pasado la empresa pro
ductiva del Estado, que dirige Jaime Hernández. Isolux, que
conduce Roberto López, tenía en desarrollo tres líneas de
transmisión que implicaban una inversión de 267 millones de
dólares. Se trata de Transformación del Noreste, Distribución
del Valle de México y HuastecaMonterrey. Se van a relicitar.

SERA BANXICO

Va a ser el Banco de México, que gobierna Alejandro Díaz
de León, el que en lo sucesivo se hará cargo de recopilar
la información estadística, procesar y publicar los datos de
producción, exportación y ventas locales de la industria
automotriz.

La Asociación Mexicana de la Industria Automotriz, que
preside Eduardo Solís; laAsociación Mexicana de Distribui
dores de Automotores, que maneja Guillermo Prieto, y la
Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camio
nes y Tractocamiones, que comanda Miguel Elizalde. tra
bajan a todo vapor para que el primer reporte que vea la luz
sea el de este mes de mayo que pasado mañana concluye.
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Cerveceros de

México: apoyo a
productores de malta
Impulsan el consumo responsable de cerveza
con campañas como #NoTeHagasGüey
El pasado 17 de mayo se inauguró en Puéblala

Matrería Central del Altiplano, la primera mal 
tería independiente que atenderá exclusiva
mente a cerveceros artesanales, La inversión
total fue por 30 millones de pesos y en su pri
mera etapa tendrá una producción de 60 to
neladas anuales y abastecerá a 10 cervecerías

artesanales. pero la meta es llegar a mil toneladas al año y du
plicar el suministro a 20 cervecerías artesanales.

El proyecto inició hace dos años por un grupo de cerve
ceros, encabezado por Carlos Bencomo, socio fundador de
Cervecería 5 de Mayo, y de Cerveceros de México, la Cámara
de la Cerveza que agrupa a las dos grandes empresas del país
y a un grupo de 14 cerveceros artesanales.

Maribel Quiroga. quien desde hace tres años dirige Cer
veceros de México, explica que una de las prioridades de
la Cámara es promover el desarrollo de las cervecerías ar
tesanales, y de hecho, desde 2014 cambió su nombre al de
Cerveceros de México para ser más incluyente. Actualmente
participan en la Cámara, 14 cerveceros artesanales, además
de Heineken México y Grupo Modelo, las dos grandes em
presas del país.

En el caso de la Maltería Central del Altiplano, se consiguió
un decisivo apoyo tanto de la Secretaría de Economía como
de Sagarpa, que invirtió 2.5 millones de pesos:

Otra prioridad de Cerveceros de México es el apoyo a los
productores de cebada en México para disminuir la importa
ción. que al cierre de 2017 ascendió a 511 mil toneladas con
un crecimiento anual de tres por ciento.

En 2017, la producción de malta ascendió a 982 mil tone
ladas, con un crecimiento de 2% frente al año anterior, y la
Cámara impulsa desde hace más de una década un progra
ma para obtener un mayor rendimiento por hectárea, y por

consecuencia, un mayor
ingreso para los produc
tores. Al cierre de 2017 se

logró un rendimiento de
2.8 toneladas por hectá
rea frente a 2.3 toneladas
en 2007.

LUGAR N° 32
EN CONSUMO
PER CÁPITA
Maribel Quiroga expli
ca también que Cerve
ceros de México impulsa
el consumo de cerveza
en el país, pero en for

ma responsable con campañas como #NoTeHagasGüey. El
potencial de consumo es muy elevado en México porque al
cierre de 2017, el consumo percápita anual fue de 65 litros, y
si bien ha subido frente a los 55 litros per cápita hace 55 años,
estamos en el lugar número 32.

República Checa se mantiene en primer lugar a nivel mun
dial, con un consumo per cápita anual de 143 litros; seguido
de Alemania, con 110; Austria, con 109, y Estonia, con 104.

Las cifras de consumo contrastan radicalmente con las de
exportación y producción. México se mantiene como el país
número 1 en exportaciones, con 33 millones de hectolitros al
año, y el cuarto a nivel mundial en producción, con 110 mi
llones de hectolitros al año. Una de cada cinco cervezas que
se exportan a nivel mundial es mexicana.

Y que no se entere Donald Trump, pero tenemos un su
perávit de tres mil 580 millones de dólares en la balanza co
mercial del sector cervecero y 94% de nuestras exportaciones
va al vecino del norte.

En su conjunto, la industria cervecera representa el 1% del
PIB nacional y el 23% de las exportaciones agroindustriales
mPYÍr^n^*;

Fecha: 29/05/2018

Página: 6

Area cm2: 303

1 / 2

Columnas Económicas

Maricarmen Cortés, Desde el Piso de Remates

Maricarmen Cortés

Costo: 20,088

Página 9



FORO DE EMISORAS

Definitivamente, la Bolsa Mexicana de Valores, que preside
Jaime Ruiz Sacristán, no está de brazos cruzados en promo
ción del mercado y atracción de nuevas emisoras, ante el ini
cio de operaciones de la nueva Bolsa Institucional de Valores
(BIVA) que está programado para el 23 de julio.

El próximo miércoles y jueves se realizará el Noveno Foro
de Emisoras, organizado por el Comité de Emisoras, que pre
side Nelly Molina.

Entre los participantes y panelistas estarán Jaime Serra
Puche, exsecretario de Comercio y a quien le tocó negociar
el TLCAN en el sexenio de Salinas de Gortari, quien habla
rá sobre los retos del comercio mundial; mientras que José
Oriol Bosch. el director de la Bolsa Mexicana de Valores, ha
blará sobre la innovación en la BMV; y Ruiz Sacristán clau
surará con la entrega de reconocimientos de sustentabilidad
y nuevas emisoras.

Habrá tres paneles sobre: Blockchain, criptomonedas y
Ley Fintech; combate alacorrupción.yTendenciasymejores
prácticas globales en relación con inversionistas.

Desafortunadamente, la equidad de género sigue brillan
do por su ausencia en la Bolsa Mexicana de Valor porque la
única mujer que hablará en el Foro es Nelly Molina.

Actualmente, en
la Cámara de la

Cerveza participan
14 cerveceros

artesanales, además
de Heineken México

y Grupo Modelo,
las dos grandes
empresas del país.
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Finanzas personales
Cualquiera que sea medianamente aficionado

al béisbol sabe que no hay ventajas irremon
tables, que una buena racha en la novena en
trada puede ser suficiente para terminar con
un partido al que los aficionados creían ga
nado, incluso antes de que iniciara.

En este proceso electoral hay quienes
creen, a pesar de las evidencias, que la decisión que sólo
corresponde a los electores el primero de Julio ya fue toma
da. Que algunas encuestas, de universos muy pequeños, ya
sea por número o grupo analizado, equivalen a un proce
so electoral en el que pueden votar más de 89 millones de
mexicanos.

Las encuestas no sirven para anticipar el futuro, como
lo demuestran las del Reino Unido, Estados Unidos, Nica
ragua, Costa Rica y, recientemente, Colombia, en las que el
candidato más aventajado en los comicios aparecía muy
abajo en cualquier t onteo. Basarse en las encuestas no es
mucho más científico que en las casas de apuestas o cual
quier otro método de adivinación.

Otros más quieren leer señales de humo o runas. Inter
pretaciones que pasan desde el tipo de cambio (como si
México fuera una islay el peso sólo se moviera con relación
al dólar y no a ninguna otra divisa); el comportamiento del
mercado de valores o hasta interpretaciones sobre presun
tas salidas de capital que no están sustentadas por ningún
dato concreto.

Seguramente ha oído y leído a los que cualquier movi
miento en los mercados lo atribuyen a las elecciones y/o
la renegociación del TLCAN. a pesar de que, en la inmensa
mayoría de los casos, se trata de simples coincidencias.
QUIROMANCIA
Una nueva forma de esta "quiromancia" es tratar de leer los
subtextos de cartas o videos de empresarios hacia sus tra
bajadores. En un lado están los muy burdos, quienes han
interpretado como presiones a votar por uno u otro candi
dato. Los más mentirosos han llegado a decir que incluso
contienen amenazas.

Hasta el momento no
he visto una sola carta en
la cual se coaccione el
voto o se trate de infun
dir miedo (dudo mucho
de su existencia), pero sí
he tenido contacto con

algunas que me pare
cen no únicamente per

tinentes sino de sentido
común.

Seamos especial
mente puntuales: no hay
ninguna comunicación
que no sea respetuosa, tanto de la ley como ele la democra
cia. Se trata de algo como lo que la mayoria de los mexicanos
hacen con sus pares, intercambian opiniones.

Gente de empresa que comparte su visión del país y de
su negocio, lo que, sin lugar a ninguna duda, se trata de un
ejercicio profundamente democrático. Creer que el propie
tario de una empresa o su director general no puede emitir
su opinión públicamente es ir directamente en contra de la
democraciay seria un acto de discriminación inadmisible.

Si un mexicano, sin importar su profesión, da su opinión,
debe ser valoraday respetada: justo ese es el corazón de las
elecciones. En la democracia vale lo mismo la opinión de un
astronauta que la de un comediante: la de una cantante o la
de un intelectual.

La inmensa mayoria de estas comunicaciones tienen un
punto que, sin lugar a dudas, también usted debe considerar
sin importar quién ganará la elección: responsabilidad en el
manejo de las finanzas personales. Se debe esperarlo me
jor, pero estar preparado para lo peor, no sólo en ésta sino
en cualquier otra circunstancia de la vida.

El mantenimiento de los niveles de vida de la población y las
posibilidades de mejorar van mucho más allá del proceso elec
toral. Tienen que ver, directamente, con la suma de las decisio
nes que diariamente toman más de 125 millones de mexicanos.

Se tiene que decidir de manera inteligente. Votar sin usar
la cabeza es como tratar de comer sopa con tenedor. Se tie
nen que ponderar los pros y los contras de los tres candida
tos que hoy, sin duda, tienen las mismas posibilidades de
ganar la elección.

Nadie se arrepiente de ser valiente. Tomar decisiones de
una forma temerosa tampoco es una buena solución. Dejar
creer que hay una suerte de maldición como las que perse
guían a Moctezuma II.

La elección se decide el primero de julio, pero el país
se mantendrá. Si esta nación ha sobrevivido y florecido
después de los sexenios de Luis Echeverría o José López
Portillo, no me queda duda que podrá hacerlo si se toma
una mala decisión electoral.

Finalmente, piense que, más allá del resultado de la elec
ción presidencial, usted debe tomar medidas de prevención
en sus finanzas personales similares a las que tomara en la
época de huracanes, que está comenzando.
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PREMIO
La Ventanilla Única de Comercio Exterior Mexicano del
SAT ganó el premio uGob en la categoría de Proyecto de
eEconomía. Esta plataforma tecnológica, desarrollada por
el consorcio Axtel/UltraSist, hizo que México fuera el primer
país del continente en poner en operación una plataforma
de este tipo.

Se tiene que
decidir de manera

inteligente.
Votar sin usar
la cabeza
es como tratar

de comer sopa
con tenedor.
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Panamá ya tiene llena
su próxima terminal aérea
Aunque hacausado mucho

ruido los contratos que
el gobierno panameño
tiene en marcha con la
firma Odebrecht, invo
lucrada en varios escán

dalos de corrupción en
América Latina, su decisión fue no cancelar
ninguno de ellos.
Entre ellos el de la construcción de la

Terminal II del Aeropuerto de Tocumen,
cuyo diseño corre a cargo del despacho
de arquitectos de Norman Foster, quien
comanda el proyecto del Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México.

"La medicina hubiera sido más cara que
la enfermedad", dice Gustavo Him, quien
es el ministro de Turismo de este país.
Conectado por el aeropuerto más eficiente
de Centro y Sudamérica, el sector turismo
atraviesa por una situación complicada.
Aunque el año pasado la llegada de

viajeros internacionales aumentó 5 .:6%,
la ocupación hotelera se mantuvo en ni
veles anuales de 50%; además este año el
número de turistas extranjeros que per
noctan ya tiene un registro negativo de dos
por ciento.

El principal mercado para Panamá, ex
plica Him, es Estados Unidos seguido por
Venezuela que hoy enfrenta la crisis que
todos conocemos.

Además, las monedas de otros países re
levantes para Panamá, como Brasil, Bolivia
y Argentina se han devaluado frente al dó
lar y la moneda panameña va a la par de la
estadunidense, explica.

Si a todo lo anterior se añade que las ta
rifas hoteleras de Panamá aumentaron de

forma importante en los años previos, de
bido a un ambiente de bonanza, hoy pue
de entenderse por qué no está creciendo la
ocupación.

En este contexto, explica Him, haber pa
rado la construcción de la Terminal II del ae

ropuerto habría sido muy negativo para los
planes de crecimiento turístico de Panamá.
"Hemos separado el tema judicial de

Odebrecht y, aunque se han revisado los
contratos de manera estricta, no pode
mos parar porque necesitamos nuestro
aeropuerto".

Desde su óptica es necesario contar con
mejores controles para las obras públicas
que se contraten en el futuro.
"Esta situación ha desencadenado una

supervisión que incluso puede ser excesiva,
lo que provoca que los cambios sean lentos;
pero tenemos que cuidar que no haya cos
tos imprevistos y que las obras se entreguen
a tiempo".
Him reconoce que contar con un ae

ropuerto con las características del de To
cumen es una ventaja competitiva para la
actividad turísticay que sólo este año ya ha
negociado la llegada de cinco aerolíneas
adicionales.

"Cuando abramos la Terminal II ya tam
bién estará llena, así es que ahora se está
analizando la importancia de construir una
tercera pista".

Sin embargo, la economía latinoameri
cana no es el único reto, pues durante cua
tro años no se hizo promoción y ahora 90%
de su presupuesto está en las plataformas
digitales, un cambio para buscar audiencias
mejor segmentadas.

Mientras que Airbnb y las plataformas
de la economía compartida también han
entrado y aunque están prohibidas en la
Ciudad de Panamá, a diferencia del res
to del país, todavía no se ha legislado un
esquema fiscal que les permita operar ni
tampoco hay la capacidad para sancionar
a quienes ofrecen lo que hoy es hospedaje
clandestino.
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Inseguridad,
altísima; empresarios
lanzan SOS
Ya vimos el dato de robos de automóviles

de laAMIS, creciendo al 18.8% anual y con
violencia. Ya vimos que 76.8% de lapobla
ción de más de 18 años considera vivir en

una ciudad insegura, según el Inegi (en la
Encuesta Nacional de Seguridad Pública
Urbana). También vimos los asaltos a los

trenes de carga. Es un hecho, se está descomponiendo la
marcha económica, que va bien, por el tema de la violencia.

Incluso, si notamos, la economía mexicana ha crecido en
el primer trimestre. Tiene una inflación que va bajando, lo
que indica estabilidad. Los capitales externos van llegando
con buenos niveles de inversión extranjera directa, récord
en remesas y récord en entradas de turistas. Hasta las ex
portaciones manufactureras van viento en popa, con todo
y la renegociación del TLCAN. Sin embargo, la violencia, la
inseguridad y la corrupción son las que están poniendo un
dique a la buena marcha de la economía.
CCE: LOS CASOS DE
COCACOLA FEMSA, LALA Y DOLORES
Los empresarios exigen un hasta aquí de inseguridad y co
rrupción. Es lógico: vivimos en el país de no pasa nada. A
quienes delinquen no les pasa nada.

Las bandas criminales siguen actuando sin problema, ya
sea en robo automotriz, extorsiones a comercios y plantas
productivas, o bien, simplemente asaltando.

El Consejo Coordinador Empresarial, presidido por Juan
Pablo Castañón, dijo en su informe semanal que son "in
aceptables los niveles de inseguridad e impunidad".

El organismo cúpula de cúpulas del sector privado men
ciona que no puede haber una economía próspera si no se
respeta la ley ni se protege la seguridad de ciudadanos y sus

derechos.

Recuerda que, hace
dos meses, Coca Cola
FEMSA tuvo que cerrar
su centro de distribu
ción en Guerrero, ase
diada por el crimen
organizado.
Lo mismo suce

dió con la empresa de
lácteos Lala, que tuvo
que cerrar operaciones
en Ciudad Mante, Ta
maulipas. Y acaba de
pasar con la Mina Dolo
res, en Chihuahua, que dejó sin trabajo a más de mil 800
empleados.

Y NO SÓLO CONTRA EMPRESAS
Debemos reconocerlo: empezamos a ver lugares que son
tierra de bandidos.
Hay impunidad en varios estados, Para el CCE, un

ejemplo son los normalistas y maestros en Chiapas, en
Michoacán y en Oaxaca, que cierran vías estratégicas de
comunicación o saquean autos repartidores de empresas.

Recuerdan cómo el robo de autotransporte se duplicó
en el primer trimestre del año. Recuerdan los más de 90
políticos que han sido asesinados en la contienda electoral.

La exigencia es implementar una fiscalía general autó
noma (que parece mentira, pero todavía no tenemos), así
como formar ministerios públicos independientes, pues,
aunque los delitos se denuncien, suelen quedar impunes.
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CÓDIGO PENAL ÚNICO Y PROFESIONALIZAR
POLICÍAS, PIDE COPARMEX
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Co
parmex) tiene el mismo diagnóstico sobre la inseguridad.

En su más reciente comunicado nacional, llamado "Se
guridad: última llamada", recuerda que la violencia sí es un
tema de crimen organizado, pero también ha tocado al gre
mio periodístico, donde cinco periodistas han sido asesina
dos en lo que va del año.

La Coparmex dice algo cierto: el nivel de violencia se ge
nera porque hay gran impunidad. Urgen a los cambios en la
seguridad públicay proponen la prevención del crimen con
estrategias de fortalecimiento comunitario. También pro
ponen la profesionalización de las policías. Otro punto es
la procuración de justicia para evitar tanta impunidad. Un
aspecto más es la actualización de las leyes penales, donde
sí exista un Código Penal Único.

Los empresarios están más que preocupados por la inse
guridad y la impunidad. Son fenómenos que se están salien
do de control y atacan toda la actividad económicay social.
Ahí están las propuestas, desde un Código Penal Único has
ta independizar los ministerios públicos, pasando por crear
más espacios de recreación comunitaria y la profesiona
lización de las policías. Hoy, la marcha de la economía va
medianamente bien, pero el problema es la inseguridad.la
violencia y la enorme impunidad.

La violencia,
la inseguridad
y la corrupción
son las que están
poniendo un dique
a la buena marcha
de la economía.
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¿Legalizar autos
chocolate?
Aunque al calor de la contienda política las

promesas son como hojas que se las lle
va el viento, sorprendió a toda la indus
tria automotriz el compromiso de José
Antonio Meade de la coalición Todos por
México y candidato del PRI. por asumir
el compromiso de "implementar un es

quema de regularización de autos chocolate para los habi
tantes de la franja fronteriza" como parte de su propuesta
#AvanzarContigo.

El tuit cerraba: "Ellos necesitan certeza y yo, me com
prometo a darla", lo que supone cambios como asegurar la
introducción legal (saber quién vende y quién lo compra)
que esté asegurado, que no contamine (menos de 10 años),
que no tenga riesgos (auto robado).
En 2017 se importaron un total de 28 mil 903 autos y

representó 7% del total de autos vendidos en México, y en
lo que va de 2018 ya se han importado 32 mil 878 autos
usados, lo que señala un aumento importante (pese aque el
peso se ha ¿evaluado de forma importante). La importación
de usados llegó a representar hasta 230% en 2006, cuando
a la salida de Fox y llegada de Calderón, se les ocurrió la
brillante idea de establecer un programa de regularización
de autos chocolate para la frontera, cuando se importaron
649 mil 163 autos usados.

No extraña la fuerte reacción que ha tenido la Asocia
ción Mexicana de Distribuidores Automotrices, dado que
para una automotriz que tiene producción en México y más
en un entorno de incertidumbre como el que genera la ne
gociación de las reglas de origen del sector automotor con
el gobierno de Donald Trump. se vuelve harto complicada
una promesa de ese tipo que ni AMLO ni Anaya repiten.

Estimo que Guillermo Prieto, de laAMDA, no conoce el
detalle de "restricciones" que acompañó el compromiso de
Meade. pero sin lugar a dudas sorprende la posibilidad de
que la legalización sea puesta sobre la mesa como un com

promiso de campaña y, ¡más viniendo de él!
Por lo pronto, una mancha más al tigre. Ayer la edi

ción japonesa especializada en negocios Níkkei Asían Re
view, informó que Nissan, que en México encabeza Mayra
González, recortaría 20% de su producción en Norteamé
rica en dos plantas de Estados Unidos y tres en México, y
aunque se señala que no se pretende reducir personal, esta
contracción en el área de manufactura obedece a la menor
dinámica que muestra el mercado de Estados Unidos y a la
incertidumbre ligada a la negociación del TLCAN.

En realidad, la explicación del recorte productivo tiene
que ver con una decisión clara de Nissan a nivel global y
es el reducir su participación en los mercados de volumen
(arrendamiento de flotillas, por ejemplo) o de bajo margen
(subcompactos) y concentrarse más en los mercados de
mayor valor.

Nissan hoy sigue siendo la firma líder del mercado, pero
alguna vez José Muñoz, quien encabezó el asombroso cre
cimiento de Nissan y dejó en enero la cabeza de Nortea
mérica para ir a dirigir la penetración en China, comentó
que en el mercado de México lo que falta es contar con una
política pública clara que permita la renovación natural del
mercado y la impulse (no importando o regularizando cho
colates, sino estimulando la venta por añada) y, estimulando
la producción de nueva generación y, eso pasa por revisar
cargas impositivas.
En cuanto al recorte, se puede suponer que se trata de

la planta de CIVAC en Cuernavaca, Morelos, y las dos plan
tas de Nissan en Aguascalientes, pero reducir producción
probablemente implique un cambio en las plataformas de
manufactura porque aun cuando hay una reducción en au
tos compactos vendidos en Estados Unidos, las preferencias
dependen mucho de que se mantenga el crecimiento del
ingreso disponible para autos nuevos y el hábito de reno
vación de sus vehículos, amén de que la expansión de ofer
tas eléctricas, autónomas, de alta capacidad y de movilidad
inteligente.
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Eso es lo que está detrás de la más importante negociación
dentro del TLCAN y mejor hacerse espacio antes, que cuando
el mercado lo comience a demandar más.

Por cierto, y no hablando de Nissan, sino de Volkswagen,
mañana la firma alemana presenta a su nuevo director, el
mexicano Edgar Estrada, quien llega con una plataforma en
plena expansión tras haber ascendido y mantenido el segun
do lugar de participación del mercado nacional.

A él ya le tocó el lanzamiento del Jetta 7a generación y de
la Tiguan RLine, y se sabe que en este mismo año lanzará
la Teramont, nuevo SUV grande de la marca alemana que va
a competir justo en el mercado premium. Tenga en cuenta
que, en Puebla, la planta cerró el primer trimestre con una
producción de 111 mil 524 unidades, de las cuales 90%.se
destinó a la exportación y en el mes de abril pasado se pro
dujeron 33 mil 305 vehículos.

Eso es lo que debieran tener presente los candidatos a la
Presidencia, el cómo mejorar el tren de desplazamiento de
autos en México para fortalecer un mercado que tiene ca
pacidad para absorber 1.8 millones de autos, desplazarlo en
una cadena de 15 años en promedio como en Estados Uni
dos y generar incentivos para la destrucción de los viejos.
DE FONDOS AFONDO

# Infonavit... Fitch Ratings confirmó la calificación a escala
nacional de largo plazo "AAA(mex)" con perspectiva "Esta
ble" del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los
Trabajadores (Infonavit), lo que implica que la estrategia que
ha seguido el Infonavit, de David Penchyna. para aumentar
el rendimiento de la subcuenta de vivienda, ha sido acertada.
Hoy esa subcuenta ha tenido la mejor acumulación de

ahorro patrimonial y al mismo tiempo, beneficia al trabaja
dor con mayor poder de compra para obtener una solución
de vivienda en compra, ampliación, permuta, mejora y sobre
todo retiro y jubilación.

Infonavit. ¡Jajaja!
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Un posible triunfo deAMLO no asusta
al dólar... por ahora
La pregunta es persistente y reiterada: ¿por

qué el dólar no se ha disparado si hay mu
chas dudas respecto al futuro del TLCAN y las

encuestas dan una ventaja tan amplia a AMLO?
Lo primero que hay que aclarar es que el precio

del dólar, por lo menos en alguna medida, ya in
ternalizó algunos riesgos.
Apenas el 17 de abril había cerrado operaciones

a 18.04 pesos. Ayer quedó en 19.59 pesos. Esto sig
nifica una depreciación de 8.6 por ciento en mes
y medio. No es poca cosa.
El índice Dólar de Bloomberg, que pondera la

evolución de la moneda norteamericana frente a las

principales divisas, se apreció en ese mismo lapso
en 4.7 por ciento, por lo que casi 4 puntos del enca
recimiento de la moneda norteamericana frente al

peso fueron específicamente originados en México.
Pese a esta alza, hay el consenso de que, todavía

se podría ir más arriba y ante un entorno más ne
gativo, encarecerse más.
¿Cuál es el contexto?
En este momento, la mayor parte de los expertos

confía en que de una manera u otra, tendremos
un TLCAN renegociado, bajo alguna modalidad,
en los siguientes meses.
En los escenarios que pueden anticiparse, la pro

babilidad de que el gobierno de Trump repudie el
Tratado actual está en los niveles más bajos desde
que ganó la presidencia de EU.
La información, en el sentido de que la canciller

Freeland estará hoy en Washington, volvió a gene
rar un signo favorable para un posible acuerdo.
Claro que, si esta percepción cambiara, entonces

el dólar sí tendría una nueva presión alcista.
Y, en materia electoral, ¿le pega a nuestra mo

neda el liderazgo persistente que AMLO tiene en
las encuestas?

En este momento, afecta poco y no pareciera
que la razón sea por alguna expectativa de que se

vaya a dar un vuelco de última hora.
Lo que pareciera dominar entre los inversionis

tas es una posición más bien expectante y prag
mática, que esperaría a que el candidato ganador y
su equipo dieran señales de qué es lo que podemos
esperar de ellos cuando lleguen al gobierno.
Por lo menos en este momento no hay la sensa

ción de que un gobierno de AMLO fuera a empren
der de inmediato acciones que desestabilizaran la
economía del país.
Quizás uno de los temas más sensibles es el del

proyecto del Nuevo Aeropuerto en la CDMX.
Si se anunciara en julio la cancelación del pro

yecto y por lo mismo, de los contratos asocia
dos a él, sí podría haber una señal de alarma que
se extendiera mucho más allá que el caso del
aeropuerto.
Si, en contraste, se anunciara que se va a con

cursar la concesión del Grupo Aeroportuario de
CDMX, y que sea responsabilidad privada la con
clusión del proyecto, el pago de los bonos y la ope
ración del aeropuerto actual, una propuesta así se
asumiría de manera muy positiva.
Los inversionistas probablemente darían el be

neficio de la duda a AMLO y esperarían algunos
meses a que hubiera señales más claras para deci
dir el rumbo de sus inversiones.

Los empresarios en general tampoco parecen ha
ber cancelado proyectos. La inversión bruta fija a
febrero (último dato disponible) creció a una tasa
anual de 4.9 por ciento (con cifras desestacionali
zadas), el mayor crecimiento en 24 meses.
No quiere decir que así siga el resto del año, pero

ya desde ese mes teníamos la misma perspectiva
electoral que hoy existe y la inversión no pareció
verse afectada.

Falta poco más de un mes para la elección, pero
por lo pronto, pareciera que el tema electoral no
está causando alarma en los mercados.
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Excepcionalidad de Venezuela
La historia reciente de Amé

rica Latina, digamos desde
la I Guerra Mundial, abunda

en experimentos populistas, de
izquierda y de derecha, como
gustan clasificar. También hemos
tenido buen número de crisis eco

nómicas, especialmente desde los
años ochenta. Sin embargo, no
hay nada parecido a lo que hoy
ocurre en Venezuela. La inflación

que sufren sólo es comparable a la
sufrida por Bolivia en 1985, pero
en ese país no hubo la contracción
económica y la escasez que hoy
campean en Venezuela. Anatoly
Kurmanaevfue corresponsal del
Wall Street Journal en ese país
por cinco años. Lo han cambiado
de asignación, y escribió un texto
llamado "La tragedia de Vene
zuela", que publicó ese periódico
la semana pasada. Es un reporte
desgarrador de lo ocurrido en
ese tiempo. Lo termina diciendo:
"Cuando veo mis cinco años en
Venezuela, no es el tiempo ocu
pado cubriendo revueltas, protes
tas violentas o pandillas lo que me
produce más sentimientos. Es el
deterioro paulatino de las perso
nas que veía cada día".
Venezuela fue, desde 1921, uno

de los países más ricos de América
Latina. Su transformación en una

crisis humanitaria requiere expli
cación. Muchos otros líderes popu
listas han llegado al poder en otros
países latinoamericanos, pero
eventualmente han sido desplaza
dos. Casi siempre como resultado
de problemas económicos, aveces
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por una oposición que logra reem
plazarlos, aveces por un golpe mi
litar. En Venezuela, nada de eso ha
ocurrido, a pesar de que desde la
muerte de Chávez era ya evidente
el fracaso económico.

La permanencia de Nicolás Ma
duro en el poder es un fenómeno
inusitado. No tiene mayores cua
lidades políticas, ni mucho menos
administrativas; la economía ha
caído continuamente desde su lle

gada a la presidencia; ha habido
tres elecciones desde entonces

(dos presidenciales). Como ayer
comentábamos, esto sólo puede
explicarse por la combinación de
una oposición dispersa e inútil,
y unas fuerzas armadas que no
desean rebelarse. Lo primero tam
bién ha sido frecuente en América

Latina, y por eso han sido los mili
tares los que rompen con gobier
nos claramente destructivos. Es

el papel pasivo de los militares lo
que debe llamar la atención.
Creo que hay dos explicacio

nes a ello. En respuesta al intento
de golpe de 2002, Chávez buscó
impedir cualquier sorpresa al
interior del ejército. Lo logró in
crustando en él mandos cubanos,
y rodeándose de personal de in
teligencia de ese país. A partir de
entonces, Venezuela se convirtió

en un apéndice de Cuba. Es algo
muy extraño: un país pequeño y
pobre logró parasitar otro mucho
mayor y más rico. Hubo infor
mes el mes pasado de Venezuela
comprando crudo para poder re
galarlo a Cuba, porque su propia
producción ya no le alcanza.
Como es sabido, los Castro se

han mantenido en el poder por 60
años gracias a su sistema de inte
ligencia: los comités de defensa
revolucionaria impedían cual
quier intento de oposición política,
mientras que el ejército se conver
tía en una casta aparte, sin interés
en arriesgar privilegios. Eso mismo
se hizo en Venezuela. Entre los pri
vilegios de los militares, se incluyó
el narcotráfico, del que se han
beneficiado los más altos mandos.

Algunos incluso tienen ya proce
sos abiertos en Estados Unidos. La
imposibilidad de romper desde
dentro al régimen ha permitido
que la crisis en Venezuela rompa
todos los registros previos en
América Latina. Las condiciones
internacionales no han favorecido

la búsqueda de una salida externa.
Se estima que el 10% de los vene
zolanos ya ha abandonado su país.
El resto, ha perdido la salud, e in
cluso peso. Ese es el deterioro que
vio Kurmanaev, que vivió la caída
de la URSS en su juventud, pero
ha sido Venezuela lo que le ha sor
prendido. Esto hace excepcional a
Venezuela.
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Gasolinas, sin
subsidio, pero
con apapacho ñscal
L os precios de las gasolinas se fijan por facto

res internacionales, independientemente de que
ese precio lo pague el consumidor o un gobierno

con recursos públicos.
Incluso, un país que pudiera producir 100% de sus

energéticos paga un costo si decide vender esos pro
ductos por debajo de sus costos de mercado, y ni ha
blar si decide venderlos por debajo de sus costos de
producción.

Durante décadas se reforzó el cuento de Pemex co

mo la empresa de todos los mexicanos con un enorme
subsidio a los precios de los energéticos, principal
mente las gasolinas.

El gobierno federal compensaba la baja productivi
dad, la corrupción y el brutal traspaso de recursos de la
petrolera con subsidios a los combustibles. Eso siempre
fue un crimen, pero era muy cómodo para todos.
Los combustibles no deben tener precios subsidia

dos e incluso deberían pagar, como en muchas partes
del mundo, impuestos altos ante su innegable aporta
ción contaminante.

Pero México es un país con una población que ma
yoritariamente percibe bajos ingresos y que ha reci
bido ese dulce envenenado de los subsidios durante

muchas generaciones.
Era un hecho que cambiar esta desviación tan one

rosa implicaría un costo político elevado. Al actual
gobierno se le pueden buscar muchos muertos en el
clóset, pero las reformas estructurales fueron grandes
aciertos que hoy corren peligro.
Una posible reversión de la reforma energética im

plicaría un derrumbe en la confianza del país, el uso

de miles de millones de dolares en indemnizaciones

y, por supuesto, una reversión del proceso de libera
ción de precios de los energéticos.
Dos de los tres candidatos presidenciales serios han

propuesto regresar a un esquema de subsidios a las
gasolinas. A quien le dan pan que llore, aunque en la
realidad implique un costo enorme para todos regre
sar a la quema de dinero público para pagar un pro
ducto que usan unos cuantos.
¿Realmente alguien se preocuparía por el uso de

250,000 millones de pesos presupuéstales al año para
subsidiar las gasolinas si con ello se pueden tener li
tros de 14 o 15 pesos?
El actual gobierno renunció a la quema de diñe 

ro presupuestal en subsidios a las gasolinas, pero no
se separó del sacrificio fiscal para matizar las conse
cuencias de un mercado libre y tan volátil como el de
los energéticos.
Ahora mismo, el gobierno federal utiliza un esque

ma de sacrificio fiscal que implica dejar de ingresar re
cursos por concepto del impuesto especial a los com
bustibles con tal de tener un amortiguador en el precio.

Pero la promesa es bajar los precios. Hay tres opcio
nes para esos candidatos que lanzan el anzuelo populis
ta: o baja el precio internacional del petróleo o usan re
cursos públicos para bajar artificialmente el precio del
litro de gasolina o simplemente incumplen su promesa.
Pero como la amenaza de caer en el pozo populis 

ta es real, hay un riesgo presupuestal importante por
este tema y por tantos otros que en esa nublada visión
de querer tener contento al pueblo bueno van a impli
car un garantizado deterioro financiero del país.
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Maricultura para especies endémicas
Se dice fácil, pero no lo es, y lo sabe

Benito Sarmiento, director de Baja
Aqua Farms, la empresa líder en la

maricultura de atún aleta azul, al recordar
que hace 20 años se hizo la primera captura
de 30 toneladas. "Se murieron en el corral
en una semana".

Esa experiencia permitió mejorar los sis
temas de pesca, de manejo de granjas, de
engorda del atún a largo plazo, de conocer
mercados. "Solo falta la reproducción para
completar el círculo. No será fácil, pero lo
vamos a lograr".
Sarmiento habla del uso de tecnología

para localización del atún aleta azul, medir
la temperatura del agua, escoger piezas
grandes, mejorar el sistema de cámaras, de
sonares, de monitoreo, de sondas especia
les y de seguimiento de corrientes.
"Hoy podemos capturar al día 718 tonela

das. Usamos avionetas especializadas para
la localización y los pilotos nos avisan cuán
do debemos actuar. Invertimos 10 millones
de dólares en una temporada de captura
en un mes. No queremos más pescado sino
generar más valor; utilizar tecnología para
fortalecer la maricultura".
Baja Aqua Farms tiene como insumos

principales la carnada, el combustible y
la mano de obra y cuenta con más de 500
proveedores. "Usamos un concepto único
que requiere mucho dinero y enfrentar
altos riesgos".

De acuerdo con la información de la FAO,
la maricultura es la que más crecerá en los
próximos años. En México ya se aplica tam
bién para la industria pesquera del urel, la
lubina y la totoaba, especies endémicas en
la zona de Baja California que inversionistas
extranjeros pretenden recuperar.
Por cierto, México es el único país que

redujo hasta 40 por ciento sus capturas de
atún en menos de cinco años para la recu
peración de esta especie.
En el tiempo que lleva operando, Baja

Aqua Farms invirtió unos 40 millones de
dólares en infraestructura, tecnología y ca
pacitación de recursos humanos altamente
especializados. En 2017 la empresa mostró
su sistema de cuantificación de inventarios
y trazabilidad, el más sofisticado en el país,
como un ejemplo de transparencia en bene
ficio de la especie y de la industria.

Cuarto de junto
El SAT implemento con éxito la versión 2
de la ventanilla única de comercio exterior
mexicano con apoyo de Axtel/UItraSist. Se
mejoran riesgos, niveles de seguridad y
más ingresos por el mejor cumplimiento de
contribuyentes... Grupo Bimbo continuará
en Venezuela a pesar de las restricciones
cambiarías, lo que afecta el pago de
materias primas, servicios, activos fijos y
la operación constante de la producción,
distribución y venta. M
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IN
VERSIONES

:: Relevo
Ya hay nuevo director de
finanzas en el conglomerado
Alfa. Eduardo Escalante

reemplazará a Ramón Leal,
quien dejó la empresa en
marzo después de que se
diera a conocer que había
sido multado por el regulador
bancario por infringir la ley
bursátil. El nombramiento

será efectivo en junio y Leal
llegará con gran experiencia,
dado que desde 2013 ocupa el
cargo de director de adminis
tración y finanzas de Alpek,
subsidiaria de Alfa.

:: Nuevo líder
American Express dio
a conocer que Santiago
Fernández Vidal es su nuevo

director general en México,
en sustitución de José María
Zas, quien ahora será res
ponsable de América Latina
y continuará también en
cabezando el negocio interna
cional de seguros. Tiene una
experiencia de 18 años en la
compañía y ha desempeñado
diversos roles de liderazgo en
las áreas de mercadotecnia,
productos y adquisición de
tarjetas, así como posiciones
de dirección general, pero
ahora será responsable de

encabezar al equipo ejecutivo
de la empresa en el país,
además de continuar como

director general del negocio
de tarjetas personales y
consumo.

:: Sin Fibra
Las asignaturas pendientes
en el mercado de la turbosina

no solo son la falta de compe
tencia, sino el incumplimiento
para que Aeropuertos y
Servicios Auxiliares lance

su Fibra, donde meterá sus
activos de almacenamiento

del energético. En abril, la
Secretaría de Comunicaciones
y Transportes informó que a
inicios de mayo tendría ese
instrumento, pero ya va a
iniciar junio y sigue ausente.

:: Apartado onlme
Mercado Libre inició el ser

vicio de apartado online. Con
ello se convierte en pionera
de dicha iniciativa tecnológica
en México, que permitirá a los
usuarios apartar automóviles
nuevos o usados dentro de la

plataforma. Serán anunciados
por particulares o agencias,
y para el servicio se deberá
hacer un abono de entre 500

y 5 mil pesos mediante su
división Mercado Pago.
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Dinero

Empresarios reclaman a EPN por violencia
De infartos: Slim y AMLO Voto de mexicanos en el extranjero

Enrique Galvan Ochoa

Finalmente, la Coparmex (Confe
deración Patronal de la República
Mexicana) hizo un reclamo enér
gico al presidente Peña Nieto para

que actúe frente a la violencia. "No es
momento de esperar a que termine la con
tienda electoral, ni mucho menos de que
tome posesión un nuevo gobierno en 2019.
Es momento de actuar de inmediato", dice.
La delincuencia está golpeando duro a las
empresas. En el primer trimestre del año
ocurrieron 852 atracos en trenes y vías (un
incremento de 581 por ciento) y hubo 3 mil
357 robos de mercancías, según datos de la
organización patronal que preside Gustavo
de Hoyos. "La inseguridad está dejando un
severo daño económico, un impacto sobre
la capacidad de nuestro país de atraer inver
sión, generar empleo y desarrollar un cír
culo virtuoso de pacificación a partir de la
generación de riqueza", expreso. El crimen
no opera conforme a los ciclos políticos,
por lo que "la elección no es excusa para
dejar la gobernabilidad como una segunda
prioridad en la agenda". La cúpula patro
nal de país afirmó también que el nivel de
violencia está basado en los altos índices de

impunidad. El Consejo Coordinador Em
presarial (CCE) secundó a la Coparmex. Es
"fundamental" que el gobierno mexicano
asuma su responsabilidad para garantizar
el estado de derecho en el país, dijo. ¿No
es un reclamo tardío?, ¿qué puede hacer
Peña Nieto en seis meses, cuando no pudo
en cinco años y medio?

De infartos

"En octubre 1997 Carlos Slim fue ingre
sado a un hospital en Houston y sometido
a intensa operación en la que en tres oca
siones desaparecieron sus síntomas vitales,
e incluso uno de los médicos salió del
quirófano para anunciar: "Señores, Carlos

Slim ha fallecido", narra su biógrafo José
Martínez, autor del libro Carlos Slim. Re
trato inédito. "No obstante, el ingeniero
milagrosamente volvió a la vida y se man
tuvo en recuperación durante tres meses y
medio..." En ese punto entra mi propia na
rración. En mi veinteañera sección del 23 de

junio de 1998, escribí esto: "Cuando Carlos
Slim terminó su convalecencia en Houston

fue operado del corazón, pero luego lo
atacó una neumonía sus médicos tenían

algo por resolver. ¿Cómo regresarlo al DF,
una ciudad contaminada y con una altitud
agresiva para la salud? Junto con un equipo
de expertos en biotecnología trazaron un
plan de tres etapas. Primero lo trasladaron
a Acapulco, a nivel del mar y donde hay
una dosis tolerable de contaminación. Días

después fue llevado en helicóptero a Cuer
navaca, ciudad con más contaminación y
mayor altitud. Aclimatado, finalmente llegó
al DF en excelentes condiciones". Y agre
gué: "Slim volvió a su oficina a principios
de año con 20 kilos menos y 600 millones
de dólares más". Forbes calculó su fortuna
en 1998 en 7 mil 200 millones. Cuando

estuvo hospitalizado en Houston, tenía 57
años, hoy cuenta con 78. Nadie dejó de ha
cer negocios con motivo de su problema de
salud superado. El año 2010 se convertiría
en el hombre más rico del mundo.

LOS AÑOS

¿A qué viene esta narración? Algunos
empresarios y políticos muestran preocu
pación por el estado de salud de AMLO.
Tuvo un infarto en diciembre de 2013, fue
atendido en México. Es 14 años más joven
que Slim. Su recuperación fue completa,
dice que está al 100 por ciento. A ver, ¿cuál
es la duda? ¿Curan mejor en Houston que
en México? Slim ha seguido trabajando por
dos décadas después de su hospitalización

en Houston ¿por que AMLO no podría ter
minar un sexenio? Tengo claro que las res
ponsabilidades son distintas y sería bueno
que los presidentes informaran al país
sobre su estado de salud. Carmen Aristegui
insistió en este punto cuando estaba en
MVS, a propósito de los rumores del pre
sunto alcoholismo del presidente Calderón.
Fue la primera vez que nos despidieron, a
Carmen y a todo el equipo. Curioso que
quienes se preocupan hoy por AMLO no
se preocuparan por la salud de Calderón.
Será que fue uno de sus benefactores con
las compras de gobierno.

Ombudsman Social

Asunto: "corrimiento"

No entendí eso del "corrimiento" de las
direcciones donde UPS está entregando
los votos de mexicanos en el extranjero.
¿Cómo es eso?

Lilia Cortés

R: A mí también me dejó dudas. Pero en
lo que tengo certeza es en que a dos o tres
consejeros del INE les hace falta que les
apliquen un "corrimiento" porque están
sembrando sospechas.

xfy Twiteratti
Compañía comercial Herdez recibió por lo
menos 238 millones de pesos en contratos
del gobierno @Diconsa_MX. A partir del
2013 sus ganancias incrementaron hasta lle
gar a un pico de 70 millones de pesos anuales
en 2015. Como comparación, en 2011 sólo
recibieron 2 millones de pesos en contratos.

@contratobook
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Qué falta de profesionalismo, son unos
"INEptos", no deberían cobrar tan altos
sueldos cuando ni siquiera hacen bien su
trabajo. Todavía no empiezan las eleccio
nes y ya están tramando el fraude #VotoEx
tranjero#INE#INEficientes.

Marlene Al varado @marlenhukiis

Creo que el humor debería ser una parte
importante de la literatura nacional en este
momento y nada más no lo veo.

@elpaganoescapa

La nación en disputa...
123.6 millones de mexicanos

Hogares 34.1 millones
Nuclear (padre y/o madre, hijos) 72%
Ampliado (nuclear más algún familiar) 26%
Compuesto (nuclear y ampliado 2%
más algún otro integrante no familiar)
Jefatura femenina 28.5%

Características de la vivienda
Construcción con materia no frágil 98%
Piso de tierra 5.9%

Agua potable dentro de la vivienda 73.3%
Agua potable fuera de la vivienda 20.7%
El próximo presidente de la República gobernará un país
cuya población crece en números y necesidades. De
acuerdo con la Encuesta Nacional de Hogares 2017, la
población de México aumentó 3.8 millones de personas
y ahora suma 123.6 millones con respecto a la edición
2014. En los dos años recientes se crearon 2.7 millones

de hogares. El 73.3 por ciento de las viviendas no tiene
agua potable.

Fuente: Inegi con datos de la ENH2017
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México SA
Tasa de desocupación: 3.4 % ¿Fin del sexenio del empleo? Dólar: hasta 20.46 pesitos
Carlos FernándezVega

El inquilino de Los Pinos asegura
que el suyo es el "sexenio del em
pleo", pues, hasta abril de 2018,
se han registrado 3 millones 600

mil plazas formales, aunque nunca aclara
cuántas de ellas son, efectivamente, de
nueva creación y cuántas meras formali
zaciones de puestos existentes.

De cualquier suerte, la tasa oficial de
desocupación en el país ha descendido
paulatinamente, hasta ubicarse en torno a
3.4 por ciento de la población económi
camente activa, cota que no ha reportado
mayor alteración en el transcurso del
presente año, de acuerdo con la informa
ción del Instituto Nacional de Estadística

y Geografía. ¿Se estancó el "sexenio del
empleo"?

Como se ha comentado en este espacio,
en términos cuantitativos a Enrique Peña
Nieto le ha ido muy bien aunque la crea
ción de empleo formal no es atribuible
a su gobierno, pues promete cerrar su
sexenio con no menos de 4 millones de

plazas laborales en el sector formal de la
economía.

Sin embargo, en términos cualitativos los
empleos registrados a lo largo de su go
bierno, en su mayoría, resultan de ínfima
calidad y condenan a los trabajadores a
obtener ingresos miserables (no más allá
de uno a dos salarios mínimos), por lo
que el inventario de pobres se mantiene al
alza, de la mano de la negativa de la Co
misión Nacional de los Salarios Mínimos
de autorizar incrementos más allá de la
inflación oficial.

En vía de mientras, la Organización In
ternacional del Trabajo (OIT) divulgó
su informe Perspectivas sociales y del
empleo en el mundo, del que se toman los
siguientes pasajes.

Según su estimación, la tasa de desem
pleo mundial experimentaría un leve des
censo de 5.6 por ciento en 2017 a 5.5 por
ciento en 2018, marcando un giro tras tres
años de ascenso de las tasas. Con todo,

dado el aumento del numero de nuevas in

corporaciones al mercado laboral en busca
de empleo, se prevé que el total de perso
nas desempleadas permanezca estable en
el presente año, en más de 192 millones.
Para 2019, la tasa de desempleo mundial
seguiría prácticamente sin cambios y se
proyecta que el número de desempleados
aumente en 1.3 millones.

Puesto que la mejora del empleo se prevé
módica, es probable que en los próximos
años aumente el número de trabajadores
en formas de empleo vulnerable (trabaja
dores por cuenta propia y trabajadores fa
miliares auxiliares). A escala mundial, el
avance significativo logrado en el pasado
en la reducción de este tipo de empleo
está prácticamente estancado desde 2012.
Para 2017 se calcula que alrededor de 42
por ciento de los trabajadores en el mundo
(esto es, mil 400 millones de personas)
se encontraba en modalidades de empleo
vulnerable; se prevé que este porcentaje
permanezca especialmente elevado en los
países en desarrollo y emergentes, donde
superaría 76 por ciento y 46 por ciento,
respectivamente. Es preocupante que la
proyección actual indique una reversión
de la tendencia, con un aumento anual de

17 millones de personas en empleos vul
nerables en 2018 y 2019.

De manera análoga, en términos de po
breza laboral, el mercado de trabajo mun
dial sólo ha registrado un limitado avance.
En 2017 la pobreza laboral extrema fue
generalizada; los ingresos o el consumo
per cápita de los hogares de más de 300
millones de trabajadores de países emer
gentes y en desarrollo fue inferior a 1.90
dólares estadunidenses al día. En general,
la marcha de la reducción de la pobreza
de los trabajadores no logra compensar la
creciente fuerza de trabajo en los países en
desarrollo, donde se prevé que el número
de personas en extrema pobreza laboral
superará los 114 millones en 2018, el
equivalente a 40 por ciento de todas las
personas empleadas.

Por su parte, los países emergentes logra

ron un avance apreciable en la reducción
de la extrema pobreza laboral, que se
espera afecte a menos de 8 por ciento de
los trabajadores de estos países (alrededor
de 190 millones) en 2017. La incidencia
de la extrema pobreza debería seguir re
duciéndose, y ello se traduciría en la baja
del número de trabajadores en situación
de pobreza extrema delO millones anuales
en 2018 y 2019. Sin embargo, la pobreza
laboral moderada, según la cual los traba
jadores viven con ingresos de entre 1.90 y
3.10 dólares estadunidenses al día, sigue
siendo generalizada, y en 2017 afectó a
430 millones de trabajadores de países
emergentes y en desarrollo.

Los resultados en materia de empleo si
guen mostrando tendencias diversas en el
mundo. Las naciones desarrolladas entra
rían en su sexto año consecutivo con tasas

de desempleo descendentes, que en 2018
caerían a 5.5 por ciento, la tasa más baja
desde 2007. No obstante, muchos países
siguen notificando una tasa elevada de su
butilizacion de la mano de obra, un amplio
porcentaje de trabajadores desanimados
y una creciente incidencia del empleo a
tiempo parcial involuntario.

Los jóvenes tienen muchas menos proba
bilidades de estar empleados que los adul
tos, siendo su tasa mundial de desempleo
de 13 por ciento, tres veces más elevada
que la de los mayores. El problema es
particularmente grave en África del Norte,
donde casi 30 por ciento de los jóvenes no
tiene trabajo. Además, las desigualdades
de género ya están establecidas entre los
trabajadores jóvenes y complican aún más
el avance futuro en la reducción de las

brechas entre aquéllos.

El aumento de la esperanza de vida y la
caída de las tasas de natalidad han desace
lerado considerablemente el crecimiento

de la población mundial; se prevé que esta
trayectoria continúe en los próximos dece
nios. Una consecuencia inmediata de esta

desaceleración es que el crecimiento de
la fuerza de trabajo mundial no alcanzará
para compensar una reserva de jubilados
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en rápido aumento, y someterá a presión
tanto a los sistemas de pensiones como al
mercado de trabajo en su conjunto.

El envejecimiento de la población inevita
blemente provocará un aumento de la edad
promedio de quienes integran la población
activa y pondrá en jaque la capacidad de los

trabajadores para mantenerse al ritmo de
las innovaciones y los cambios estructura
les en el mercado laboral. A escala mundial

se prevé que la edad promedio de la fuerza
de trabajo aumente desde casi 40 años en
2017 hasta 41 en 2030, con crecimiento
considerablemente más rápido en Europa y
Asia Oriental, en particular en China.

Las rebanadas del pastel

Se agarraron cariño los billetes con
las imágenes de Benito Juárez y George
Washington. De plano no se sueltan: ayer
el dólar se vendió a 20.05 pesos en Banco
mer y a 20.46 en CI Banco.
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Seguridad y mucho más
El accidente de

Cubana de Aviación,
cuyo vuelo 972 se
desplomó al iniciar el

despegue del aeropuerto de La
Habana el pasado 18 de mayo,
tiene muchas más aristas de las

que, en principio, se vislumbran
y es una muestra clara de la
situación real de la aviación en
América Latina, tan adelantada
en unas cosas y tan atrasada en
otras.

De inicio, tenemos muchas
naciones involucradas: México,
sede de la empresa "Global Air" o Aerolíneas Damojh, S.A, de C.V.
y dispensadora de la matrícula XAUHZ; Estados Unidos lugar de
la fabricación del Boeing 737200; Cuba, cuya empresa de bandera,
Cubana de Aviación, aivo que recurrir al arrendamiento húmedo de una
aeronave de dudoso mantenimiento, además de que la gran mayoría de
los pasajeros fallecidos eran de ese país.
También están involucradas Honduras, donde opera EasySky; y
Ecuador, donde vuelan AeroRegional y Sudamericana de Aviación, las
tres mantienen vínculos con la empresa dueña del avión; España, país
de nacimiento del dueño de Global Air; y Panamá, donde —según El
Universal— se afincan las empresas "madre" de Global Air: Meigas
Aviation 23180 Inc. y Meigas AviationServices LLC, parte de las
famosas Panamáleaks.

Rosario Avilés

Fecha: 29/05/2018

Página: 26

Area cm2: 251

1 / 2

Columnas Económicas

Rosario Avilés, Despegues y Aterrizajes

Rosario Avilés

Costo: 25,100

Página 28



En estos días pudimos escuchar numerosos testimonios de trabajadores
y extrabajadores de esta empresa, denunciando las malas prácticas, los
bajos salarios, las jornadas abusivas y hasta los pagos diferidos. ¿Por
qué no se habló antes de ello? Porque nadie se atreve a denunciar lo que
se vuelve un modus operandi, en un ambiente donde ninguna empresa
de aviación contrata a quien se atreve a cuestionar malas prácticas.
Independientemente de la investigación, que seguro tomará meses, el
fatal accidente nos muestra la cara oscura de esa aviación que existe
al margen de los procedimientos y de la normatividad, cobijada por
un sistema que no acaba de crecer y madurar, porque la aviación ha
dejado de ser prioritaria, a pesar del número de empleos que crea, de su
aportación al PIB nacional y de las inversiones que genera.
Tristemente, la amplia cobertura mundial del accidente en Cuba mostró
sólo uno de los casi 70 que han ocurrido en el país en este año y que se
aúna a los 73 accidentes y 66 incidentes del año pasado. Todos ellos
ocurridos en aeronaves pequeñas, tanto de ala fija como rotativa, en la
aviación ejecutiva y general y muchos de ellos en escuelas de aviación.
Pero esta situación no nació ayer. Los accidentes en los que fallecieron
los exsecretarios de Seguridad Pública, del sexenio de Fox, y los dos
secretarios de Gobernación, en el sexenio de Calderón, son parte de
esta misma historia. Es un asunto sistémico, es el resultado de dejarle a
la aviación las sobras de un presupuesto que se gasta en muchas otras
cosas y deja de lado la seguridad de las operaciones aeronáuticas.
La mala idea de que sea la Secretaria de Hacienda la que reparta el
presupuesto, según los criterios de personas que no entienden que
la seguridad en aviación es primordial y que se requiere personal,
equipo, capacitación y todo ello implica recursos, está matando esta
actividad, que debería ser una de las más importantes en el país puesto
que es un pilar para otras industrias y genera divisas ya sea directa o
indirectamente.

Nos urge una política de Estado y de largo plazo que tenga una visión
comprensiva de esta actividad y que se tome en serio a la aviación,
que sea capaz de crear las instancias necesarias (agencias federales
de transporte y de investigación) y que tenga su presupuesto propio y
autonomía.

Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso
de Mexicana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los
responsables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Hoteleros quieren hacer su propia Cámara
* Guajardo a París y luego vuelta a Washington
* Rechazan pilotos la quinta libertad para EA

No hay para cuando se ate
rrice la idea de crear una
Cámara Nacional Hote

lera y las empresas del
ramo, por lo pronto, siguen agrupadas
en diversas asociaciones y en las cá
maras de comercio, servicios y turis
mo, que agrupa la Concanaco, presi
dida por José Manuel López Campos.
Existe una circunstancia especial,
porque algunos empresarios hotele
ros son de la idea de crear una cámara

de su sector y que ésta forme parte de
la Confederación de Cámaras Indus

triales, Concamin, pero la hotelería no
produce nada, sino que se trata de una
actividad de servicios, más propia del
ámbito de Concanaco.

En este sexenio, los hoteleros no pu
dieron ponerse de acuerdo para inte
grar una cámara propia y ahora se
rá hasta la próxima administración
cuando traten de llegar a un consen
so y traten de establecer esa represen
tación cameral. Por lo pronto, la gran
mayoría de los empresarios hotele
ros del país ven con agrado que su re
presentación se mantenga en Conca
naco, con la nueva visión de fortale
cer el turismo que le ha dado José Ma
nuel López Campos, después de las
tormentas que enfrentó la Confede

ración en su anterior administración.
GIRA. El Secretario de Econo

mía, Ildefonso Guajardo Villarreal,
acompañado del Subsecretario de
Comercio Exterior, Juan Carlos
Baker Pineda, iniciaron una gira de
trabajo a París, que concluirá el jue
ves, El objetivo de la visita es par
ticipar en la Reunión del Consejo a
Nivel Ministerial (MCM 2018) de la
Organización paca la Cooperación y
Desarrollo Económicos (OCDE), así
como en la Reunión Miniministerial

de la Organización Mundial de Co
mercio (OMC).
Mentras tanto, la cancillería de Cana
dá que la ministra de Asuntos Exterio
res y principal negociadora en la me
sa del Tratado de Libre Comercio de

América del Norte (TLCAN), Chrys
tia Freeland, estará en Washington.
Sobre la agenda sólo transcendió que
se reunirá con el representante comer
cial estadunidense, Robert Lighthizer
y el viernes con secretario de Econo
mía de México, Ildefonso Guajardo.
NEGATIVO, El Colegio de Pilo
tos Aviadores de México afirmó que
la quinta libertad otorgada a Emirates
Airlines en el tramo BarcelonaMéxi

co va en contra del desarrollo y forta
lecimiento de la conectividad del país,

además de ser una competencia des
leal debido a que no existe reciproci
dad para un mercado equivalente, por
lo que solicita se posponga dicha ruta.
DIGITAL. Una nueva encuesta

mundial sobre experiencias en el fi
nanciamiento automotriz realizada

por la firma de software de analíti
ca predictiva de Silicon Valley, FI
CO, encontró que tan sólo el cuatro
por ciento de los mexicanos realizan
sus solicitudes de crédito automotriz

a través de internet; cifra muy simi
lar a las reportadas por países como
Canadá y Nueva Zelanda (4%), y los
Estados Unidos (5%); frente al 10 por
ciento reportado a nivel global. Sin
embargo, este método digital tiene un
gran potencial al mostrar la intención
del 29 por ciento de estos encuesta
dos a realizar una solicitud online en

su próxima compra, mientras que a
nivel global esta intención es del 33
por ciento ¦

Julio Brito A.
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BAJA AQUA FARMS POR REGLAMENTO
CONTRA DISCRECIONALIDAD,
9 FALLOS VS CONAPESCA Y LÍDER
EN ATÚN ALETA AZUL

ALBERTO
AGUI LAR

* Aseguran que AMLO invitó a Guillermo Ortiz para ocupar
la SHCP; CNA reuniones programadas con Anaya; Global
Air caja negra en Washington y las flotas añejas
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II N RUBRO QUE se ha con
U vertido en un motor para la

pesca es la aeuacultura.
Recientemente los reflee

l| tores se han orientado hacia
dicho negocio y en particular

al ligado con la engorda del atún aleta azul,
a propósito de que en este año se volvió a
sobrepasar la captura que México volun
tartamente ajustó ante la Comisión Intera
mericana de Atún Tropical (CIAT) que lleva
Guillermo Compeán.
Las embarcaciones El Titi, Madeiray Ma

ría Antonieta de la coreana Chichimecas
incumplieron la suspensión de actividades
que decretó CONAPESCA el 3 de mayo,
puesto que ya había un exceso de 140 mil
toneladas (tons) a la cuota de 2 mil 357 tons
comprometidas.
Ya se llegó a 2 mil 840 tons de captura y la

infractora debe liberar los ejemplares vivos.
Esto no ha sucedido y no hay garantía de

que así sea, ya que justo uno de los proble
mas que enfrenta esa actividad es la carencia
de reglas propias.
La aeuacultura tiene más de

22 años en México. La firma
más antigua aquí es Baja Aqua
Farms que en noviembre cum
plirá 20 años. Le pertenece al
fondo de inversión Amen a Ca
pital y a algunos socios mexi
canos como Benito Sarmiento,
su director desde hace tiempo.
Este negocio se ha eonsoli

dado en los últimos 10 años y de 17 coneesio
nes que se otorgaron, muchas ajaponeses,
quedan 6.
Baja Aqua Farms que adquirió varias de

esas compañías, hoy tiene una capacidad
de 2 mil 320 tons y otras 800 en 2 filiales,
con lo que acumula 3 mil 120 tons.
Este es un mercado de nicho, de expor

tación, sobre todo a Japón.

Esta compañía ha
invertido 45 millo

vil nes dólares, da
'ÚwP empleo en Ensenada
JBM a 550 trabajadores y
JNyM echa mano de hasta

_n 30embarcaciones.
La capacidad de

siembra de atún
aleta azul en las

granjas mexicanas
es de 6 mil 720 tons
y el otro gran actor
que data del 2012,
es Servax Bleu de

Roberto Servitje Áchútegui.
Para regular esta actividad, CONAPESCA

que comanda Mario Águilar se apoya en
la Ley de Pesca, y justo para que México
cumpla sus compromisos de captura se
asignan cuotas a las compañías.
El atún azul está sobreexplotado en aguas

del Océano Pacífico, básicamente por Japón.
Aquí para que se cumpla el límite de

captura, CONAPESCA comenzó a asignar
cuotas en 2015. Son arbitrarias,
por lo que Baja Aqua Farms ha
cuestionado la práctica en los
tribunales.
Tiene 9 sentencias a su fa

vor en el TFJA, y con ellas se
ha declarado la nulidad de las
resoluciones de CONAPESCA.
Este año ya no se emitieron

esas cuotas ante el riesgo de
que CONAPESCA caiga en desacato.
Baja Aqua Farms lo que pretende es em

pujar un reglamento que ordene la actividad
para que haya una competencia ordenada.
Ya se ha discutido del asunto con todas

las instancias incluido el INAPESCA que
lleva Pablo Arenas, y ya hasta se tuvo una
NOM que quedó sin efecto.
Sarmiento no va a quitar el dedo del ren

LA CAPACIDAD

DE SIEMBRA DE

ATUN ALETA AZUL

EN LAS GRANJAS

MEXICANAS ES DE 6
MIL 720 TONS
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glón para lograr ese nuevo mareo operativo,
lo que deberá eliminar la incertidumbre
con actos que se consideran injustificados.
Vale señalar que Servax Bleu está en una

siembra de 2 mil tons, en tanto que Chichi
mecas se ubica en mil 200 tons.
Así que este es el fondo de lo que ahora

mismo ha trascendido

UNO DE LOS factores que mantienen a
los mercados financieros cautelosos son
las elecciones. Poco volumen y a distan
cia de toda operación que no se justifique.
Esto prevalecerá hasta conocer el balance
del primero de julio. Las mayores dudas
las genera Andrés Manuel López Obrador,
porque algunas de sus posiciones generan
desconfianza. Si gana, será importante el
equipo que conforme, y una posición estra
tégiea es la SHCP. Ya se ha mencionado por
ahí a Santiago Levy, Ausente por muchos
años del serv icio público, pero aún así eo
nocido por los inversionistas. Sin embargo
ahora el rumor es una supuesta invitación
a Guillermo Ortiz Martínez por el propio
AMLO. Ayer ésta se propagó como reguero
de pólvora. Un financiero aseguró que un
colaborador del ex gobernador de BANXI
CO y ex titular de ese despachó desmintió.
Quizá los tiempos sean prematuros. Como
quiera una designación de ese nivel ayudaría
a disipar los fantasmas.
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NADA QUE LA reunión que tuvo Ricardo
Ariaya con el sector pecuario previo al eo
mité directivo del CNA el jueves pasado, se
programó de esa manera para facilitar la
presencia de estos en la capital. Además no
fueron los únicos. Anaya también se reunió
por separado con los productores de granos
y el sector pesquero, todos invitados por
Vicente Gómez Cobo, coordinador agrope
cuario de la coalición Por México al Frente.

También Bosco de la Vega, mandamás del
CNA, se reunió en corto. Los encuentros
se realizaron a partir de las 11 horas y hubo
puertas abiertas. Vale precisar que el CNA
ya se reunió con AMLO, quien por cierto
tuvo 230 invitados, con José Antonio Meade
con 165. Anaya convocó a 400.

RESULTA QUE LA caja negra del avión de
Global Air que se desplomó en Cuba ya se
encuentra en Washington, y esta semana
los expertos comenzarían a recabar algunos
datos, entre ellos el Colegio de Pilotos de
México que preside Eric Mayett. La aero
nave era propiedad de Global Air de Manuel
Rodríguez Campo y excedía por mucho la
edad promedio de un avión para operar en
condiciones óptimas. En esa misma tesitura
hay aerolíneas con aviones que superan más
de 19 años. Son los casos de TAR de Rodrigo
Vásquez Colmenares, Magnicharter de Luis
Bojórquez y Aero Calaña.
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En Cancún, puerta de 60% de
las divisas proporcionadas por
los visitantes extranjeros, es
tandarte internacional de la

Sectur a cargo de Enrique de la Madrid ,
surgió una extraña Unidad, Verificadora
de Seguridad Laboral y Salud que lidera
Gustavo Nieto Ortega e hijos, que usan el
nombre del gobierno de Quintana Roo
para cobrar "cuotas mensuales" a las ca
denas hoteleras, a fin de certificar que
"cumplen con la ley".

Los personeros de esa Unidad Verificadora gustan
decir a las cadenas hoteleras en especial las españo
las que si no les gusta el asunto de la cuota, "la puerta
es muy grande para que vayan". En esa Unidad que se
dice ser parte del gobierno de Carlos Joaquín González,
participan los hermanos Jesús, Gustavo y Martín Nieto
Campos. Suelen apersonarse ante los hoteleros como
representantes del gobierno estatal, para revisar equi
pamiento, condiciones laborales, nómina, salud y pri
meros auxilios, y que si no llegan a un "acuerdo", que
se atengan a las consecuencias, incluida una denuncia
ante el SAT al mando de Osvaldo Santín y la STyPS a
cargo de Roberto Campa. Resulta inverosímil que esas
dependencias se presten a tal enjuague, pero al parecer
a los Nieto les agrada "apantallar" a Barceló de Raúl
González; Riu de Luis Riu; Oasis de Pedro Pueyo o Ibe
ros tarde Miguel Fluxa y los Melia de Gabriel Escarrer. Lo

que sí apantalla es el aparatoso despliegue de vehículos
y personal que los Nieto hacen en cada "verificación",
lo que preocupa a los hoteleros y sus gerentes, sobre su
seguridad y certidumbre de sus inversiones. El gober
nador Joaquín González no puede quedarse impasible.

Gooooi de ESPN y TotalPlay. Quienes el pasado
fin de semana vieron la final de la UEFA Cham

pions League en Totalplay, sintonizando ESPN,
fúeron testigos de una transmisión en tecnología 4K que,
por su definicióny múltiples aplicaciones, se puede califi
car de histórica en los medios electrónicos. Independien
temente del marcador, las empresas que dirigen Freddy
RolónySamuelLeeestablecieronunnuevo umbral parala
apreciación deeventosenvivo.Esaexperienciaavanzará
más allá del fútbol en la alianza entre ESPN y Totalplay.

Certeza Infonavit. En medio de la incertidum
bre financiera de corto plazo, unfúerte anclaje de
largo plazo de la economía nacional, es sin lugar

a dudas Infonavit que acaba de recibir de Fitch Ratings la
calificación a escala nacional de lago plazo "AAA(mex)"
con perspectiva estable. La calificadora considera que
el instituto a cargo de David Penchyna cuenta con un de
sempeñofinancierosólidoyconsistente,yestrategiaclara
para elevar el rendimiento de la subcuenta de vivienda.

Meade, llamado de atención. La Asociación
Mexicana de Distribuidores de Automotores, que
encabeza Guillermo Prieto, no chistó en reclamar

alcandidato ciudadano José Antonio Meade su propuesta
deregularizar"autoschocolates",recordándolequecomo
secretario de Hacienda fue un firme defensor de la legali
dad y que no debe ceder a las presiones electorales. Ojo.
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BAJO RESERVA
Dejan solo a El Bronco
Ni una sola voz se escuchó ayer en el Instituto Nacional Electoral
(INE) en defensa del candidato presidencial independiente, Jai
me Rodríguez Calderón, quien fue acusado ante la Procuradu
ría General de la República por la presunta triangulación de di
nero, además de ser sancionado con una multa de 739 mil pesos
por irregularidades. La silla del representante del abanderado,
Javier Náñez, se quedó vacía, aseguran que como parte de una
estrategia para no darse por notificado. Nos dicen que acudió a la
sesión, pero se ausentó rápidamente para no participar en la dis
cusión. Así que la representación de El Brorico llegó muy bravu
cona a denunciar supuestas irregularidades en la aplicación para
la captación de firmas del INE y salió con una acusación ante el
Ministerio Público Federal. Nadie ha sacado la cara por el inde
pendiente y todo indica que lo dejarán solo.

Silvano Aureoles libra expulsión del PRD... por ahora
Nos dicen que el PRD "perdonará la vida" momentáneamente a
Silvano Aureoles, gobernador de Michoacán, y quien tiene un
expediente abierto en ese partido por haber hecho público su
apoyo al candidato presidencial del PRI, José Antonio Meade.
Nos detallan que la dirigencia nacional determinó dejar para des
pués de la elección del 1 de julio el resolutivo, que podría perfilar
para la expulsión, de acuerdo a lo que marcan los estatutos. Nos
hacen ver que los liderazgos perredistas decidieron no echar más
leña al fuego y dejar pasar la elección presidencial para emitir un
fallo. Además aseguran que han recibido señales de que el apoyo
de don Silvano a don José Antonio es más verbal que efectivo y
que aso también contribuye a que se aplace cualquier discusión.
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Anaya y los obispos
Nos comentan que el candidato presidencial de la coalición Por
México al Frente, Ricardo Anaya, no sólo ha tenido reuniones de
carácter privado con empresarios, líderes organizaciones civiles,
sino también con representantes de la jerarquía católica, más allá
de su encuentro con los obispos que integran la Conferencia del
Episcopado Mexicano (CEM). Durante su visita a Guadalajara, el
panista se entrevistó con el arzobispo Francisco Robles Ortega;
mientras, en Morelia, lo hizo con el arzobispo Carlos Garfias. Se
rá que don Ricardo les estará pidiendo a los clérigos que le den
una ayudadita para que pidan por él en la contienda del 1 de julio.

¿Tendrá AMLO el apoyo de Cuauhtémoc Cárdenas?
Nos dicen que Andrés Manuel López Obrador mantiene viva la
esperanza de que el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas lo apoye en
el último tramo de la campaña electoral. "Vamos a esperar", res
pondió don Andrés sobre si Cárdenas lo respalda. Sin embargo, el
ingeniero tiene bien clara su postura; apoyará a quien eche abajo la
reforma energética, y no basta sólo con revisar los contratos de Pe
tróleos Mexicanos. ¿Obtendrá esa promesa por parte de don Andrés?
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KIOSKO
¿Preso político o político preso?

Nos cuentan que a la líder nacional de
Morena, Yeidckol Polevnsky, hasta los
miembros de su propio partido le repro
chan no entender la diferencia entre un

preso político y un político preso. Estas
críticas, nos aseguran, no se hicieron espe
rar luego de que este fin de semana la di
rigente considerara al ex secretario general
del PRI Alejandro Gutiérrez como un
preso político del gobernador de Chihua
hua Javier Corral (PAN). Ante ello, nos
señalan, el mandatario dijo que tal postu
ra es una prueba de que Morena tiene un
pacto con la Presidencia de la República,
pues de otra forma no se entiende cómo

pretenden salvar el 'honor de alguien acusado de desviar 250
millones de pesos para campañas. Incluso, ayer el candidato mo
renista a diputado federal por esa entidad, Marcelino Gómez,
dijo que Gutiérrez es un delincuente que ayudó al ex gobernador
César Duarte a saquear el estado, y que de preso político no lie ¦
ne nada. Así, los de casa contradicen a doña Yeidckol.

Yeidckol

Polevnsky

Enoja desbandada en gobierno de NL
En Nuevo León, nos platican, la ciudadanía está
molesta porque el gabinete del gobierno inde
pendiente que encabezaba el hoy candidato pre
sidencial Jaime Rodríguez Calderón quedó

prácticamente desmantelado antes de cumplir los tres años de
vida En ese sentido, nos detallan, lo que más irrita a los neoleo
neses es que las deserciones ocurrieron principalmente porque
los funcionarios decidieron sumarse a la campaña de El Bronco e
incluso algunos emprendieron la propia para buscar nuevos car
gos. Nos señalan que tan sólo después de que don Jaime pidió li
cencia, los titulares de seis dependencias se separaron de sus car
gos y ayer se sumó a ellos Fernando Turner, secretario de De
sarrollo Económico y Trabajo, quien, nos comentan, podría su
birse a la campaña de Andrés Manuel López Obrador.

Jaime

Rodríguez
Calderón
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Crece acoso en Universidad de Guadalajara
El problema de acoso sexual en la Universidad de Guadalajara,
nos comentan, es tan grande que comienza a ser inocultable,
pues una profesora y una alumna han decidido denunciar penal
mente al coordinador de la carrera de Antropología, Horacio
Hernández. El problema, nos cuentan, es que antes de proceder
ante la fiscalía local, ambas quisieron hablar con el abogado ge
neral de la casa de estudios, Francisco Peña Razo, sin embargo
él simplemente no respondió. En el Centro Universitario de Cien
cias Sociales y Humanidades se sabe que el directivo denunciado
es protegido del secretario general de la UdeG, Alfredo Peña, o
al menos es lo que don Horacio presume. ¿Por qué el mutis de
las autoridades universitarias?, se preguntan los estudiantes.

Panistas se surten con la cuchara grande
Las campañas electorales de algunos candidatos a diputados lo
cales en Veracruz, nos aseguran, arrancan con al
gunas sorpresas. Un ejemplo es Sergio
Hernández Hernández, presidente
de la Junta de Coordinación Política y
líder de la bancada panista en el Con
greso local, ya que, nos dicen, no sólo
buscará el voto en una candidatura uni

nominal, sino que ante la dificultad que
enfrenta para ganar en el distrito de Xala
pa, también fue incluido en la lista de
plurinorninales. El panismo veracru
zano, nos aseguran, se despacha
con la cuchara grande.

Sergio
Hernández
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Habló La Jeja
se le están volteando

Cayó en una zona residencial de Zapopan,
Jalisco. De ahí la trasladaron por tierra
hasta el estadio de las Chivas Rayadas del

Guadalajara, de donde despegó un helicóptero
que la llevó hasta la cárcel federal.
En estos trayectos, Rosalinda González Valen

cia, considerada La Jefa del Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) por fuentes de alto nivel en
las áreas de inteligencia del gobierno federal, ha
bló informalmente sobre el estado actual de la

organización criminal más poderosa, sanguina
ria y rica de México.
Confirmó lo que ya circulaba en Jalisco: que el

cártel vive una guerra intestina, que hay divisio
nes en su interior y que varios de sus lugartenien
tes y grupos se le están volteando. Y que traen
mucha presión por la persecución de las fuerzas
de élite del gobierno mexicano.
Tras la caída de El Chapo Guzmán, Jalisco

Nueva Generación terminó de consolidar su su

premacía. En una de sus más atroces muestras
de poder, derribaron un helicóptero del Ejército
mexicano y mataron a varios oficiales. Sucedió
hace cuatro años. Desde entonces, la Secretaría
de la Defensa Nacional trae la espina clavada. Y
en el gabinete de seguridad del presidente Peña,
según distintos informes a los que he tenido ac
ceso, le concedieron al Ejército que se enfocara
en honrar la muerte de sus elementos cedién

dole todo lo que tenía que ver con el combate al
CJNG, con el apoyo del Cisen. En noviembre del
año pasado se incorporó la fuerza de élite de la
Marina, la que detuvo un par de veces a El Chapo,
para tratar de dar con quien se considera la joya
de la corona: Nemesio Oseguera Cervantes, alias
El Mencho, considerado líder de esta organiza
ción criminal, esposo de Rosalinda González Va

lencia, ubicada como La Jefa del grupo.
El Mencho, la cara más visible de la familia, se

ha escurrido hasta ahora del guante oficial. En
distintos momentos los elementos de élite se

han sentido cerca, pero la aprehensión no ha
sucedido aún. Han caído su esposa, su hijo, tres
cuñados que eran altos mandos del cártel, pero
él falta. La organización criminal, mientras tan
to, ha logrado expandirse a dos terceras partes
de México y comercializar sus productos en
cuatro continentes.

Parte de esta expansión ha sido acompañada
de una fuerza letal considerable. Según informes
de inteligencia mexicanos, Jalisco Nueva Gene
ración ha importado a ex guerrilleros colombia
nos que se han quedado en el desempleo tras los
acuerdos de paz entre el gobierno y los grupos
subversivos de aquel país sudamericano. Sica

rios violentos con adiestramiento especial.
La protección la complementan una red de

abogados en Jalisco y la Ciudad de México que
lleva sus casos y tramita amparos a su favor, apro
vechándose también del nuevo sistema de jus
ticia penal vigente en nuestro país.

SACIAMORBOS. Rosalinda González Valencia,
considerada La Jefa, fue acusada por el gobierno
federal mexicano de ser la operadora financiera
del cártel. Operaría una red de lavado de dinero a
través de empresas fantasma y negocios de bienes
raíces que venden tiempos compartidos. Ella es
una de dieciséis hermanos, conocidos como Los
Cuinis. Ellos se encargarían de las finanzas y El
Mencho de la operación de la oiganización. •
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DESPUÉS de fiscalizar la campaña de recolección
de firmas de Jaime Rodríguez "El Bronco",
en el INE le impusieron una multa de 739 mil pesos
por financiamiento irregular y le dieron vista
a la Fepade, la PGR y el SAT para que indaguen
el asunto.

EN TANTO, los abogados del aspirante presidencial
denunciaron ante la propia Fepade irregularidades
en la operación de la aplicación para juntar apoyos
creada por el INE.

ANTE ESAS acusaciones cruzadas, vaya que tendrá
trabajo el titular de la fiscalía electoral, Héctor Díaz
Santana, quien deberá ser el fiel de la balanza
en el pleito entre el candidato y el árbitro electoral.

LA DUDA es si el funcionario que depende
de la PGR irá a fondo o dejará todo en una sanción
administrativa y una multa; es decir, poco menos
que un manazo en la muñeca para el gobernador
con licencia de Nuevo León.

• • •

LOS JÓVENES que hicieron un video y posicionaron
en Twitter el hashtag #SinMiedoALaIbero
para llamar la atención de los cuatro candidatos
presidenciales, ya recibieron dos respuestas
a su invitación para dialogar y debatir
en esa universidad.

EL CANDIDATO del Frente, Ricardo Anaya,
aceptó a través de su Twitter, por lo que sólo falta

saber cuándo irá. Mientras, el abanderado
de MorenaPTPES, Andrés Manuel López Obrador,
dijo que no va pues le queda poco tiempo de campaña
y tiene que recorrer tooodos los distritos del país.

FALTAN por responder José Antonio Meade
y Jaime Rodríguez a esa invitación que, por cierto,
recibieron todos los aspirantes desde abril. Ya se verá
si, de los cuatro, tres le tuvieron miedo a una segunda
edición del #YoSoyl32 surgido en la UIA en el 2012.

• • •

ENTRE sorprendidos y molestos andan varios
diplomáticos mexicanos que trabajan en la embajada
de México en España.
A TRAVÉS de WhatsApp circula una foto de Susana
Pliego, directora del Instituto Cultural de México
en España y consejera Cultural de esa representación,
en la que se le ve sonriente y mostrando cómo cruzó
el nombre de José Antonio Meade en la boleta

que el INE le hizo llegar como mexicana que vive
en el extranjero.

EL ASUNTO resulta extraño puesto que la Fepade
y la SRE les dieron un curso a los integrantes
del Servicio Exterior Mexicano justamente
para evitar que funcionarios públicos se pronunciaran
por un candidato de manera abierta en el periodo
de campaña.

¿O SERÁ que la ministra Pliego pensó que estaba
lo suficientemente lejos de México como para que no
la cacharan? Es pregunta para enviarla por WhatsApp.
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¿KIEV tal te va,
Campeón?

CASI SEGURO que así
saludan ya al diputado
perredista, Iván
Texta, de los pocos
iztapalapenses que
pudo darse el gusto de
viajar el fin de semana
a la capital de Ucrania
para no perderse la
final de la Champions
League.

CUENTAN que muy
contento y quitado
de la pena se le
vio en el encuentro

donde los Merengues
sumaron su Orejona
número 13.

ESO SÍ, manejó la
escapada con total
discreción en sus
redes sociales y ni
una sola fotografía
compartió.

LÁSTIMA, porque
seguro más de uno se
quedó con las ganas
de escribirle un "¡ah,
la ma..perdón,
perdón... de escribirle
un "¡hala, Madrid!".

• • •

EN EL Teatro María

Teresa Montoya se
interpretó hace unos
días un auténtico
vodevil de violaciones
a la ley electoral.

FUE un encuentro
de vecinos de Benito
Juárez con candidatos
y funcionarios de
esta Delegación en
el que, para empezar,
se prohibió usar
celulares para que
todo quedara
"entre nos".

EL ANFITRIÓN fue
el Delegado Sustituto,
Ángel Luna, pero
sólo acudió para
darle el micrófono
a Christian Von

Roehrich, quien a
pesar de ser candidato
a diputado, habló
como si siguiera
al frente de la
Administración.

TANTO ASÍ que,
dicen que reconoció
sin rubor que
piensan saltarse los
procedimientos del
Gobierno de la CDMX
y ofreció programar
para demolición
cinco inmuebles...
¡aunque no estén
todavía catalogados
en Plataforma!

NADIE SUPO si
era una promesa
de campaña, un
programa de gobierno
o una ¡programesa
de campagüierno!
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Recortar sueldos

La promesa de Andrés Manuel López
Obrador de recortar sueldos de funcionarios

y pensiones de ex presidentes no tiene
sustento real en las cifras.

"Nunca se miente tanto
como antes de las elecciones,

durante la guerra
y después de la cacería".

Otto von Bismarck

Entiendo que la ventaja de An
drés Manuel López Obrador en
las encuestas no es producto de

las promesas sino de un rechazo mo
lesto al PRI y al gobierno, pero tarde o
temprano hay que echar un vistazo a
las cifras, no porque persuadan al voto,
sino porque nos dicen si las promesas
son realizables.

López Obrador promete subir el
gasto social y la inversión sin despedir
burócratas, sin aumentar impuestos
y sin elevar el déficit de presupuesto.
¿Cómo lograr este milagro? Comba
tiendo la corrupción y disminuyendo
el sueldo de los altos funcionarios.

"Erradicar la corrupción en el go
bierno nos permitirá ahorrar hasta 10
por ciento del presupuesto público, es
decir, 500 mil millones de pesos dice
el Proyecto de Nación. La aplica
ción de una política de austeridad nos
permitirá, junto con el combate a la
corrupción, contar con presupuesto
suficiente para promover el desarrollo
y garantizar el bienestar de todos".

Todos los candidatos en la historia
han prometido reducir la corrupción y
ninguno lo ha logrado, ni siquiera Ló
pez Obrador en la Ciudad de México.
Ponerle un número al ahorro que se

logrará por combatir la corrupción es,
por lo tanto, muy arriesgado, quizá
simplemente ilusorio.

Sí podemos calcular, empero, el
ahorro por recortar los sueldos de los
altos funcionarios. Estamos hablando,
supongo, de los sueldos del Presidente,
los 24 secretarios, los 96 subsecretarios,
los 61 oficiales mayores, los 251 titu
lares de unidad y los 948 directores
generales. Estos 1,381 son los funcio
narios más altos del gobierno y los que
tienen mayores ingresos.

Andrés Manuel ha dicho que se
va a bajar su propio sueldo "a menos
de la mitad de lo que gana Peña". Su
pongamos que como Presidente dis
minuye los sueldos de todos los altos
funcionarios en un 50 por ciento. En
el caso del Presidente, cuyo salario es
de 2.6 millones de pesos al año, con
prestaciones de 971 mil pesos, la baja
implicaría un ahorro de 2.3 millones
de pesos anuales. Es muy poco frente
a la meta de 500 mil millones.

¿Cuánto se ahorraría bajando tam
bién a la mitad los sueldos de los otros
1,380 altos funcionarios? La suma de
sus ingresos es de 2,775 millones de
pesos. Un recorte de 50 por ciento
implicaría un ahorro de 1,388 millones.
Si sumamos los 2.3 millones del Presi
dente, serían 1,390 millones de pesos.
Faltarían 498,610 millones de pesos
para los 500 mil millones.

Pero ahí están las pensiones de los
ex Presidentes. Resulta que no son ma
yores que la de Obama, ni ascienden

a 5 millones de pesos mensuales; equi
valen más bien al sueldo de un subse
cretario. Eliminar todas las pensiones
de los ex Presidentes implicaría un
ahorro de 10 millones de pesos al año.
Si lo sumamos a la reducción a los otros
funcionarios, se llegaría a 1,400 millo
nes de ahorro. Ya nada más faltarían
498,600 millones.

La promesa de recortar sueldos y
eliminar pensiones es popular y ayuda
a conseguir votos. A mí me preocupa,
sin embargo, que los sueldos sean
tan bajos que no permitan atraer o
retener personal calificado o que sólo
permitan contratar a ricos, ideólogos
o corruptos, que no se interesan en
el sueldo.

También preocupa que la propues
ta de López Obrador dependa de un
recorte del gasto de 500 mil millones
de pesos anuales del gasto público, lo
cual se pretende lograr con una vaga
promesa de combatir la corrupción y
una oferta de recorte de sueldos que
queda muy lejos del monto que se
necesita

• ABORTO LEGAL
El 66 por ciento de los electores en
Irlanda votaron por legalizar el aborto
pese a la oposición de la Iglesia Cató
lica El país ha tenido un desarrollo
económico sorprendente en las últi
mas décadas y cuando una población
supera la pobreza deja atrás los usos
y costumbres.
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Plaza de almas

Entre arruinarse la vida
o tener una vida con sentido,
¿cuál es ¡a distancia?

En el barrio dicen que Madito es
joto. No lo es. Te lo digo yo, que
lo he tratado. Es cierto: a los 40

años de edad nunca ha tenido novia,
pero es que está entregado en cuerpo
y alma a cuidar a su mamá Tú cono
ciste a doña Nuri. Hablo en pasado
porque desde que una embolia la dejó
impedida ya nunca sale de su casa. Es
como si se hubiera muerto. Madito
es el único que ve por ella, pues no
tienen familia. "Estamos solos en el
mundo", dice. La baña todos los días;
la viste, la peina y hasta la maquilla.
Siempre la trae muy arregladita, y eso
que nadie la mira aparte de él. Doña
Nuri no quiere que la vean. "Soy una
ruina". En sus tiempos fue muy guapa,
según los que la conocieron. Tuvo un
novio, un joven de condición modesta
que la quería mucho. Se iban a casar.
Pero llegó al pueblo un nuevo super
intendente de la fábrica; la deslumhró
y la sedujo. Cuando el tipo supo que la
había embarazado se desapareció de
la noche a la mañana y no se volvió a
saber de él. Su antiguo novio insistía
en casarse con ella. Le daría nombre
al niño y lo vería como suyo. "No lo
hago por caridad, Nurita, te lo juro.
Lo hago por amor. Te quiero, y quiero
estar contigo para siempre. Hazme tú

esa caridad a mi". Las amigas de Nuri
le decían: "Aprovecha, no seas tonta".
Ella se negó. Le dijo al hombre que la
amaba: "Ya eché yo a perder mi vida.
No voy a echar a perder también la
tuya". Y es que en los pueblos todo se
sabe. Tuvo al niño. Su mamá le había
pedido de rodillas a su esposo que le
permitiera tenerlo en su casa. Cuando
nació la criatura Nuri se despidió de
su madre y se fue a la ciudad. Ahí se
empleó de criada en casas donde le
permitían tener consigo a su hijo. A
cada rato debía cambiar de trabajo
porque el patrón quería con ella había
tenido un hijo de soltera; eso quería
decir que estaba disponible. Ella no
estaba disponible para nadie más que
para su hijo. Por fortuna así como hay
gente mala también hay gente buena.
Los pesimistas dicen que muy poca,
pero la que hay es suficiente para ha
cer que este mundo sea habitable Uno
de sus patrones le consiguió trabajo
en una escuela Así pudo ella poner
a su hijo en la primaria, y luego en la
secundaria. Ahora viven de la pen
sión de doña Nuri, y usan el servicio
médico del sindicato. Ella no volvió a
tener nunca trato con varón. Tampoco
Madito ha conocido mujer. No vive
más que para su mamá. Le hace la

comida y se la da en la boca; sonríe
cuando ella tiene uno de sus accesos
de ira y lo llama inútil y pendejo. La
lleva en brazos de su cama al sillón de
la sala; del sillón de la sala a la banca
del jardín, a donde la saca una hora
cada día a que le dé el sol. La señora
pesa mucho, pero se niega a usar silla
de ruedas. Dice que no está paralitica.
La verdad es que sí lo está, y su hi
jo batalla para cargarla Le digo que
doña Nuri le debe estar eternamente
agradecida, y él sonríe: 'Yo soy el que
le estoy eternamente agradecido a ella
Le da sentido a mi vida. Soy Amado
porque tengo una amada Vivo porque
para ella vivo". Seguramente Madito
se irá al Cielo con todo y zapatos, co
mo antes se decía Cuando llegue ahí
lo primero que hará será buscar a su
mamá para seguir cuidando de ella.
Llámame cursi por decir tal cosa, pero
tiene que haber un Cielo para Madito
y los que son como él. Aquí abajo no
hay justicia, pero allá arriba sí. En el
barrio dicen que Madito es joto, pero
en los barrios del Señor dirán que es
santo. Y el buen Jesús hará que doña
Nuri ya n.o pese tanto, para que su hijo
pueda pasearla en brazos por todo el
paraíso y sacarla al jardín del Edén
a que le dé el gran sol de Dios... FIN.
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El problema de Nestora
A Nestora Salgado, jurídicamente no se le puede acusar
ni de secuestradora ni de asesina. Fue encontrada
inocente de dichos delitos.
Hasta hace unos días,

López Obrador había
sido el candidato presi
dencial que ponía los te
mas que dominaban la

agenda püblica. Por fin, José Antonio
Meade pegó una. Me refiero a la críti
ca que le hizo a AMLO por la inclusión
de Nestora Salgado en la lista de se
nadores plurinominales de Morena en
un lugar con buenas probabilidades de
entrar a la Cámara alta. El tema, de in
mediato, se polarizó entre los defen
sores de Salgado, que la consideran
como "luchadora social", y sus detrac
tores, que la acusan de "vil secuestra
dora". Dos visiones sin posibilidad de
acuerdo.

¿Qué decir, entonces, de Nestora?
¿Cuál es su problema?

Salgado era comandante de la lla
mada Policía Comunitaria del munici

pio de Olinalá, Guerrero. En 2013 fue
arrestada por el Ejército. En el mismo
operativo, los militares liberaron a
49 personas detenidas en cuatro do
micilios conocidos como "casas de

justicia". Según un reporte de Paris
Martínez en Animal Político, "a partir
del testimonio de estas personas, las
autoridades ministeriales de Guerre

ro fincaron 50 cargos de secuestro a
Nestora Salgado, nueve de privación
de la libertad, dos de homicidio con

sumado, uno de homicidio en grado de
tentativa y uno más por robo. Sin em

bargo, dos años y ocho meses después
de su captura fue liberada, luego de
que los jueces que llevaron todas sus
causas penales concluyeran que no
había elementos para procesar".

Las seis sentencias de libertad del

fuero local fueron impugnadas por
la Fiscalía General de Guerrero. Las

apelaciones se solicitaron después de
que Morena anunciara la candidatura
de Salgado al Senado. El próximo 14
de junio se analizará si existe sustento
para revisar las sentencias. Así está la
situación jurídica de la candidata con
datos provistos por verficado.mx.
Siguiendo el artículo de Martínez,

la Policía Comunitaria de Olinalá es

legal dentro de los sistemas de justi
cia indígenas que existen en Guerrero.
Sin embargo, de acuerdo con la Comi
sión Nacional de los Derechos Huma
nos (CNDH), dicha "policía" incurrió
en "abusos físicos y trato inhumano"
en contra de personas detenidas en
sus cárceles. Se documentaron gol
pes. abusos sexuales y privación de
alimentos.

Ahí está, me parece, el problema de
fondo de Nestora. Jurídicamente no se
le puede acusar ni de secuestradora ni
de asesina. Fue encontrada inocen
te de dichos delitos. Los fiscales están

apelando las sentencias, pero resulta

sospechoso que lo hayan hecho des
pués de que Morena la nombrara como
su candidata.

Insisto: El problema no es jurídico.
El problema son las llamadas "policías
comunitarias" o "autodefensas". Per
sonajes como Nestora se han hecho
famosos por el fracaso del Estado de
proveer seguridad a la población. En la
medida en que las comunidades han
quedado indefensas, se han organiza
do para protegerse de los delincuentes.
Pero, como hemos atestiguado en es
tados como Michoacán, estos cuerpos
acaban siendo peores que los crimi
nales que supuestamente combaten.
Es el viejo problema del que hablaba
Juvenal: Quis custodiet ipsos custodes?
¿Quién vigila a los vigilantes?

En México tenemos un terrible pro
blema de abuso de derechos humanos
con las instituciones que proveen se
guridad. Ha sido el caso del Ejército y
la Marina, metidos en labores policia
cas para las que no están entrenadas.
Es el caso cotidiano de las policías fe
deral, estatales y municipales. Muchas
veces hacen lo que se les pega la gana.
No respetan ni sus protocolos ni los
derechos humanos. Si esto es un pro
blema con las instituciones del Estado,
ahora imagínese a cuerpos organiza
dos en las comunidades.
¿Quién vigilaba a la vigilan

te Nestora? ¿Acaso nunca abusó de
su poder? ¿Arrestaba o secuestraba?
¿Respetaba el derecho al debido pro
ceso de sus detenidos? ¿Los trataba
humanamente en sus cárceles?
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La respuesta es no. Lo dice la CNDH.
La comandanta Salgado y sus subordi
nados son responsables de violaciones
a los derechos humanos. A lo mejor lo
hicieron en la noble tarea de proteger
a su comunidad. A lo mejor se les su
bió el poder a la cabeza y se marearon.
El punto es lo chueco que está México
al tolerar —y premiar— cuerpos poli
ciacos que operan fuera del paraguas
del Estado. Es una barbaridad y el pro
blema de fondo de Nestora. Yo 110 sé
usted, pero yo no quiero vivir en un
país donde proliferan personajes que
pueden ser, para unos, "luchadores
sociales", o "viles secuestradoras" para
otros. Y, ante la duda, que tampoco
terminen ejerciendo el poder desde
una institución del Estado tan impor
tante como el Senado de la República.

Twitter: <g>leozuckermann

Las seis sentencias de
libertad del fuero local

fueron impugnadas por
la Fiscalía General de

Guerrero. El próximo
14 de junio se analizará
si existe sustento para
revisar las sentencias.
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Nestora, Ñapo y
la CNTE, últimos
misiles contra AMLO
La postulación de Nestora Salgado como candi

data de Morena al Senado, por la vía plurinominal,
se ha convertido en el eje de la campaña de José
Antonio Meade. El candidato presidencial de la
coalición PRIPVEMPanal ve en la inclusión de

una "secuestradora" en las listas —así la calificó en el deba

te— un filón para criticar a AMLO.
A pesar de que la exj efe de la policía comunitaria de Olina

lá. Guerrero, lo demandó por "daño moral", Meade escribió
ayer en Twitter:

"La amnistía a criminales que ofrece ©López Obrador_va
en serio. Ya actúa como abogado de oficio de: quien se le im
puta secuestro en GRO, quien secuestró la educación, quien
robó dinero a trabajadores mineros. Conmigo los criminales
irán a la cárcel, no al Congreso".
¦ Por cierto que la justicia del estado de Guerrero reabrió el
pasado 25 de mayo cinco casos en contra de Nestora por se
cuestro agravado homicidio, tentativa de homicidio, robo, y
privación ilegal de la libertad para obtener un lucro indebido.
"Existen conductas que por su especial gravedad (maltra

to, abuso sexual en agravio de menores y secuestro) tal como
lo documentaron la policía estatal y la CNDH, que no pue
den justificarse bajo la aplicación de usos y costumbres", di
ce Blanco.

Pero Andrés Manuel la defiende a diario. Dice que hace
20 años a él también lo persiguieron como a Nestora.

"Me denunciaron en Tabasco, creo que por 11 delitos, me
metieron todo el código penal, con orden de aprehensión.
Siempre a los luchadores sociales se les persigue, se les fabri
can denuncias, a los maestros, a los dirigentes magisteriales
se les ha acusado de lavar dinero".

Entre los defensores de Nestora está la frentista Patricia

Mercado, candidata al Senado. Le dijo a Ciro Gómez Leyva
en Radio Fórmula que a la señora la están "criminalizando...".

Germán Martínez, moreno de nuevo cuño, no se quedó
atrás. El expanista preguntó al aire por qué si lo ricos pue
den tener escolta, los pobres no pueden tener a su policía
comunitaria.

"Discurso chafa", reviró Juan Ignacio Zavala.
Martínez invocó los usos y costumbres de los pueblos in

dígenas, así como las leyes en Guerrero, para justificar las ac
ciones de Nestora al frente de la policía comunitaria.
¦ Al respecto, nos escribió el exprocurador de Guerrero,
Iñaky Blanco, para puntualizar alcances y límites de la libre
determinación de los Pueblos y Comunidades Indígenas.

Sus observaciones se basan no sólo en la legislación de
Guerrero, sino en los artículos 2, apartado A, Fracción II de
la Constitución; artículo 8. numeral 2 y 9 del Convenio 169
sobre Pueblos Indígenas y Tribales en países Independiente.

Escribe Iftaky: "Decir que Nestora Salgado actuó en los
términos de lo que contempla la Ley 701 es tanto como de
cir que si un agente policial, un ministerio público, o un juez,
secuestran, después aleguen en su favor que actuaron con
forme a sus atribuciones legales. Nos recuerda que parte de
la estrategia de defensa de la señora Salgado García, en su
momento, era decir que se le detuvo por venganza, toda vez
que puso al descubierto una red de trata de personas".

Iñaky revela que, en su momento, Nestora la entregó al
entonces gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre. un disco
compacto con información sobre el particular. "Sería bueno
que a la fecha se hiciera saber a la opinión pública y a la so
ciedad en su conjunto, si se conserva un respaldo de dicha
información y, de ser el caso, que se haga pública".

El exprocurador hizo hincapié en que el derecho a la libre
determinación de los pueblos y comunidades indígenas no
autoriza a las autoridades comunitarias a realizar actuacio

nes arbitrarias, so pretexto de indagar un hecho delictuoso,
argumentando que se siguen usos y costumbres.
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"La administración de justicia debe ser acorde con los
principios generales de derecho y con el respeto a los dere
chos humanos. De allí que no las faculta para dictar órdenes
de aprehensión o de cateo. Si las realizan, la detención del
supuesto inculpado es ilegal.

"Esas resoluciones únicamente pueden dictarse por un
juez que funde y motive las causas legales del procedimien
to", puntualizó.
¦ Llama la atención la insistencia de AMLO que, si gana, no
habrá persecución política ni venganzas, sino que se hará jus
ticia. A34 días de la elección presidencial manifestó su dispo
sición a dialogar con sus adversarios, a los que pidió se sere
nen, se tranquilicen. "No habrá persecución política, porque
la venganza no es mi fuerte".

¿Estará proponiendo borrón y cuenta nueva? Es pregunta.
¦ La actriz María Rojo hace La tarea. Desde 1968 espera el
cambio en México, que nomás no llega. En su trinchera, en
Coyoacán trabaja para que éste se produzca, por lo menos,
en la futura alcaldía que pretende gobernar.

Sin ser militante de Morena, es candidata a la alcaldía de
Coyoacán por el Movimiento que encabeza Andrés Manuel
López Obrador.

Y su "tarea", nos dice, es denunciar las prácticas "arcaicas,
retrógradas y violentas" que hay en el proceso electoral.

Nos habla de entrega de tabletas electrónicas, de paque
tes de útiles escolares, del condicionamiento de la entrega
de apoyos a que los beneficiarios voten por los candidatos
del Frente.

María lleva consigo un expediente sobre Manuel Negrete,
su adversario del Frente. Dice que lo corrieron de la UNAM el
22 de febrero del 2001 porque se ostentó como licenciado en
derecho con una cédula falsa.

Era el Director General de Actividades Deportivas y Re
creativas de la UNAM.

httpámmm elarsenal. net
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Libertades
Sheinbaum dejó en claro que las garantías
que otorga la Constitución a los ciudadanos
son inamovibles, por lo que la capital
seguirá siendo una ciudad vanguardista.
Fue una cuestión de libertad. En Irlanda, la tasa de

mortalidad de mujeres por aborto es de las más
bajas del mundo. Este argumento era favorito de
las organizaciones provida. Y es cierto. Pero el
contexto va mucho más allá de una estadística.

En aquel país, a causa de la maternidad muere una mujer
por cada 48 mil. Desde 1983, la ley irlandesa modificó la pro
hibición del aborto, lo hizo más estricto: dio el mismo estatus
al derecho de vivir del neonato y al de vivir de la madre.

Según lo documentó The New York Times, cuando en
enero de 2017 inició un movimiento para dar marcha atrás
a ésta, su octava enmienda, dos casos en particular dieron la
dirección qué, vimos, se aprobó esté fin de semana con más
del 60% de los votos.

En 2016, la ONU resolvió que Irlanda violó los derechos
de una mujer quien debió trasladarse a Inglaterra para reali
zarse un aborto, pues le diagnosticaron defectos congénitos
al feto. Este caso destapó que durante 2015, más de 3 mil
400 mujeres hicieron lo mismo. El traslado, por supuesto,
supone un riesgo aún mayor para las madres.

Así que ese bajísimo porcentaje de mortalidad por cual
quier causa relacionada por maternidad en Irlanda está dis
frazado, pues no cuenta los casos de mujeres irlandesas que
se atendieron en el extranjero.

Según el mismo reporte del NYT. el otro caso ocurrió en

2012: una mujer de 31 años
murió por septicemia du
rante un aborto espon
táneo, el hospital al que
acudió, valiéndose de la
octava enmienda, le negó
la atención.

El sábado, miles de ir
landeses, mujeres, sobre
todo, celebraron la libertad.
Ahora ellas podrán decidir
sin justificación. Han dado
vuelta atrás a esa enmien

da que coartaba sus derechos y que, también, dejaba en las
sombras a cientos de mujeres que debían atenderse en se
creto, que tenían que salir de su país para atenderse. Irlan
da es ya parte de ese grupo de 58 países en el mundo que
han despenalizado el aborto, que lo han convertido en un
derecho.

Atravesando el Atlántico estamos nosotros. En México, se
gún datos de la Secretaría de Salud: la razón de mortalidad
materna es de 29.8 defunciones por cada 100 nacimientos.
Durante la semana pasada, se registraron 266 defunciones
maternas, las causas son varias: abortos, hemorragia obsté
trica, sepsis... incluso la Secretaría de Salud tiene clasificacio
nes sin precisar: "Causas externas" y otras sin nombre. En el
debate del aborto a nivel mundial, ahí estamos, en esas cifras.

Sabemos que desde 2007, la Ciudad de México se convir
tió en pionera sobre este tema en la agenda nacional. Desde
entonces, cerca de 195 mil 700 mujeres del país han toma
do una decisión, sin ser criminalizadas. En algunos estados
la despenalización ha avanzado, en otras está por completo
cerrada la posibilidad de debate.

En época electoral, éste junto a otros temas de la agenda
progresista, se pone sobre la mesa a manera de fantasma.
Los candidatos, todos, a nivel local como federal, se res
paldan en lo que resuelve la Corte, como si la SCJN fuera la
responsable de enviar iniciativas de ley y proveer a los ciuda
danos de derechos. Hoy, incluso, en la Ciudad de México, la
orbe progresista del país, tiene un candidato a la jefatura de
gobierno arropado por organizaciones conservadoras y que
prometió una consulta para avalar estos temas sobre liberta
des. Incluso, hay un partido que también tiene las consultas
en agenda: "Ya está en la Constitución, estés o no de acuerdo,
ya está ahí (...) la ciudad seguirá siendo tierra de libertades...",
me dijo ayer Claudia Sheinbaum cuando la cuestioné res
pecto s la alianza de Morena con el PES.

El aborto, como el matrimonio entre personas del mismo
sexo, es una cuestión de libertad. El derecho a bien morir,
también. Los derechos ganados no pueden ser eliminados.
Irlandale dio unalección al mundo, como lo han hecho otros
países más que han resuelto la libertad de sus ciudadanos.

El aborto,
como el
matrimonio

entre personas
del mismo sexo,
es una cuestión
cíe libertad.
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S FRENTESPOLÍTICOS
I A la vanguardia. México será anfitrión de representantes

de 15 países que se reunirán en el Sexto Foro Internacional
de Alimentos Sanos, en donde discutirán temas de inocui

# dad agroalimentaria e intercambiarán experiencias de éxito.
Convoca la Secretaría de Agricultura, participarán más de mil 200
técnicos y expertos en inocuidad agroalimentaria los días 29 y 30 de
mayo, en el Centro Cultural Universitario Bicentenario de la Univer
sidad Autónoma de San Luis Potosí. Se busca que con el intercambio
de experiencias y análisis de casos de éxito se fortalezca la aplicación
de buenas prácticas en la producción primaria, para ofertar cada vez
más alimentos inocuos de origen agrícola, pecuario, acuícola y pes
quero. De aquí surgirán las bases para seguir a la cabeza en un sector
que no se debe descuidar. Bien.

n Barbarie. Lo que sucede en la comunidad de El Bosque, en
Chiapas, dibuja una sociedad violenta. Ramiro González
Patíshtán, síndico municipal, sumó 15 días de permanecer

# retenido en la comunidad Los Plátanos, luego de que los
habitantes se inconformaran por no cumplir con las obras planeadas.
En un video difundido, el funcionario clama ser liberado: "Ya no resisto
más, me van a quemar vivo. Tengo hijos que mantener", se le escucha
decir. En respuesta, el gobierno del estado dio a conocer diversos me
canismos para resolver de fondo la problemática. Los inconformes exi
gen la entrega de 18 millones de pesos del Comité de Planeación para el
Desarrollo Municipal. Con violencia no se resuelve nada.

™ Autodefensa. El presidente Enrique Peña Nieto sa
lió a defender su gestión como jefe del Ejecutivo.
Refutó que en su administración sólo existan he

• chos negativos que han oscurecido el horizonte del
país. Efectivamente, no se puede negar que ha habido crecimiento y

generación de empleos y eso ha traído mejores perspectivas para la
transformación de México. En la Asociación Nacional de Usuarios de

Riego pidió no autoflagelarnos y decir que estamos mal. No se pue
de negar que atravesamos por dificultades que hacen efervescencia
por el proceso electoral, pero las instituciones que nos hemos forjado y
la civilidad de la sociedad evitará que las pasiones se desborden.
Mesura total.

n'T" Bajo nivel. ¿Qué se debe hacer con un funcionario
/ público que amenazó de muerte a una mujer que es
/ taba acompañada de su pequeño hijo de seis años
# por un accidente vial? Javier Gutiérrez Becerril, sub

director de Modernización de la CFE, chocó en estado de ebriedad
con la ciudadana. Alardeó a gritos: "No sabes quién soy, soy funcio
nario" golpeó el parabrisas del vehículo con el menor adentro, ade
más ofreció dinero a patrulleros. La finísima frase que lo definirá y
debía dejarlo sin trabajo es una joya: "Tu camioneta no vale ni una
cagada mía. Eres una muerta de hambre y yo soy un funcionario de
la CFE". Finísima persona. Saque sus conclusiones.
Vr Golpe a huachicoleros. De enero a mayo, las autorida

des han recuperado el equivalente a 2.3 millones de litros
de gasolina extraídos ilegalmente por los huachicoleros

$ de los ductos de Pemex ubicados en cinco estados. Esto
quiere decir que se evitó llevar a los bolsillos de estos delincuentes la
friolera de 28 millones de pesos, pues los muy vivales venden el com
bustible a 12.50 el litro, aproximadamente. Pero seamos honestos, si
hay huachicoleros es porque hay un mercado que demanda el com
bustible y, seguramente, muchos ciudadanos de a pie se aprovechan
del menor precio. Ni este delito ni estos pillos se acabarán mientras
siga reinando la impunidad, de todos lados.
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AMLO y los Kirchner,
entre Néstor y Cristina
Las historias no son las mis

mas, pero sí los orígenes. Entre
el viejo priismo que surgió del
gobierno cardenista y el mo
vimiento peronista en Argen

tina que nació en 1943 hay muchos vasos
comunicantes: la visión del partido, con
aspiraciones de partido único, como un
movimiento de masas articulado en tor

no a un líder; políticas populares que ter
minaron convirtiéndose en populistas; un
desdén por el manejo ortodoxo de la eco
nomía y poco respeto por las oposicio
nes, ya que como el movimiento se asume
como la representación del pueblo, sus
opositores en realidad reflejan a las mino
rías que buscan oprimir al pueblo, sean de
derecha o de izquierda.

De aquel peronismo que se mantuvo
en el poder hasta 1955, regresando efímera
y catastróficamente en 1973, para apare
cer nuevamente en los años 90 con per
sonajes como Carlos Menem o Eduardo
Duhalde, surgió a inicios del siglo un polí
tico casi desconocido, que venía de la Pa
tagonia, que logró ganar la Presidencia de
la República con la votación más baja de la
historia argentina, en un país convulsiona
do por la crisis económica, el derrumbe de
las instituciones y el hartazgo de la pobla
ción, que se sintetizó en un lema que cru
zó transversalmente a la sociedad: "Que se
vayan todos". Kirchner inició su gobierno
con el país en cesación de pagos, sin re

servas financieras y al borde del caos pro
vocado por el famoso corralito, mediante
el cual la gente podía sacar de los bancos,
de sus propias cuentas, sólo pequeñas
cantidades de dinero para evitar la fuga de
capitales.

La primera administración de Kirchner
le ganó respaldos sociales e incluso em
presariales. Logró, no sin dificultades.

poner orden en las finanzas y en la mar
cha económica. Estableció una serie de

programas sociales que en realidad eran
subsidios y apoyos económicos directos a
muchos sectores sociales, asumiendo deu
da. Implemento una política de derechos
humanos, importantísima en Argentina
como secuela de la brutal dictadura militar

que gobernó de 1976 a 1983, y reabrió los
procesos contra los principales miembros
de la dictadura y violadores de derechos
humanos. Lo hizo con un lenguaje de iz
quierda, aunque, en realidad. Néstor fuera
un personaje relativamente moderado y
nacionalista, utilizando los iconos del viejo
peronismo.

No pudo establecer un mecanismo de
reelección, que fue suplido por la candi
datura de su esposa, Cristina Fernández.
La idea era que terminado el periodo de
Cristina, Néstor volviera al poder. Pero
Néstor Kirchner, un hombre afectado de
añejas dolencias cardiacas, murió repenti
namente de un infarto cuando comenzaba

el gobierno de su esposa. Cristina no tenía.

no tiene, ni remotamente el mismo talento
que Néstor para mantener equilibrios que
oscilaban desde posiciones de derecha
hasta de izquierda ultra, todos con cobijo
en el mismo movimiento e incluso en el

gobierno. Cristina rompió con los grandes
empresarios, abandonó cualquier tipo de
ortodoxia económica y entró en un discur
so de confrontación, muy alentado por el

chavismo. Intentó expropiar los medios
de comunicación más importantes (lo que
logró a medias) y en cuanto acabó el ciclo
de los altos precios de las materias pri
mas, su gobierno se tenninó de desgajar
irremediablemente.

Ya Pascal Beltrán del Río había suge
rido meses atrás las similitudes entre el
movimiento de AMLO con el peronismo
kirchneristay creo que cada día que pasa
esas similitudes son más evidentes, incluso
en formas que no se presentaban en 2006
y 2012, cuando AMLO fue candidato de
un partido como el PRD con márgenes,
ideológicamente más cerrados que los que
tiene Morena, que como su nombre lo in
dica no es un partido, sino un movimiento
(como el peronista, cuyo nombre oficial es
justicialista) donde cabe todo, desde Alfon
so Romo hasta Paco Taibo, desde Nestora
Salgado hasta Olga Sánchez Cordero. El
secreto del éxito de Morena fue ése, con
vertirse en un movimiento que no se nu
clea en tomo aun programa, sino a un líder,
con todo lo voluble que éste pueda ser.
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iu vumun. (Juiua

Entre Morena y el peronismo actual
hay coincidencia en sus raíces ideológicas
y políticas. Pero, precisamente, en la am
plitud del arco social, económico y político
que plantean, están las limitaciones para
implementar en forma pura los plantea
mientos del propio líder, que debe recurrir
a la oscilación de un extremo al otro para
mantener el equilibrio.

Néstor Kirchner lo entendió y logró
mantener unido al grueso de su movi
miento, no rompió frontalmente con sus
adversarios y pudo, pese a que estaba fi
nancieramente en default, mantener re
lativamente estables las finanzas del país
recurriendo, para dar confianza a los mer
cados, a economistas conocidos y respeta
dos. Cuando Cristina ya no tuvo a Néstor
rompió los equilibrios, se volcó hacia uno
de los extremos, reemplazó a persona
jes que tenían peso propio por sus allega
dos incondicionales y se apoyó en su hijo
Máximo y en una corriente mucho más
radical (la Cámpora) que él dirigía, y el ré
gimen se desbamncó en lo político porque
ya estaba hundido en la ineficiencia y en la
corrunción.

Si llegara a ganar las elecciones, entre el
modelo de Néstor y el de Cristina oscilará
el gobierno de López Obrador. Si se acer
ca más al de Néstor, más allá de diferen

cias y enfrentamientos políticos, habrá un
margen de certidumbre económica, polí
tica y social. Si gana la opción de Cristina
será, como fue en Argentina, el derrumbe.

Kirchner inició su

gobierno con el país en
cesación de pagos, sin
reservas financieras

y al borde del caos.
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Agarrón en el INE
En el INE, conocido como la "Casa de la democracia", no todo es paz
y concordia, y así lo evidenciaron los consejeros Ciro Murayama y
José Roberto Ruiz. En plena discusión por el caso del Bronco, ambos
funcionarios chocaron por "dar la nota" en la sesión. El pleito se ori
ginó en la propuesta de Ruiz para dar vista al Congreso del resolu
tivo sobre Jaime Rodríguez para un eventual juicio político, la cual
fue criticada por Murayama como un intento de protagonismo, lo
que recibió igual respuesta del consejero Ruiz.

Anaya prioriza Edomex
El equipo de Ricardo Anaya decidió meter el acelerador en el
Estado de México, la entidad con más electores de todo el país.
Recientemente, el candidato presidencial panista visitó Atizapán,
ayer estuvo en Coacalco y hoy visitará Valle Chalco. La idea es no
dejar de tocar tierra mexiquense ni una semana de aquí a los cie
rres, según nos comentan. Como ha sido costumbre, el candidato
perredista a senador, Juan Zepeda, es quien le pone pimienta a las
giras. Ayer hasta un cántico futbolero se aventaron en el templete.

¿Reactivan caso inmobiliario?
Y ya que hablamos de Anaya, nos dicen que el caso inmobiliario no
está concluido y que quizás en los siguientes días pudiera reacti
varse, ahora por información proveniente de Estados Unidos, que
implicaría de nueva cuenta a Manuel Barreiro, así como a su sue
gro, Donino Martínez. ¿Será?

AMLO cancela a estudiantes
La insistencia de AMLO de recorrer la mayoría de los 300 distritos
electorales federales antes del 27 de junio, fecha en que culminan
las campañas presidenciales, ya lo orilló a declinar invitaciones de
estudiantes de universidades públicas y privadas, como la UNAM,
el IPN o la Ibero. La medida fue tomada tras hacer un cálculo de

los distritos que contempla visitar, unos 120, a lo que se suma el
plan de realizar cierres estatales en cada una de las capitales de las
31 entidades y el cierre nacional en el Zócalo capitalino.
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La Ibero, en duda
Parece ser que desde la campaña de José Antonio Meade aún
evalúan el asistir a la Ibero. Después de que se diera a conocer en
redes sociales el video que estudiantes hicieron para llamar a los
candidatos a la Presidencia a dialogar, aún no ha habido una res
puesta oficial. Ayer, Meade sólo se encogió de hombros cuando se
le preguntó si iría. Parece que la puerta aún no está cerrada.

Morenay los llamados a misa
Ayer, dirigentes y candidatos de Morena hicieron un llamado a sus
contrincantes a "jugar limpio"; es decir, no comprar votos ni hacer
trampas. Sin embargo, hasta el candidato Gerardo Fernández
Noroña les dijo que eso no servía para nada. Amante como es de
acciones un poco más "radicales", los llamó a organizar "una gran
protesta" en el INE.

Peña se reserva
El presidente Enrique Peña Nieto fue cuestionado ayer, al término
de la reunión que sostuvo con los miembros de la Asociación Na
cional de los Usuarios del Riego, sobre la reforma de la seguridad
pública, exigida por el sector empresarial del país. Sin embargo, el
mandatario no quiso hablar al respecto y fue enfático: "Yo hablaré
con ustedes hasta después del 1 de julio", dijo a los reporteros.

Y eso que no es "Santo Clos"
Jaime Rodríguez, El Bronco, asegura que no es "Santo Clos"
para andar repartiendo dinero, pero a todos les dice que sí les dará
recursos, nomás no les dice cuándo. Ayer, en el Foro Kybernus, el
candidato independiente prometió a los jóvenes emprendedores
los 12 mil millones de pesos de prerrogativas de los partidos polí
ticos que, según él, quedarán libres una vez que se reforme la ley.
A ver de dónde saca los otro 12 mil millones de pesos que ya había
comprometido para las comunidades indígenas.
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Empresarios: de
flagelos y autofíagelos
En las alturas del empresa

nado, léase Consejo Coor
dinador Empresarial, están

descorazonados. No caben de la

frustración. Se dicen engañados.
Qué no darían por dar marcha
atrás en el reloj, qué poco estra
tégicos fueron. Cómo demonios
fiie que se les ocurrió, cavilan
ahora, que era buena idea hablar
de corrupción en el sexenio de la
corrupción. ¡Ah, sí el tiempo pu
diera volver!

Tal es su desesperación, que
les urge entender cómo fue que
esta desgracia les ha caído en
cima. Por eso los empresarios
han encargado una pesquisa
para determinar si sus palabras

fueron manipuladas, y por quién:
aviesos intereses habrían tomado

sus pronunciamientos antico
rrupción, esos que ellos hicieron
tan de buena fe, para convertir
los en tormentas mediáticas que
han puesto la elección, paradó
jicamente, en manos de quien
abominan.

Bajo esa perspectiva, para los
empresarios el problema de este
sexenio no es el socavón que mató
a dos personas, ni los millones des
viados por las universidades en
esquemas tipo Estafa Maestra, ni
el expolio en Quintana Roo, ni las
empresas fantasma en Veracruz,
ni el gobernador César Duarte
metiendo dinero del gobierno
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de Chihuahua a un banco de su

propiedad, ni el PRJ desviando a
las campañas o recibiendo finan
ciamiento ilegal, ni los cientos de
miles de Eva Cadena, ni la presa
del gobernador (es un decir)
Guillermo Padrés, ni los millones
sin rastro en Nuevo León, ni dos
gobernadores de Tamaulipas
perseguidos en el extranjero, ni la
Casa Blanca, ni la de Malinalco, ni
el tren fallido, ni las irregularida
des en el nuevo aeropuerto, ni que
seamos el único país mediana
mente democrático tocado por el
escándalo de Odebrecht donde no
hay consignados, ni las inverosí
miles e impunes compras de cha
tarra en PEMEX, ni lo expuesto
en los audios no investigados de
OHL, ni un orondo Humberto Mo
reira a pesar de los papeles falsos
con los que se tramitó millonaria
deuda estatal, ni hospitales que
son cascarones, estudiantes que
reciben tabletas inútiles, despil
farro en la entrega de televisores,
concursos de medidores de luz en

tre empresas "competidoras" que
comparten domicilios y funciona
rios, ni los moches de los panis
tas en San Lázaro, ni el manoseo
electoral de fondos que deberían
ser para la reconstrucción, ni los
contratos a los amigos de la hija
del delegado Monreal.
Nada. Para los empresarios el

problema del sexenio no es lo que
vimos y lo que vemos en el Con
greso, enelEjecutivoytambién
en el Judicial. El problema fue
que en vez de quedarnos calla
dos, ellos y nosotros, caímos en
la moda de hablar de la corrup

ción, le hicimos el caldo gordo a
la prensa argüendera que divulga
documentos, audios, videos, de
sólidos indicios de ilegalidades
por doquier.
Qué sintomático: ¿creerán que

a la vuelta del PRI a Los Pinos en

2012, lo que debieron hacer fue
ponerle ONal modo de "regresar
el calendario 30 años", y revivir
el tiempo del sí señor presidente?
¿Reeditar la bonita era en que los
escándalos se sabían pero rara
vez se publicaban en los medios
de mayor audiencia?
Ay, los empresarios. Ni que les

hubiera ido tan mal. Para ser Mé

xico un país de tan mala fama en
corrupción carecemos de un top
ten de importantes empresarios
enfrentando juicios por prácticas
indebidas. Qué digo top ten, no
llegamos ni a un top three de la co
rrupción empresarial.
O será que el arrepentimiento

es, hoy caen en cuenta, que con
sus quejas sobre la corrupción
ayudaron a echar por tierra las
posibilidades de que el PRI repita
en la presidencia, cuando precisa
mente con ese partido a ellos no
les fue nada mal.

Conste que Peña Nieto no se
cansó de advertirlo. Incluso ayer
les reiteró: "nos autoflagelamos,
decimos que estamos mal y en
un escenario crítico". Pero no le

hicieron caso. Se creyeronmuy
modernos y pensaron que la co
rrupción era un flagelo, y no un
muy mexicano asunto cultural.
Tss, tss, tss. Ah, qué los empresa
rios que no le hicieron caso a su
presidente.
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La polarización que viene
La polarización política y

social que vivimos en estas
semanas previas a las

elecciones es un juego de niños
comparado con lo que se viene
en caso de que López Obrador
gane la Presidencia.
Ayer por la mañana en el

programa de Ciro Gómez Le
yva, uno de los miembros más
lúcidos de Morena, Germán
Martínez Cázares, aseveró que
si los ricos tienen guaruras, por
qué los pobres no podrían tener
autodefensas armadas. Así es la

polarización que viene.
Martínez defendía a Nestora

Salgado, que formó un grupo pa
ramilitar con el que de manera
ilegal secuestraba, torturaba y
pedía recompensas para liberar
a las víctimas.

No hay ninguna ley que
permita a las comunidades
indígenas dictar órdenes de
aprehensión o violar los dere
chos humanos de nadie, como
hizo Nestora Salgado.
De eso se trata la polarización

que nos acecha: manga ancha
a los usos y costumbres. Que
los "pobres" se armen como se
"arman los ricos" a través de

guaruras.
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Eso está a punto de suceder
nos. Lo estamos viendo: Andrés

Manuel López Obrador va a ha
cer senadora a una persona que,
con el pretexto de "reeducar",
con las armas en la mano some

tía a personas y violaba sus dere
chos humanos y la Constitución.
A las dos menores de edad

que bebían alcohol en la vía pú
blicalas secuestró, las abusaron
sexualmente sus pistoleros y sus
padres debieron pagar una suma
de dinero a la hoy candidata a
senadora para liberarlas. Fue
"reeducación", dicen.
¿Reeducar? ¿Por la libre y con

las armas en la mano?

¿Así van a hacer con los que
consideren que necesitan reedu
carse? ¿También con los disiden
tes? ¿Levantarlos, adoctrinarlos
y luego cobrar rescate?
Los guaruras muy desagrada

bles algunos de ellos, están aco
tados por la ley, se encuentran
en un padrón, sus armas están
registradas por la secretaría de la
Defensa y pueden ser detenidos
en caso de excesos.

En cambio, los grupos parami
litares no. Ellos tendrán manga
ancha para andar armados y
"reeducarnos". Contra los "usos
y costumbres" de los pueblos no
rige el estado de derecho, según
López Obrador.
Hablamos de "usos y costum

bres" con las armas en la mano.
Como los "ricos" tienen escol

tas, entonces los "pobres" (que
les alcanza para comprar fusiles
R15 y metralletas AK47) tienen
derecho a formar sus escuadro
nes armados.
Lo vimos también cuando

López Obrador fue Jefe de Go
bierno del DF, y una turba se
hizo "justicia" por propia mano

al golpear y quemar vivos a tres
policías federales encubiertos,
que indagaban narcomenudeo
en Tláhuac.
Enfrente había un batallón de

la policía capitalina que nunca
recibió la orden de actuar para
frenar la masacre contra tres ser

vidores de la sociedad que inda
gaban a delincuentes.
No lo hicieron porque AMLO

dijo que con los usos y costum
bres de los pueblos no había que
meterse.

Y murieron torturados e in

cinerados por la turbamulta
sin que la policía, ahí presente,
intercediera.

Vamos hacia la polarización
prohijada desde el poder. Si los
"ricos" se defienden con guaru
ras, los "pobres" tienen que ha
cerlo con los grupos armador.
Ahí está el México que tendre

mos. Algunos dicen que escribir
esto es "campaña del miedo".
Claro que no, es descripción

de lo que nos va a suceder, de
acuerdo con lo que dicen y ha
cen los que van punteros en las
encuestas.

Los simpatizantes de AMLO
acusan a Meade de haber puesto
a Nestora Salgado en el ojo
del huracán, luego de men
cionarla en el segundo debate
presidencial.
También es mentira. Quien la

puso en el escaparate público fue
López Obrador al hacerla candi
data a senadora por lista nacio
nal. Tendrá escaño en la Cámara
alta y fuero contra los crímenes
que se le imputan en tres deman
das no resueltas.

Que nadie se diga engañado.
Nos lo están avisando con sus

acciones. Y con las palabras de
sus voces más lúcidas.
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La captura de El Abuelo
La captura de Juan José

Farías Álvarez es más que
la detención de un pre

sunto operador del Cártel Jalisco
Nueva Generación. Es la cara más
impura de la fallida estrategia
contra la delincuencia organi
zada del gobierno del presidente
Enrique Peña Nieto. Durante
casi cinco años lo arroparon
como uno de los primeros líderes
de los grupos de autodefensa
en Michoacán y lo invitaron a
sus reuniones de planeación y
estrategia. No les importó que
hubiera estado en la cárcel años

antes por ser uno de los opera
dores del Cártel del Pacífico en el
trasiego de las metanfetaminas.
Lo necesitaban para eliminar a
Los Caballeros Templarios. Farías
Álvarez, El Abuelo, fue uno de los
precursores de los grupos para
militares equipados y protegidos
por el gobierno para aniquilar a
un cártel.

La agencia de noticias mi
choacana Quadratín lo describió
como "narcotraficante, homi
cida, autodefensa, empresario
y hasta miembro del quinceavo
Cuerpo de Caballería de De
fensas Rurales, dependiente
de la 43a Zona Militar", quien
supuestamente era un objetivo
prioritario para el gobierno y
Michoacán, al ser uno de los in
condicionales del jefe del Cártel
Jalisco Nueva Generación, Neme
sio Oseguera, apodado El Men
cho. En estos últimos años eso

nunca pareció ser relevante. El
Abuelo se movía por Tepalcate
pec sin mayor problema. Sus an

tecedentes y redes de protección
habían sido expuestos en este
espacio el 31 de julio de 2013,
cuando se publicó:
"Tepalcatepec es un municipio

en Tierra Caliente, Michoacán,
frontera con Jalisco, que según
un reporte confidencial del CI
SEN de 2007, estaba controlado
por el Cártel de Sinaloa hoy
Pacífico y era puerta de entrada
a Jalisco de los precursores de
las metanfetaminas que llega
ban a los puertos de Manzanillo
y Lázaro Cárdenas, proceden
tes de India y China. La plaza la
manejaba el Cártel del Milenio 
de los hermanos Valencia, que
se había unido a los sinaloenses
en 2006 enfrentar al Cártel del

Golfo y a Los Zetas. El represen
tante era, según el mismo docu
mento, Uriel Farías Álvarez, alias
El Paisa, en ese entonces presi
dente municipal del PR1...
"El hermano de El Paisa, Juan

José Farías Álvarez, El Abuelo,
había organizado a los Antizetas,
un grupo para repeler al cártel
adversario. Su red de protección
abarcaba, según el CISEN, a la
Secretaría de Seguridad Pública
local y a miembros de la Igle
sia en Tepalcatepec. El Abuelo
estaba vinculado a la red del em

presario Zhenli Ye Gon; y su her
mano, jefe de la protección, fue
detenido en 2009 en el caso de El
Michoacanazo, aunque después
recuperó la libertad por falta de
pruebas.
"El problema en Tepalcate

pec no era desconocido para el
gobierno de (Felipe) Calderón

"Es la cara más

impura de ¡a fallida
estrategia contra
la delincuencia del

gobierno"

"(A Farías Álvarez)
lo necesitaban

para eliminara
Los Caballeros

Templarios"
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en 2007, cuando se agravó. Esto
sucedió porque fue tan eficaz
el golpe a los cárteles, que se
quedaron sin dinero para pa
gar sicarios, con lo que se dio el
traslape de delitos federales al
fuero común. Los matones del

Cártel de Tijuana se mudaron a
los secuestros exprés para ganar
dinero, mientras Los Zetas se ex
pandieron a la trata, extorsión
y piratería para sobrevivir. En
ese traslape falló la estrategia de
Calderón al no tener la solidez
institucional para enfrentar los
delitos del fuero común, y perdió
el tiempo culpando a los gobier
nos estatales de no hacer nada,
cuando en realidad nunca tuvie

ron ni el dinero ni el tiempo para
fortalecer sus cuerpos policiales.
Por otro lado, la estrategia de
Calderón dejó vacíos sin llenar,
como el haber detenido a los

Farías Álvarez, que mantenían
con violencia la estabilidad, y no
fortaleció institucionalmente al

municipio.
"En cinco años, el vacío se

volvió un conflicto. Los Zetas se

metieron a Tepalcatepec y en el
cambio de gobierno de Calde
rón al de Enrique Peña Nieto, el
hueco institucional que se dio a
nivel federal fue aprovechado
por el Cártel Jalisco Nueva Gene
ración la nueva cara del Cártel
del Milenio para impulsar a las
policías comunitarias y a los
grupos de autodefensa civil en
Tierra Caliente. Si los grupos en
Tepalcatepec son inspiración o
no de ese grupo criminal, no se
sabe. Que sí existen cárteles de
la droga en esa zona bajo el dis
fraz de grupos de autodefensa
y policías comunitarias, es un
hecho".

Tepalcatepec era por donde

los precursores de las metanfe
taminas que llegaban al puerto
de Lázaro Cárdenas, importa
dos de China por el empresario
Zhenli Ye Gon, que sigue preso
en Estados Unidos, para el Cártel
del Pacífico, entraban a Jalisco
para ser convertidos en drogas
sintéticas en los laboratorios ins
talados en el estado. La muerte

de Arturo Beltrán Leyva, en el
colofón de la fractura dentro de

esa organización criminal, así
como la captura de Joaquín El
Chapo Guzmán, dio origen a otra
escisión, donde surgió el Cártel
Jalisco Nueva Generación, que
tomó el control de las rutas que
trabajaban los Beltrán Leyva
para Guzmán.
Los Farías Álvarez aparecían

profusamente en el expediente
de Zhenli Ye Gon de la Sub
procuraduría Especializada en
Investigaciones de Delincuen
cia Organizada. La razón por la
que no se quedaron en la cárcel
cuando fueron indiciados, es
porque el conflicto intragabi
nete en el gobierno de Calderón
hizo que la PGR no judiciali
zara las intercepciones telefó
nicas que aportó la Secretaría
de Seguridad Pública en el caso
de El Michoacanazo, y el juez
determinó que las pruebas eran
insuficientes.

El gobierno de Peña Nieto te
nía toda la información, pero en
lugar de armar nuevamente los
casos, decidió utilizarlos dentro
de los grupos paramilitares para
aniquilar a Los Caballeros Tem
plarios. La captura de El Abuelo
cierra un capítulo del desastre de
la política de seguridad pública,
pero las consecuencias legales
por esa limpieza criminal faltan
por verse.
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Los hombres de Meade II
Acababan de pasar unos días, tras del

primer debate presidencial. Las me
diciones arrojaban que el electora

do había dividido sus opiniones sobre el ga
nador entre AMLO y Ricardo Anaya. Y el
war room de José Antonio Meade trataba de
construir a marchas forzadas una narrativa

para no quedar rezagados en la carrera.
A la casa de campaña acudieron, solida

rios, la gobernadora de Sonora, Claudia Pa
vlovich, y su paisano, el exlíder del CEN
priista, Manlio Fabio Beltrones. También,
alejados de bullicios o recetas mágicas, se
apersonó Augusto Gómez Villanueva.
A sus 88 años, el político hidrocálido

se alista para llegar a San Lázaro por sex
ta ocasión y dentro de cuatro meses —in
dependientemente del resultado de los co
micios— tendrá la obligación de presidir la
instalación de la Cámara de Diputados de la
LXIX Legislatura, en su calidad de decano;
es candidato plurinominal y su suplente,
Ignacio Vázquez Chavolla, es uno de los co
laboradores más leales de Meade.

Hace un mes, Gómez Villanueva llegó sin
cita a la casa de campaña. "Lo que más fa
lla es la transmisión del mensaje, el contac
to con los medios", diagnosticó después de
ver el desempeño de su candidato en el de
bate. Y dijo que si se lo permitían, acudiría
a las sesiones del equipo de comunicólogos
que diariamente sesiona —de 8:00 a 9:30 de
la mañana— para arrimar el hombro.

El exsecretario de la Reforma Agraria ha
blaba con la experiencia de haber sido pro
tagonista de cuatro sucesiones presidencia
les. En 1975 estaba enfilado a la candidatura

presidencial, junto con Mario Moya Paten
cia, pero finalmente Luis Echeverría se de
cantó por José López Portillo.

Como premio de consolación estaba des
tinado a encabezar la bancada oficialista en

San Lázaro pero optó por el autoexilio, tras
ver la persecución al exdirector del Fideico
miso Bahía de Banderas, Alfredo RíosCa
marena, quien fue uno de los arquitectos

del proyecto presidencial de Gómez Villa
nueva, que durante una década fungió co
mo embajador del gobierno mexicano, pri
mero en Roma y después, en Managua.

De regreso en México, en 1988, volvió a
las funciones parlamentarias, como dipu
tado federal en la 54 Legislatura. Y regresó
a San Lázaro en 1994 para la 56 Legislatura.
Formaría parte de la bancada que encabe
zaría José Francisco Ruiz Massieu.

Al asesinato de Luis Donaldo Colosio,
Gómez Villanueva estuvo entre los priistas
que impulsaron la nominación de Fernan
do Ortiz Arana como candidato sustituto. Y

a la muerte del exgobernador de Guerrero y
secretario general del PRI, encabezó al gru
po de legisladores priistas que exigió al pre
sidente electo respaldar al cenecista Hum
berto Roque como líder de la bancada. Era
un centenar de diputados que ocupó la ofi
cina de Esteban Moctezuma hasta que Er
nesto Zedillo cedió a sus pretensiones.

En el tramo final del sexenio zedillista,
Gómez Villanueva hizo mancuerna con el

exgobernador de Oaxaca, Heladio Ramírez,
quien en 1998 llegó a la Secretaría General
de la Liga de Comunidades Agrarias.
Tras la derrota del PRI en la elección pre

sidencial del 2000, el político hidrocálido
mantuvo su cercanía con las organizaciones
cenecistas, a las que asesoraba en la ges
toría de apoyos en distintas instancias fede
rales. Así fue como en el 2002, el entonces
secretario de Agricultura, Javier Usabiaga,
encargó al joven economista José Antonio
Meade, la reconversión del Banrural.

Esa reingeniería derivó en la creación de
la Financiera Rural, cuyo primer director
fue el recién graduado doctor en Yale. Gó
mez Villanueva le dio las claves para des
montar la estructura corrupta del banco y
Meade integró a un equipo de abogados re
cién egresados, entre los que estaban Mikel
Arrióla y Jimena Galindo.

Gómez Villanueva, por lo demás, es uno
de los mejores amigos de Dionisio Meade. Y
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es vecino del abanderado presidencial. Am
bos tenían asiento permanente en el grupo
compacto con el que construyó el proyecto
de su candidatura, desde mediados del año
pasado. Los otros "veteranos" del primer
círculo meadeadista son José Ramón Martel

y Heriberto Galindo Quiñonez.
Ese cuarteto fue el que trabajó al inte

rior del PRI para lograr la eliminación del
candado que impedía la postulación del se
cretario de Hacienda —quien no tiene mi
litancia partidista— como "candidato ciu
dadano" del partido en el gobierno. Pero
quedaron rezagados en la primera etapa de
la campaña, por la estructura partidista en
cabezada por Enrique Ochoa Reza, Héctor
Gómez Barraza y Arturo Zamora.

EFECTOS SECUNDARIOS

¿FRACTURAS? La procacidad de Mikel Arrióla
incomoda a Alejandra Bárrales, pero sobre to
do inquieta a los dirigentes del PAN y del Mo

vimiento Ciudadano en la CDMX, quienes re
conocen que la ex lideresa nacional del PRD ha
tenido un desventurado desempeño en la bús 
queda de la Jefatura del Gobierno capitalino. El
mando estratégico de esa campaña quedó en el
sol azteca y la urgencia de remontar es irrecu
sable, aunque los candidatos del blanquiazul al
Senado y las alcaldías de Miguel Hidalgo, Cuau
htémoc y Benito Juárez podrían hacer lo con
ducente. ¿O no?

INCÓMODOS. Takeshi Yoshida, jefe de la
división química de Mitsubishi, estuvo a fi
nales de la semana pasada en Guerrero Ne
gro, Baja California Sur. ¿De vacaciones?
Para nada, sino para revisar los intereses del
poderoso corporativo nipón en la Expor
tadora de Sal, la empresa paraestatal en la
que tiene 49% de la participación acciona
ria. Los envíos del producto, desde la Isla de
Cedros, estaban detenidos. Y la Secretaría
de Economía ya escuchó severos reclamos
de sus socios.
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Manuel ® Ajenjo elprivilegiodeopinarpeleconomista.com.mx

Ricardo Anaya, pinochín

En el segundo debate entre los
candidatos a la Presidencia de la

República, al momento en que
Andrés Manuel López Obrador recu
rrió a la portada de la revista Proce
so, que comenzó a circular ese día,
en la que se mostraba una imagen de
Ricardo Anaya con su esposa Caro
lina Martínez, y debajo la leyenda:
"Los turbios ingresos de los Anaya";
al candidato del PANPRD y MC se
le iluminó la cara y en su rostro bro
tó una sonrisa triunfal, sin dejar de
sonreír y con la mirada fija en su opo
nente que mostraba la carátula de la
publicación, como prueba de la co
rrupción del más joven de los candi
datos; Anaya buscó algo entre sus ar
mas gráficas. Enseguida, el sonriente
Anaya sacó una cartulina con dos grá
ficas en donde estaban pegadas dos
portadas, de diferentes fechas, de la
misma revista que empuñaba el ta
basqueño. Las gráficas mostradas por
el queretano, con las menciones de
Proceso, estaban dedicadas, una al
puntero de las encuestas y, la otra, al
postulante del PRI que no es priista.
Para mí fue un misterio saber el ver

dadero motivo por el que Anaya lleva
ba en su arsenal gráfico estas dos ta
pas y les diré por qué.

El exjefe de gobierno del antiguo Dis
trito Federal mostró la revista Proceso,
número 2168, que comenzó a circular el
día del precitado debate, como una prue
ba de la corrupción de Ricardo Anaya. De
la página 6 a la 10 del precitado semana
rio se lee un reportaje firmado por Alvaro
Delgado. Transcribo el sumario: "El lu
nes 14, en entrevista televisada, el candi
dato presidencial Ricardo Anaya sostu
vo que entre él y su esposa ganan 400 mil

pesos mensuales, lo mismo que había di
cho ganar, en promedio, en 2016. De ser
cierta esta afirmación, la pareja habría
acumulado 19.2 millones de pesos en
tre 2013 y 2016, período en que la esposa
del panista recibió en su cuentabancaria
más de 28 millones de pesos. Es decir que
la ciudadanía sigue sin saber cuáles son
los ingresos reales —y de dónde vienen—
del hombre que pretende gobernar Mé 
xico, pese a estar involucrado en un es
cándalo de lavado de dinero". (No todo lo
que lee el redactor de estas líneas lo cree
a pie juntillas, pero, si lo transcrito se tra
tara de un infundio, lo menos que puede
esperarse es una demandapor difama
ción hacia la revista por parte de Anaya).

¡Insoltingand
unacceptabol!
En la portada de la susodicha revis 
ta, mostradapor el candidato quereta
no, en la que se alude a López Obrador,
es el número 2155 que comenzó a circu
lar el 18 de febrero del 2018, en ella se ve

la imagen del candidato de Juntos Haré 
mos Historia, con su mano derecha en
el mentón y la mirada hacia arriba co
mo si estuviera leyendo el encabezado de
la nota principal que anuncíala carátu
la: "Los ricos de López Obrador". En in
teriores —páginaóalas 12— viene un re
portaje de Arturo Rodríguez García, en
el que se enumera a varias personalida
des, entre los considerados hombres ri
cos del país, que apoyan a López Obra
dor, como Miguel Torruco, consuegro de
Carlos SlimHelúy suegro de Carlos Slim
Dormí, quienreveló al reportero la buena
relación que AMLO tiene con miembros
del sectorprivado como Esteban Moc
tezuma Barragán, cercano a Ricardo Sa

linas Pliego, dueño de TV Azteca; Mar
cos Fastlicht, suegro de Emilio Azcárraga
Jean; Susana Harp, sobrina de Alfredo
Harp Helú de Banamex. También la no 
ta expresa el apoyo que tiene el represen
tante de Morena de personas acaudaladas
en el Norte del país como el coahuilense
Armando Guadianay elbajacalifornia
no Jaime Bonilla, así como su infaltable
porrista Alfonso Romo. Torruco reve
ló que entre la clase empresarial hay mu
chos simpatizantes del tabasqueño que
no hacen pública su preferenciaparano
enfrentar la venganza del poder corrup 
to. (No encuentro en lo anterior ninguna
manifestación de corrupción por parte
de Andrés Manuel, como para mostrarla
para desprestigiarlo en el debate).

Por lo que respecta a la portada de la
misma revista que terna preparada para
denostar a José Antonio Meade, el ejem
plar correspondía al número 2156 que
empezó a circular el 25 de febrero del ac 
tual año, en ella se ve al susodicho can
didato Meade conversando con Rosario

Robles, arriba de los platicadores se lee:
"Corrupción en Sedesoly Sedatu. Pac
to de impunidad". No voy a entrar en de 
talles sobre la nota interior. Es en la mis 

ma portada mostradapor Anaya donde
se pone en evidencia de lo que es capaz el
arribista panista para salirse con la suya.
La mentada portada traía un cintillo arri 
badellogotipo conlaleyenda: "Elfrente
de Anaya también recluta fichas negras".
Antes de pegar la multicitada carátula a
la cartulina, Anaya tuvo el descaro de re 
cortar el cintillo en el que se expresaba
una opinión en su contra.

Por lo anterior nos damos cuenta de

que la capacidad de mentir y de manipu
lar de Ricardo Anaya es inaudita. Si eso
hace de candidato no quiero pensar en lo
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que podría ser capaz de hacer como pre 
sidente. Hombre joven con mañas de los
más vetustos dinosaurios. ¡Cuidado!

WhatsApp

Oye, despues de tantas noches que he
mos pasado juntos, ¿túyyo qué somos?

Veladores, pendejo.
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C A FF. POIÍTICO

José Fonseca jose.fonsecapeleconomista.com.mx

Corral dio la
coartada al Frente
Eso del pacto entre Andrés Manuel López Obrador y

el presidente Enrique Peña Nieto es sólo una falacia
urdida por el rijoso gobernador de Chihuahua, Ja

vier Corral, para justificar que su necedad lleve a una crisis
constitucional.

Sin embargo, el mítico pacto empieza a ser utilizado en
las narrativas de los anayistas del Frente y sus aliados, na
rrativas con las cuales empiezan a curarse en salud, por si
lo del estancamiento se reflejara en la elección.
El invento corralista les da la coartada perfecta pa

ra justificarse, en caso de no ganar la Presidencia. Dirían
que no los derrotó el voto, sino la perversa alianza de sus
adversarios.

AMLO garantiza libertad a medios
Ayer, en un evento con jóvenes, el candidato presidencial
de Morena, Andrés Manuel López Obrador, respondió alas
críticas de sus adversarios y ooootra vez aseguró que, si ga
na la elección, será inquebrantable defensor de la libertad
de expresión.
Aseguró también a los concesionarios de radio y televi

sión que no deben preocuparse, que las concesiones no se
rán tocadas, lo cual, de alguna manera, si bien responde a
sus críticos feroces, también parece aclaración innecesaria.
Como sea, llamó mucho la atención que a su auditorio

juvenil ofreciera que serán protagonistas de un movimien
to que "logrará que se construya aquí en la tierra el reino de
la justicia".

A muchos se les indigesta la democracia
Si se quejaran los políticos y candidatos de la "manipulación de

los medios, las encuestas trucadas y las agresiones de la guerra
sucia" en su contra, uno lo entendería porque esas afirmaciones
son parte del discurso de campaña.

Lamentablemente, en muchos espacios de comentario no
son pocos los personajes que repiten ese discurso y con ello
muestran que, como se ha dicho tantas veces, la democracia to
davía no la asimilamos a plenitud.
Asimilamos lo que nos conviene, pero no aceptamos que la

democracia significa la resolución civilizada de la brutal lucha
por el poder, porque eso son las elecciones, una despiadada dis 
putapor el poder. Y, en ella, todo se vale.
NOTAS EN REMOLINO

No sorprende la ofensiva contra la señora Isabel Miranda de
Wallace. Fue políticamente incorrecta al criticar la postulación
de Nestora Salgado. El colmo, sin embargo, es que hasta los res 
ponsables del secuestro y asesinato de su hijo se sumen al lin
chamiento mediático... La Suprema Corte de Justicia conside
ró constitucional que un gobierno estatal contraiga deuda para
inversión, aunque lo haga cuando está cerca el término de su
mandato... No deja de tener un cierto tufo de oportunismo el
anuncio del Instituto Federal de Telecomunicaciones de una

investigación de eventuales prácticas monopólicas en el sec
tor de telecomunicaciones. Quizá son los tiempos en que todos
tratan de justificar su existencia... El Instituto Nacional Electo
ral anunció el número de ciudadanos en el padrón y de los que
están en las listas nominales que se distribuirán en las 155,000
casillas antes del 1 de julio. Las listas nominales suman 89 mi
llones 123,355 ciudadanas y ciudadanos. Por cierto, son más
mujeres que hombres en las listas... Dicen que el PRI impugna
rá la candidatura senatorial de Nestora Salgado ante el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación. Quizá eso debieron
hacer desde el principio...
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El aluvión de Morena

No tenemos una idea clara de lo que
es Morena, entre otras cosas por
que está todavía en expansión y no

acaba de tomar su forma. Esa expansión,
tan reciente como acelerada, constituye la
novedad mayor no solo de nuestro sistema
de partidos, sino de nuestro ánimo cívico
electoral.
El Movimiento de Regeneración Nacional

(Morena), con su alusión manifiesta al cuito
guadalupano, el culto de la Virgen Morena,
es en su origen una escisión dentro de las
filas de la izquierda mexicana, cuyo partido
central fue hasta ahora el PRD.
Morena se fundó en 2011 como un "movi

miento" distinto a la coalición de partidos
de izquierda que llevaban a López Obrador
como candidato a la Presidencia en 2012.

La decisión del PRD de participar en el
Pacto por México del gobierno de Peña
separó a López Obrador de la coalición
y lo indujo a convertir su movimiento en
un partido.
El partido Morena celebró su primer con

greso nacional el 20 de noviembre de 2012
y obtuvo su registro el 9 de julio de 2014.
En su primera salida electoral, a las elec

ciones federales de 2015, obtuvo 3 millones
343 mil votos, 8.9 por ciento del total.
En las elecciones estatales de 2017 se hizo

manifiesto su ímpetu como nuevo partido.
Obtuvo 11.99 por ciento de los votos de
Coahuila, 12.7 por ciento en Nayarit, 17.43
por ciento en Veracruz y 30.78 por ciento
del Estado de México. Casi 2 millones de
votos en solo cuatro estados.

Su financiamiento público ha crecido en
forma proporcional. Fue de 33 millones en
2014 (números redondos), de 137 millones
en 2015, de 381 millones en 2016, de 392
millones en 2017 y de 404 millones en 2018.
En un aluvión de crecimiento tan alto, con

un proceso tan visible de incorporaciones
a la causa de Morena, es imposible no su
poner la existencia de una tensión política
entre el núcleo de morenistas fundadores
del partido, los que de verdad cruzaron el
desierto, y el aluvión de políticos y perso
nalidades de reciente morenismo.

El aluvión, por lo pronto, desdibuja el
perfil ideológico original de Morena, su
espíritu fundacional, y lo hace parecer
menos un partido de perfiles definidos que
un recipiente político donde todo cabe. M
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La ignorancia a
favor de los partidos
Tienen fe capacidad de mentir por

ignorancia o por mala fe, Florestán
Mañana estaremos a 31 días de las

elecciones federales del 1 de julio
donde, además de la Presidencia de la

República, el Senado y la Cámara de Diputados,
se renuevan nueve gobiernos locales y mil 614
alcaldes y 972 diputados locales en 30 de las 32
entidades del país, 3 mil 236 cargos de elección
popular en juego.
Y debo decir que, y lo entiendo, la atención

está en la elección presidencial ignorando las
demás, que no lo entiendo pero me lo explico
por el desdén de partidos y autoridad electoral,
INE, que han concentrado su atención y propa
ganda en la grande.
Si hoy usted hace una pregunta, diría que

nadie sabe los nombres de todos sus candidatos
a senador, diputado federal y diputado local que
le corresponde. Tampoco el de sus candidatos
a alcaldes de Ciudad de México, lo que abre el
espacio para la participación de impresentables,
que ya lo fueron y por otros partidos, que ocultan
pasados, complicidades y ambiciones, en esa
masa desconocida de candidatos.
En el resto del país es diferente. Es cierto

que también ignoran a los candidatos a cargos
de federales, diputados y senadores, de sus
legisladores locales, en algunos casos hasta
de sus aspirantes a gobernador, lo único que
Íes importa es la presidencia municipal porque
es con quien tienen la más cercana e intensa
relación. Pero en Ciudad de México no existe
esa cultura del alcalde, que se presenta por
primera vez arrastrando el desprestigio de los

delegados que se mueven, salvo excepciones,
entre la corrupción y la ineficacia.
Y es en este vacío en el que la única promoción

que hemos escuchado, además del tsunami de
los presidenciables, es el de vota en línea. Es
decir, presidente, senador, diputado federal,
local, gobernador y alcaldes, en lo que estoy
en desacuerdo, sobre todo en el tema del
Legislativo.
A diferencia de mentes brillantes, difiero en

darle a un Presidente todo el poder parlamen
tario por el riesgo que implican las tentaciones
del poder a esas alturas.
Aún es tiempo de promover, y lograr, el voto

diferenciado.

RETALES
1. INVESTIGACIÓN. Cuando la autoridad llegó
al despacho donde operaban el circuito inter
nacional de lavado de dinero, les preguntaron
¿Es por lo deAnaya? Y no, iban por otra fortuna
que utilizaba ese esquema de blanqueo. Pero
así saltó el caso Anaya. Sobre el otro, el original,
siguen trabajando y espero que no lo dejen
porque será un escándalo;
2. TATIANA. Hoy por cuarta semana consecutiva
Tatiana Clouthier canceló su participación en
la mesa de coordinadores en Radio Fórmula.
¿Qué estará pasando allí adentro?; y
3. ACLARAN DO. ¿Es muy difícil que el INE, o
el Tribunal Electoral o la Suprema Corte nos
dejen claro si un candidato ai Senado con doble
nacionalidad puede ser registrado? ¿O si puede
serlo sin cumplir el requisito constitucional
de residencia en México? ¿Será muy difícil de
contestar? Por el silencio, creo que sí. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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TRASCENDIO
:Que en menos de 48 horas
las fuerzas federales lograron
aprehender a tres de los principales
operadores de Nemesio Oseguera
Cervantes, El Mencho, líder del
cártel de Jalisco Nueva Generación:
su esposa, Rosalinda González
Valencia; su distribuidor de armas y
drogas, además de negociador para
recibir apoyo municipal y estatal,
Juan José Farías, El Abuelo, y Ja
vier valle Brawnt, principal respon
sable de la expansión de precursores
químicos.

:Que solo en el caso de El
Abuelo Farías sus "bases sociales"

generaron disturbios en algunas
poblaciones michoacanas e incluso
recurrieron a algunos medios
para acusar supuestos abusos de
elementos de la Marina durante la

operación, pese a que existen videos
de la detención del capo, en flagran
cia, con armamento, drogas e incluso
haciendo disparos.

:Que en las fuerzas federales di
cen que en el gobierno de Michoacán,
que encabeza Silvano Aureoles, hay
nerviosismo porque tendrá que salir
la información del porqué El Abuelo
operaba con tal impunidad en esa
entidad, además de que dan por des
contado que la fiscalía no dejará libre
al ex autodefensa.

"Fue una captura sin bajas de inocen
tes ni daños colaterales", aseguran
mandos de la Armada.

Y como no faltan los malpensados,
hay quienes ya ven un patrón entre
estas detenciones y la ficha roja
declarada contra la esposa de Javier
Duarte. ¿De verdad tales acciones
beneficiarán electoralmente a algún
candidato?

:Que en el equipo de José
Antonio Meade descartaron asistir

a la alma máter del abanderado, el
Instituto Tecnológico Autónomo de
México, pese a estar invitado desde
el inicio de la campaña, y se dice
que la decisión fue en prevención de
algún "espontáneo" que lo increpe
y por el riesgo de que los cuestio
namientos de los alumnos sean

"malinterpretados" en redes sociales
por los detractores del Partido Revo
lucionario Institucional.

Andrés Manuel López Obrador, a su
vez, se disculpó con los estudiantes
de la UNAM, el Instituto Politécnico
Nacional y la Iberoamericana, adonde
no acudirá porque quiere privilegiar
los recorridos por los estados, mien
tras que Ricardo Anaya le tomó la
palabra a los chavos de la Ibero, que
con un video convocó a los cuatro
presidenciables a que vayan sin
temor.
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ENCUENTRE
LAS DIFERENCIAS

No faltan quienes ponen e! grito en
el cielo porque Nestora Salgado, la
ex jefa de la policía comunitaria de
Olinalá, sigue bajo seis procesos,
como precisó el Tribunal Superior
de Justicia de Guerrero.
Entre los indignados (La Jornada

del domingo) están Manuel Olivares,
director del Centro José María Morelos

y Pavón, y Adrián Ramírez, titular de
la Liga Mexicana por la Defensa de
los Derechos Humanos.
ignorantes del proceso (la señora

no ha sido "exonerada"), suponen que
el caso "forma parte de los conocidos
juegos sucios que hay en este tipo
de coyunturas políticas" y justifican
atroces "usos y costumbres".
Creerán que lo "limpio" sería que

los jueces se hicieran pendejos con
las causas pendientes de la señora

por "secuestro, secuestro agravado,
privación ilegal de la libertad, homicidio
calificado y tentativa de homicidio".
En alto contraste, dos víctimas de

ese delito, Alejandro Martí e Isabel
Miranda de Wallace (hoy amenazada
por meterse en este asunto), presen
tan a sobrevivientes de Nestora y
exigen que los procesos continúen.
¿Cuál de estas parejas de activistas

velan de veras por la dignidad de las
personas...?

Fecha: 29/05/2018

Página: 1

Area cm2: 83

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Marin, El Asalto a la Razon

Carlos Marin

Costo: 8,424

Página 34



Caricias mustias electoreras
Como siempre, hay gente malvada

que luego, luego quiere tergiver
sarlo todo y anda diciendo que

las órdenes de aprehensión giradas por un
juez contra Karime Macías son mero show
electoral para que el orgullo de su nepotis
mo de ©YoconYunes pueda trepar en las
encuestas, donde anda muy desmejorado,
y de paso echarle un empujón al dotor Mil.
que no agarra ni un resfriado.
No se vale. Y menos a estas alturas del

partido.
Así, amigos, se acerca peligrosamente la

recta final del cotejo electoral y, la verdad,
por más que se ha intentado por las vías
de la rudeza innecesaria, el melodrama ran
chero, la mentira nada piadosa y el espíritu
de Luisito Rey, hasta el momento no han

cambiado para nada los tableros. Es triste
que tantos buenos esfuerzos de los genios
de la comunicación política vintage no ha
yan redituado, pues hay que reconocer que
los imagólogos políticos del PRI y el PAN,
que cobran como si fueran buenos, viven
anclados a los tiempos de Raúl Velasco y el
Negro Durazo. Ya lo único que falta es que
saquen spots tipo "Rechinando de limpio" y
"El chaca chaca de Ariel".

Digo, aunque esté la onda luismigueliana
de moda, lo único que han logrado con sus
candidatos es que no se parezcan al Sol
sino al amigo bigotón de su papá, al que no
se le entiende nada y que siempre parece
culpable de algo. Así, quizá sea momento de
cambiar la estrategia. AMLOVE tendría que
dejar de echar atrás el camión y resguardar

la portería, no le vaya a pasar como al
guardameta del Liverpool. Ya no puede
repetir el chiste de la cartera. Es momento
de cerrar el partido con autoridad.
El ex niño maravilla hizo bien en dar un

volantazo a su campaña hecha con los ma
teriales de la vacuidad para, por lo menos,
dejar en paz las conferencias mañaneras
que no fueron nada útiles. Cuando tu única
aportación no es marcar la agenda y sí
hablar del contrincante que te lleva veinte
puntos, como que no funciona la cosa.
Quizá sea el momento de olvidarse del Peje,
pues sus voto duro nomás no va a cambiar,
y concentrarse en arrebatarle a Mit sus
escasos votantes. Ya no le puede estar
copiando a sus contrincantes (bueno, hasta
le quiso arrebatar al Bronco el premio al

Edipo del Año) ni permitir que lo defienda el
subjefe Diego como si fuera millennial. Que
deje de jugarle al Rocky y se concentre en
las dos ideas propias que tiene y ya, porque
si pierde vil y gachamente, la venganza de
los calderonistas será terrible.
Al dotor Mit lo que le queda es rescatar

lo poco que tiene. Por lo pronto, tendrá que
dejar de joder con lo de Nestora, que no le
ha servido de nada, y dejar de agradecerle
a Robero Deschamps, pues cada vez que lo
menciona pierde un punto. Que salve lo que
quede del naufragio; no le puede pasar otra
vez el desmadre de Chiapas, pero por su
madre, bohemio, que no se le ocurra cantar
las de José José como Níquel Arrióla, no por
aquello de que regrese borracho de angus
tia, sino por las caricias mustias. M
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QUIEN RESULTE

TACHO

" ^ —

MISTERIOS SIN RESOLVER
¿EXISTIÓ EL CADETE TELLO?

Mayo, 2018 En el más reciente capítulo de la serie de Luismi del amigo imaginario apunta a que era una invención del propio
aparece un personaje que responde al nombre de "cadete Tello", Luis Miguel, producto de las excesivas cantidades de efedrina
quien hizo match con El Sol durante el rodaje del video de "La que le propinaba su padre, Luisito Rey. Por otro lado, la teoría del
incondicional". Sin embargo, existe la teoría de que dicho cadete es marketing sugiere que fue un personaje para que los jóvenes se
un personaje que solo habita en el mundo de la imaginación. identificaran con él e incentivar el reclutamiento en el HCM.
Y aquí nos preguntamos: ¿realmente existió el cadete Tello? El caso es que encontramos pruebas en el video que demuestran

Muchas teorías se manejan al respecto. Por ejemplo, la teoría que el séptimo niño héroe es real.

i T lÜílESKjS * mm i Mtfttfli
Bombeando el acelerador para arrancar el En la fila para entrar al baño. Enjugando lágrimas porque Luismi vivía en la
avión en^seg^ ^ ^ ^ ^ ^ ^

Empujando al Sol porque le daba miedo saltar. En la party, cuidando que el cantante no bebiera. Escondido en el pachón, ya que le pedaleaba labici
a Luis Mirrey. ¿Así o más claro?

GUÍA INÚTIL DEL VOTO ÚTIL Guillermo GUERRERO I
¿Se siente atolondrado porque no sabe que tan inútil va a ser su voto útil? No desespere, lo único que tendrá que

hacer es seguir este sencillo diagrama para salir de dudas

¿Y ya decidió quién va <Sí. No.> ¿Si le regalan un
a ser su gallo? tinaco sí votaría?

'J Sí:'
4, 4, Entonces le da igual s¡ No
Sí No^ cualquier candidato
I ^v 1
, Pos vote por I Sí Pos sí. | ¿Y por uña tarjeta'Su candidato Ricky Riquín. <J,Monex?
es pun ero. Vote por el Bronco.

Estoy confundido. Sí. No.

¿N°
•iSí.< hay ^Pos vote por Mit.
Entonces quiere ¿¿¿Cómo de que otro? \auiero
que SÍ gane no???

No. 1 I— Ne6h' í 1
Sí.> Pues vote por el Peje. 4— I> Pos no vote.
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Ciudad Perdida
El destino de los comicios Pasividad del INE ¿Y la autoridad electoral local?
Miguel Ángel Velázquez
Durante el fin de semana pasa

do en varios frentes se discutió

el destino, por decirlo de algu
na manera, de las elecciones

que vienen.

Para algunos, en estos días se está pre
parando un fraude magno, otros asegu
ran que ese recurso ya no es opción, y
otros más afirman que será la elección
más limpia de que se tenga memoria.

Empecemos por el final. En el Insti
tuto Nacional Electoral, Lorenzo
Córdova confiesa que su miedo al
fraude se ha ido disipando conforme
se han logrado acuerdos de coopera
ción que permitirán a la institución
monitorear todo lo que pase con las
empresas que pudieran convertirse en
cómplices de un fraude por la vía de
la compra de votos.

Hay, dice Córdova, 6 mil empresas o
razones sociales están siendo monitore

adas, y que en el momento en que reci
ban dinero por algún ente de gobierno
se encenderán las alarmas para que se
haga un seguimiento puntual a los gas
tos que se pudieran hacer desde esos lu
gares. El presidente del INE está frente
a un grupo de gente preocupada por lo
que pueda venir en la elección.
Y aunque el mismo presidente del INE
sabe que siempre hay una nueva estrata
gema, se le ve confiado, como si tuviera
la certeza de que no pasará nada, o como
el crupier que reparte el juego con la
confianza de saber que el jugador más
tramposo, el que se las sabe todas, se ha
retirado de la mesa perdiendo.

Porfirio Muñoz Ledo, quien encabeza
al grupo, le señala que en tiempos elec
torales el poder de este funcionario es
enorme. Puede, dice Muñoz Ledo, pe
dir auxilio para el transcurso pacifico
de la elección, hasta el apoyo de las
fuerzas armadas, según mandata la
Constitución, pero Córdova trata de
minimizar tal poder, aunque desde una
esquina de la mesa se le lee lo que la
ley dice, y se molesta un tanto.

De cualquier forma, en todos los par
ticipantes hay, dicho de diferente mane
ras, una preocupación real sobre la po
sibilidad de que en la elección se
traicione al voto, y se le asegura que los
partidos políticos hacen lo que mejor
les viene en gana, sabedores de que las
sanciones no evitarán que el motivo de
sus chapucerías triunfe, pero comenta
que este lunes se haría, como sucedió,
un anuncio importante para el proceso.

En fin, en uno de los frente de los que
les hablamos está en PRI, y hay dos vi
siones encontradas: hay quien dice que
lo que se tenía que hacer para que su
candidato, el del PRI, pudiera ganar la
contienda, ya se hizo, y que lo que está
en proceso seguirá su curso, pero nada
más. Parece que han perdido la espe
ranza en el triunfo y consideran que es
inútil seguir gastando su capital en un
fracaso anunciado.

Frente a esas opiniones están las que
advierten que no está dicha la última
palabra y que se meterán con todo, lo
que sobre y lo nuevo que se consiga
para ganar los comicios. Para ellos el

cierre por parte de José Antonio Meade
será el que defina la elección y asegu
ran que la reacción está por venir.

De cualquier forma, se debe tomar
en cuenta que casi la mitad de los vo
tantes, 40 por ciento, son jóvenes, y
45 por ciento de ellos, según las ci
fras del INE, serán funcionarios de
casilla. Y esa presencia no será lo
único diferente, ya que la mayoría
dice que nunca votaría por el PRI

A eso de las 11 de la noche del primero
de julio se podrá tener apenas, por moti
vos técnicos, 12 por ciento del resultado,
pero entre las 12 y las dos de la madru
gada de día siguiente se tendrá un pico de
información que podría establecer a un
triunfador. Es posible que también, a eso
de las 11 de la noche, se puedan dar al
gunas cifras, aunque no una tendencia
definitiva. Total, para el INE y su presi
dente el día de la elección será un verda

dero día de campo. ¡Suerte!

De pasadita

Aunque parece harina de otro costal,
para el mismo INE la elección en la Ciu
dad de México podría ensuciar todo el
proceso. Saben lo que ha pasado en Co
yoacán con nombre y apellido; saben lo
que Ismael Figueroa, ex líder sindical de
los bomberos, ha hecho; saben de todas
las trapacerías cometidas en la capital, y
aunque no se habla mucho del asunto,
todos temen que el Instituto Electoral de
la Ciudad de México aún no se dé por
enterado de lo que sucede en las calles
de la capital. Vaya inutilidad.
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Astillero

Peña, factor (aún) determinante Hunde a Meade; riñe con Anaya
¿Negociar con AMLO? Bronco y Ricky, temas penales

Julio Hernández López

Cuando, el año recién
pasado, algunos gru
pos priístas presio
naban en busca de

precipitar la designación
de candidato presidencial
(con Miguel Ángel Osorio
Chong como aspirante muy
debilitado, pero todavía con
ciertas esperanzas), había
presuntos intérpretes pala
ciegos que justificaban la
retención peñista de la de
cisión sucesoria con el ar

gumento de que el ocupante
de Los Pinos deseaba pro
longar lo más que le fuera
posible dicho "destape",
pues luego de él comenzaría
de manera natural su de

clive político. Enrique Peña
Nieto, se decía, buscaba
conservar un poco más los
hilos del poder, sabedor de
que al postular al candidato
presidencial por el Partido
Revolucionario Institucio
nal (PRI) éste iría tomando
dichos hilos, hasta dejarlo
explicablemente en un se
gundo plano.

La realidad ha sido dife
rente. Así como resultó falso

que Peña Nieto no fuese a
terminar su sexenio a causa

de los múltiples errores co
metidos, y acusado de inca
pacidad política para ejercer
el máximo mando del país,
ahora tampoco ha resultado
cierto que hubiese sido des
plazado por el candidato pre

sidencial, que a la sazón re
sultó ser José Antonio Meade
Kuribreña.

Por el contrario, y de ma
nera irónica, el ocupante de
Los Pinos con peor valora
ción demoscópica, el polí
tico que mantiene al país en
crítica situación general, no
ha podido ser desplazado del
timón de su partido y de la
campaña presidencial, pues
sigue controlando a un aban
derado no priísta, Meade Ku
ribreña, quien sigue cercado
por ese peñismo represen
tado por Aurelio Ñuño como
coordinador de campaña, por
René Juárez como sustituto

del fusible quemado Enrique
Ochoa Reza y por todo el
lastre de complicidades priís
tas tras del aspirante "ciuda
dano" (la más reciente de
mostración de sometimiento

de Meade a todo lo que dice
combatir se ha producido en
tierras veracruzanas, en una
reunión con el venerado Car

los Romero Deschamps y su
imperio sindical petrolero).

Aún presente y declarante
en actos de primer plano,
ampliamente difundidos, de
fensor explícito y apasionado
de su paso por Los Pinos (al
que aún le resta un semestre),
Peña Nieto está teniendo más

peso en los resolutivos fina
les de lo que inicialmente
parecía. El hundimiento o la

incapacidad de crecimiento
de Meade se debe en muy
buena parte al dominio de
Peña y a las condiciones
que ha impuesto a esa cam
paña sometida. La guerra
mediática y judicial contra
el panista Ricardo Anaya ha
tenido como fuente propicia
dora al mismo peñismo, que
acusa de traiciones al candi

dato cuya acta de nacimiento
es de Querétaro.

Entonces, ¿a qué juega
Peña? O, dicho de otra ma
nera, ¿cuáles son las cartas
reales de Peña y cuál es la
ganancia a la que aspira? En
un análisis frío, no parece
tener muchas opciones. A
Meade lo ha mantenido en un

bajo perfil, y a casi un mes
de las elecciones resultaría

muy peligroso, en términos
sociales y económicos, el in
tento de un fraude electoral

que trastoque todo e imponga
al pentasecretario tridorito.
Con Anaya ha sostenido un
intenso duelo de descalifica

ciones, que hace muy difícil
una reconciliación de última
hora.

¿Negociar, entonces, con
el candidato puntero? No es
una treta inverosímil: los pre
sidentes mexicanos salientes

siempre han negociado su
salida y la protección de sus
intereses. Los que llegan sue
len dar golpes sobre la mesa

en sus primeros meses de
reinado institucional, pero a
fin de cuentas nada grave
sucede, luego de que el en

trante hizo ver al saliente que
el poder real había cambiado
ya de manos.

En la más reciente suce
sión presidencial, la de 2012,
Felipe Calderón Hinojosa
abandonó a la candidata

panista, Josefina Vázquez
Mota, luego de que no pudo
el michoacano instalar como

aspirante blanquiazul a Er
nesto Cordero. Con insis
tencia se ha hablado de un

pacto secreto entre Calderón
Hinojosa y Peña Nieto, para
ayudar a éste a hacerse de la
banda presidencial y cerrar
el paso a López Obrador.
¿Ahora se podría estar ante
un escenario parecido, con
beneficiario diferente?

Una de las propuestas más
polémicas del tabasqueño
ayuda a la especulación.
Una amnistía general ha pro
puesto, no sólo a nivel de
narcotraficantes o practican
tes de crímenes organizados,
sino también en el plano de
políticos y funcionarios. Ha
dicho, a diferencia de Ri
cardo Anaya, que no habría
persecución a Peña Nieto. La
idea es ver "hacia adelante"

a partir del primero de di
ciembre de este año, si es que
llega a Palacio Nacional.
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Cierto es que el aparato
tradicional de defraudación

electoral ya está actuando,
pero no se sabe si la ins
trucción final será de ir con
todo en favor de un eventual

candidato principal antipe
jista (Anaya o Meade) o sim
plemente se está buscando
preservar aceitadas las bases

prnstas para que este par
tido no desaparezca ante la
oleada lopezobradorista, que
podría ganar la mayoría en
el Congreso federal, la gran
mayoría de las gubernaturas

en contienda y, desde luego,
la banda presidencial.

En abono de una alternan

cia partidista relativamente
pacífica, pero sólidamente
pactada, podría hablarse res
pecto del inusual funciona
miento de los sistemas tradi
cionales de construcción de

las percepciones electorales,
como han sido las casas en

cuestadoras de opinión y los
medios tradicionales de co
municación, sobre todo los
televisivos. Un gobierno, el

peñista, siempre acusado
de ejercer un férreo control
en esos terrenos, ahora los
ha dejado fluir libremente,
cuando sabido es que llama
das oportunas y enérgicas,
y negociaciones comerciales
adecuadas, habrían desviado
el rumbo de esos resulta

dos demoscópicos (siempre
manipulables, a gusto del
cliente) y mediáticos.

Y, mientras sigue afilada
la guillotina judicial con
tra Anaya, de la que tanto

se ha hablado en esta co

lumna, pues un juez federal
decidió ayer que debe se
guir adelante la consignación
de las carpetas relacionadas
con el empresario Manuel
Barreiro, en el caso de la
nave industrial queretana y
las ganancias multimillona
rias para el ahora candidato
panista, ¡hasta mañana, con
El Bronco también pasando
aceite, pues las evidencias de
sus trampas para ser "inde
pendiente" han sido consig
nadas a instancias penales!

El Instituto Nacional Electoral, en la sesión ordinaria de este lunes ¦ Foto Cristina Rodríguez
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EL CRiSTALAZO

Las cárceles abiertas; sistema indígena
Rafael Cardona
En reciente entrevista ofrecida a Crónica, Miguel Án

gel Mancera, doctor en Derecho, por cierto y exjefe
de Gobierno de la Ciudad de México, donde la vio
lencia crece cada día de manera incontrolable, no só
lo por cuanto hace a los delitos de grupos organiza
dos sino el "menudeo" del robo constante en las ca

lles, casas o transportes, explicó el desastre con uno de los más
visibles elementos: las cárceles se han vaciado.
La demagogia de la izquierda, cuya cima llegará con la desme
moria de una ley de amnistía, como promete el candidato de Mo
rena, Andrés Manuel López, ha permitido resolver un grave pro
blema, el hacinamiento carcelario. Pero lo ha hecho en sentido
contrario a la lógica.
Si María Antonieta les recomendaba a los pobres sin pan, una
dieta de pasteles, la sobrepoblación carcelaria se resolvió en la
lógica morena de la Revolución Democrática: abriendo las puer
tas de las cárceles.

A ese paso resolveremos los problemas de salud, vaciando los
hospitales. Total, donde hay muertos, no hay enfermos. Estos da
tos públicos son significativos. Mancera complementa:
"... (Reforma) Entiendo que las salidas anticipadas (de las pri
siones) se den en violencia familiar, en fraudes, en lesiones, en
daños, en cosas así... en los robos con violencia no creo que sea
bueno. No se genera un beneficio social...
".. .En diciembre de 2002, las cárceles capitalinas registraron 20
mil 676 internos, una cifra ligeramente menor a la de los dos años
anteriores. Sin embargo, a partir de 2003 el número de presos en
las prisiones capitalinas comenzó a subir año con año hasta al
canzar en 2011 su máximo histórico de 41 mil 622 internos...

".. .En 2003, recordó Mancera, se comenzó aplicar el progra
ma "cero tolerancia", que la administración de Andrés Manuel
López Obrador importó de Nueva York, contratando la asesoría
del exedil neoyorkino Rudolph Giuliani (gran amigo de Trump,
por cierto)...
".. .Hubo una discusión en la Asamblea Legislativa, se dijo que
se estaba criminalizando la pobreza. Lo que se hizo es que todos
los robos, incluso las tentativas, prácticamente todos tenían pri
sión preventiva... esta mayor tasa de aprisionamiento, tuvo un
efecto positivo en la incidencia criminal, la cual se redujo duran
te los cuatros años que se aplicó el programa.
"Al final de este año, por primera vez en más de tres décadas, las
cárceles de la Ciudad de México tendrán menos reos que la ca
pacidad instalada para albergarlos.

"De acuerdo con las cifras proporcionadas por Mancera, de con
tinuar la tendencia registrada hasta este mes, las cárceles tendrán
una población de 25 mil 58 reclusos, cuando cuentan con capa
cidad para 27 mil 549...
".. .El sistema penitenciario capitalino está conformado por tres
reclusorios, tres centros de reinserción, dos centros de ejecución
de sanciones penales, una penitenciaría y un centro de rehabili
tación psicosocial..
BLANCO

Como lo ofrecí ayer, éstas son las consideraciones del exfiscal de
Guerrero, Iñaki Blanco sobre el Caso Nestora:

"PROCEDIMIENTOS ESPECIALES CAPÍTULO I
PUEBLOS Y COMUNIDADES INDÍGENAS
"Artículo 420. Pueblos y comunidades indígenas. Cuando se tra
te de delitos que afecten bienes jurídicos propios de un pueblo o
comunidad indígena o bienes personales de alguno de sus miem
bros, y tanto el imputado como la víctima, o en su caso sus fami
liares, acepten el modo en el que la comunidad, conforme a sus
propios sistemas normativos en la regulación y solución de sus
conflictos internos proponga resolver el conflicto, se declarará
la extinción de la acción penal, salvo en los casos en que la solu
ción no considere la perspectiva de género, afecte la dignidad de
las personas, el interés superior de los niños y las niñas o del de
recho a una vida libre de violencia hacia la mujer.
"En estos casos, cualquier miembro de la comunidad indígena
podrá solicitar que así se declare ante el Juez competente.
"Se excluyen de lo anterior, los delitos previstos para prisión
preventiva oficiosa en este Código y en la legislación aplicable.
"De la lectura de anterior, se advierte que, bajo ningún supues
to, las comunidades indígenas, a través de sus autoridades, pue
den conocer de delitos que ameriten prisión preventiva oficiosa.
Consecuentemente, se colige que el legislador hace un plantea
miento puntual de lo que puede y no puede ser del conocimien
to de las aludidas autoridades.

"Por otra parte, en ningún momento se señala que terceros a los
pueblos o comunidades indígenas puedan ser sujetos a su juris
dicción, acorde al espíritu del artículo 2° de la Constitución Ge
neral de la República y los instrumentos jurídicos internaciona
les de la materia, con especial referencia al Convenio 169 de la
OIT y a la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Dere
chos de los Pueblos Indígenas.
"Analicemos el caso a la luz del derecho".
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Primera Dama

Ofrece la señora Beatriz Gutiérrez, esposa de ya sabes quién,
abolir la figura de "Primera Dama".
—¿Cómo abolirá lo inexistente?
Porque eso de primera dama es parte del lenguaje coloquial.
En lugar de este anglicismo (First Lady, le decían a Martha
Washington a partir de un artículo de 1838 en el periódico Si.
Jolmsbury Caledonicui), ella quiere ser conocida como simple
mente "compañera", como le decían en México a la esposa de
Luis Echeverría, la señora María Esther Zuño, quien bailaba co
mo las "palomas".
Doña Beatriz, canta como los ruiseñores.
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CRONICACDNFIDENCiAL

{ ¡Todos juntos contra la corrupción y la impunidad!

Las reformas, gran traición a la Patria
LeopoldoMendívil
PRESIDENTE ENRIQUE PENA NIETO:
+La traición supone una cobardía

y una depravación detestable
Barón de Holdbach

Si no se quiere llevar la acusación
del diputado Fernando Herrera
Ávila en algún portafolio cuando
muy pronto deje Los Pinos, está a

tiempo de señalar a quienes traicionaron a
la Patria y al Jefe del Ejecutvo Federal al no
cumplir con las megarreformas que marca
ron lo que debió ser un gran paso de usted a
la historia...

No de otra manera se pueden interpretar las
siguientes palabras de legislador panista:
"Algunos personajes del primer círculo del
gobierno se vieron amenazados por esas re
formas y pretendieron transitar por el ca
mino de la simulación, ahí el PAN no los
acompañó."
El legislador abrió esta caja de Pandora en
la noticia principal de El Universal de ayer.
Y fue mucho más contundente. Disparó:
"Nosotros no estamos para simular y tal
parece que el PRI quisiera que las cosas
cambiaran para que todo quedara igual. El
PRI pretendía un entramado legal que ga
rantizara que quienes tendrían bajo su res
ponsabilidad perseguir la corrupción, estu

viesen bajo su tutela y no se trataba de eso,
sino de darle autonomía al Ministerio Pú

blico, que no dependiera del presidente."
Juan Arvizu, el entrevistador de El Uni
versal, preguntó al legislador sobre hechos
acerca del manoseo denunciado:
"Me queda claro —respondió Herrera
Avila con un claro yo acuso— la forma en
que se eligió al presidente de la Mesa Direc
tiva del Senado (Ernesto Cordero Arro
yo), ajeno a cualquier acuerdo parlamen
tario."

Ahí está, pues, presidente Peña, una voz
que no le conviene desdeñar, sobre todo
habiendo activado bajo su responsabilidad
las alarmas que le amenazan a usted y a su
régimen, porque la denuncia del diputado
Herrera no se puede negar, sucedió y eso
es un lodo que tocaría a sus colaboradores
desleales y dejarla correr significaría que,
como muchas veces en su ejercicio ejecuti
vo, usted asumió responsabilidades que en
estricto derecho eran de sus colaboradores...

No es ésta la primera ocasión en que una
circunstancia de igual naturaleza ocurre,
pero quizá sí la más prolífica y a usted co
rrespondería destapar a los desleales, sin
importar su nivel de importancia en la es
cala burocrática. Lo que importa es identi
ficar a quienes incumplieron su obligación

de realizar las reformas aprobadas por el
Poder Legislativo de la Unión.
POR VEZ PRIMERA EN LA...

... historia electoral del país, los candida
tos presidenciales reciben una aportación
consistente en la friolera de ¡ 50 propuestas
de iniciativas de ley sobre políticas públicas
elaboradas por otros tantos jóvenes mexi
canos, para el beneficio nacional en los ru
bros de la libertad, el estado de derecho, la
igualdad de oportunidades, la sociedad ci
vil fuerte y el impulso al emprendimien
to... Esto sucedió —como el viernes pasado
le informé—, en el encuentro #Recupe
raTuEuturo, realizado por Kybernus, un
programa de valor social y alcance nacio
nal del Grupo Salinas, en el que participa
ron muchachos afiliados a él en las 32 enti

dades federativas del país... Ricardo B. Sa
linas, el presidente del Grupo Salinas, des
tacó que con el altísimo logro de 50 pro
puestas de iniciativas legislativas a los cua
tro aspirantes a presidentes de México, ayer
fue un día en el que por vez primera, nues
tros j óvenes realizan una histórica aporta
ción a la prosperidad de México...
Internet:Lmendivil2010@gmail.com

Facebook: LeopoldoMendívil
Twitter: (a)Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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Lista nominal confiable
Hubo un tiempo, no hace mucho, en que el
padrón electoral y la lista nominal de electores
eran un verdadero galimatías a la hora de
organizar elecciones. Su nivel de confiabilidad
era bajo.
Eso quedó atrás.
Años de trabajo sistemático y la inversión
de muchos recursos han permitido construir
herramientas confiables que ya no son
cuestionadas sino reconocidas, incluso a nivel
internacional.

El listado nominal para el 2018 asciende a
más de 89 millones de ciudadanos mayores de
18 años que tienen credencial para votar con
fotografía, lo que significa el 99.8 por ciento
de todos los mexicanos mayores de edad.

CNTE quiere Amlodipina
En contra de amplios sectores de la sociedad
oaxaqueña, la sección 22 de la CNTE
emprendió un paro indefinido de labores.
Van otra vez al Zócalo de la capital a colapsar
la actividad comercial y a dañar el patrimonio
cultural de una plaza que tiene en el turismo su
principal actividad económica.
Los maestros quieren mostrar músculo para que
el actual gobierno, pero sobre todo el próximo,
los tomen en cuenta y se sienten a negociar con
ellos el fin de la reforma educativa.

Su fuerza, sin embargo, no es la de antes.

Acaso requieran una dosis extra de
Amlodipina para recuperar vitalidad.
Los niños oaxaqueños son, otra vez, los más
perjudicados.

Propuesta provocadora
La legalización de las drogas puede ser parte de
la solución de problemas económicos y sociales
de América Latina.

Lo dijo una de las personas que mejor conoce la
región, Alicia Bárcena, secretaría ejecutiva de
la Comisión Económica para América Latina y
el Caribe.

Bárcena es una diplomática mexicana
especialista en temas de desarrollo
sustentable y hace poco fue propuesta
por López Obrador para ser embajadora
de México ante la ONU —si es que el
tabasqueño gana la elección de julio—,
propuesta que rechazó por considerar que en
su cargo tiene que ser imparcial.
Los países de América Latina tienen que
plantearse con seriedad el tema de la
legalización, dijo la titular de CEPAL, para no
entregarle al narcotráfico el bono demográfico,
pues no tenemos empleo ni instituciones para
nuestros jóvenes.

El lugar del poker
La controversia sobre si el poker es un
deporte o un juego de azar ha llegado al Poder
Legislativo.
Diputados alertan sobre rendijas en leyes y
reglamentos que podrían darle una buena
mano a la Asociación Nacional de Poker.

Los empresarios quieren evitar la regulación de
la Secretaría de Gobernación y que el poker se
norme por la Ley de Cultura Física y Deporte,
de modo que puedan hacer negocios sin
molestias.
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Sergio Mattarella
El presidente de
Italia ha de

mostrado decisión y va
lentía a la hora de apli
car los poderes que le
confiere la Constitución
para vetar el nombra
miento como ministro
de Economía de Paolo
Savona, un populista eu
rófobo que aboqa por la
salida del euro, moneda
a la que define como
"una jaula alemana" y un
"error histórico". Se tra
ta de una decisión
arriesqada que fuerza a
buscar un nuevo Gobier
no y prolonqa la incerti
dumbre en el país.

José Ramón Amieva
El jefe de Gobier
no trae el mismo

discurso que el desús ante
cesores y se niega aceptar
que el crimen organizado ya
se encuentra en laCDMX. El
mandatario interino dice
que sólo se trata de delin
cuentes aislados, quienes se
disputan el negocio de la
venta de drogas. Habrá que
recordarle al ex secretario
de Desarrollo social loque
está pasando en Tláhuac,
territorio aún sometido por
integrantes del cartel de Fe
lipe de Jesús Pérez "El Ojos"
o las disputas que actual
mente se consuman por el
control de la droga en el Ba
rrio de Tepito.
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Xalapa ¿de Yunes?
Voto por voto: "El resultado en la elección de gober
nador en Veracruz, cuarto padrón electoral, se resol
verá en la Sala Superior del TEPJF pero con un e] ecu
tivo federal diferente al actual gobierno", sentenció
el candidato de la Alianza Junto Haremos Historia,
Cuitláhuac García.

2016: En la antesala de la toma de protesta de Mi
guel Ángel Yunes Linares, 1 diciembre 2016, los ma
gistrados del TEPIF encabezados por su presidenta
Janine Otálora ratificaron su victoria 792 mil 628 vs
su primo Héctor Yunes Landa 703 mil 330 y Cui
tláhuac García 26.9%.

Morenos: "Por igual en el sur Minatitlán, Coatza
coalcos, Agua Dulce, centro Xalapa y hasta bastión
de los Yunes "avanzamos con la oleada de AMLO que
es mayor a la de Fox" sentenció Cuitláhuac para
quien esta es una contienda entre el pueblo y caci
cazgo Yunes que pretenden cambiar la sede de F.nrf
quez por la de Yunes".

Y ¿PRI?: Desapareció con la imposición de Javier
Duarte, quien junto con solo 69 funcionarios reque
ridos por la justicia desde hace 11 meses, enfrenta
otra calamidad, la captura de su esposa Karime.
¿Quién impuso a

Duarte como sucesor y
no fue expulsado del
PRI de Beltrones,
Ochoa y Juárez
Cisneros?

Resultado: Una

campaña oculta de Jo
sé Yunes Zorrilla,
quien en 2006 perdió

un escaño ante Dante

Delgado y de declinar a favor de Por Veracruz al
Frente, Miguel Ángel Yunes Márquez cambiaría el
curso del proceso, similar al de Xico 2017 cuando el
albiazul, Luis Olivares superó por 43 votos a Morena.

Los. Pinos 2018: El mejor foro de difusión para
AMLO y esposa Beatriz Gutiérrez y los otros tres
presidenciales es la exitosa serie de Azteca Uno,
conducida por Javier Alatorre que rompe con los for
matos de entrevista tumultuaria y presenta los as
pectos íntimos délos candidatos... Sintomático: Dell
de julio el resultado de la elección colombiana donde
IVÁN Duque el candidato del ex presidente Alvaro
Uribe superó por la mínima diferencia al izquierdis
ta Gustavo Petro, por lo cual se definirá en ballotage
(segunda vuelta)... SOS: La alianza Estado de México
al Frente que postula a Juan Hugo de la Rosa para la
presidencia de Neza mantiene 3 a 1 por la iniciativa
de crear un nuevo centro IPN y UNAM que atenderá
a 20 mil jóvenes...Otro aspirante: CdMx al Frente por
Cuauhtémoc Humberto Lozano confío en una alter

nancia y apoyar a los damnificados del 19 septiem
bre... Ruta Lerdo. 740 mil dosis para, prevenir 14 en
fermedades, serán aplicadas en Edomex, durante la
campaña de vacunación. El gobernador Alfredo del
Mazo, reconoció a médicos y enfermeras que traba
jan intensamente en todo el territorio mexiquense...
SMSEM: Continúa la entrega de Préstamos del Fondo
de Ahorro para la Jubilación y Apoyo Múltiple (FA
JAM) a los docentes en activo y jubilados.

/Quién impuso
a Duarte como suce

sor y no fue expulsa
do del PRI de Beltro

nes, Ochoa y Juárez
Cisneros?
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AÑILO jamás quiso ganar Edomex; empresarios
compran voto a empleados; #S¡nMiedoAlalBER0;

Si por Andrés Manuel López Obrador fuera, la campaña terminarla hoy y la
elección serta el domingo próximo.

No quiere arriesgar.
En 2017, pese a que su candidata Delflna Gómez Alvarez tenía todo para

triunfar en el Estado de México, la abandonó.
No quiso pelear, no quiso protestar por la serie de irregularidades que dejaron Hiera

a la abanderada de su partidonegocio, Movimiento Regeneración Nacional (Morena).
El día de la elección, domingo 4 de junio, estaba en Mexicali, B^ja California,

de gira. Regresó y, en lugar de ir a Toluca a comer con ella y manifestarle su
apoyo, esperó los resultados en su oficina de la colonia Roma.

Desde ahí subió un video en facebook, en el que rechazó el resultado "triun
fo de Alfredo del Mazo Maza y dijo que pelearían en las instancias legales.

Nada de plantones, nada de marchas, nada de manifestaciones.
López Obrador no quería ganar.
Utilizó el Estado de México como laboratorio, para conocer cómo le iría en

la elección presidencial 2018.
Y se llevó todo el ex Corredor Azul y municipios clave de la zona Oriente,

como Ecatepec, casa de Eruviel Avila, Valle de Chalco, Ixtapaluca y Tecámac.
¿Por qué no quiso ganar?
Porque no quería llegar con desgaste a la elección presidencial.
Y gobernar desgasta.
Hoy, cuando faltan sólo 32 días para el 1 de julio, rehúye al choque, a la dis

puta, al enfrentamiento.
Está cuidando su puntito y el marcador, como en el fútbol.
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Reto de la Ibero

Ayer, estudiantes de la Universidad Iberoamericana lanzaron el reto a los can
didatos presidenciales para asistir a debatir, tal como en 2012, cuando Enrique
Peña Nieto tuvo que refugiarse en el baño, acorralado por los jóvenes que inte
grarían después el #YoSoy132.

Ricardo Anaya Cortés, candidato del Frente por México, aceptó.
López Obrador los bateó, argumentando agenda saturada.
El tabasqueño ya rechazó igualmente acudir a la UNAM y al IPN.
Reunirse, siquiera.
No quiere poner en riesgo la presunta ventaja que tiene en las encuestas y

que nomás no cede, por más que se le acuse de proteger malandros, de vivi
dor, de engañabobos y más.

Hasta anoche, José Antonio Meade, candidato del PRI sin ser del PRI, no
había contestado.

López Obrador estuvo ayer en Atlacomulco, la tierra de Peña Nieto.
Y fue bien recibido.

No quiero hablar mal del presidente Pefta, porque ya se volvió deporte y se
comprometió a respetar la elección, dijo en San Felipe del Progreso.

Pagan empresarios 5 mil
Los empresarios tienen miedo de que gane el tabasqueño.

Ven en peligro a sus negocios, a sus industrias, a sus empresas.
Por ello, no sólo han recomendado a sus trabadores analizar y pensar

bien su voto, sino han comenzado a ofrecer bonos especiales.
No les dicen por quién votar. Sólo les piden que no gane Morena. Que no

gane López Obrador, asegura una fuente cercana a los hombres del billete.
Cuestionados en torno al monto que significará ese pago, los dueños aseguran:
Será más caro perder el negocio, tener que cerrarlo o irme del país.
El director general de Grupo Herdez, Héctor Hernández, y el presidente de

Grupo Vasconia, José Ramón Ellzondo, emitieron cartas y un video en los que
invitan a sus empleados a analizar su voto y a tomar previsiones ante un even
tual cambio en la economía.
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Autoflagelados
Pefla Nieto volvió a asegurar ayer que México no está tan mal:

Elias nos decía "la situación está crítica", pero no está tan crítica.
Hablamos de que tenemos crisis económica.
Yo al final de cuentas creo que hay que darle justa dimensión a lo que sí te

nemos, porque luego nos autoflagelamos.

Golpe o electorero al CJNG
Las capturas de la esposa de Nemesio Oseguera Cervantes El Mencho, y la de
Juan José Farías Alvarez El Abuelo, son una respuesta al Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) por el misterioso ataque al ex fiscal de Jalisco, Luis Carlos
N^jera, o una medida electorera.

Porque es al menos sospechosista que los golpes se den justo cuando el
partido oficial y el gobierno en turno estén más desprestigiados que nunca y
requieran golpes efectistas y mediáticos para tratar de ganar simpatías que se
reflejen en las urnas.

En Veracruz, la orden de aprehensión del gobierno del emanado de las filas
del PAN, Miguel Angel Yunes Linares, en contra de Karime Macías, esposa de
Javier Duarte de Ochoa, no hay duda: es electorera... y mediática.

Por Morelos

Jorge Armando Meade Ocaranza, candidato del PRI al gobierno de Morelos,
asegura que tiene oportunidad.

Ni Cuauhtémoc Blanco ni Rodrigo Gayosso ni Manuel Caballero ganarán, porque
no tienen arraigo y yo conozco mi estado desde siempre. Ahí crecí y ahí he vivido.

Tengo estructura y porque puedo compito, asegura el ex delegado de Sedesol.
Pude retirarme y pensionarme, pero es mi ilusión desde joven ser gober

nador y aquí ando. Y puedo ganar.

Miedo a Luismi

En Puebla, Rafael Moreno Valle no puede ni dormir, porque su esposa, Martha
Erika Alonso a la que cínicamente postuló como candidata a gobernadora, no
más no despega.

Luis Miguel Barbosa Huerta, El Luismi del Senado, ahí la lleva y según los
primeros sondeos se aproxima.

Vámonos: Alejandra Barraies ahí va y Claudia Sheinbaum siente pasos.
No será un día de campo para la ex delegada en Tlalpan.

albermontmexayahoo.es (faibermontmex
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Sacapuntas

Más patrullas en la CDMX
Bien por el jefe del Gobierno capitalino, José Ramón
Amieva, y el secretario de Seguridad Pública, Hiram
Almeida, que, preocupados por los altos índices
delictivos, se disponen a comprar decenas de
vehículos para inhibir a los delincuentes y patrullar
por las distintas calles de la CDMX.

(juteren juera a margarita
El PAN va con todo para evitar que Margarita Zavala
aparezca en las boletas electorales. El representante
albiazul en el INE, Eduardo Aguilar, propuso que el
Tribunal Electoral federal reparta estampas entre
los funcionarios de casilla, para que éstos los peguen
encima del emblema de la ex panista cuando les
entreguen las boletas.

La preocupación de Nestora
Días difíciles vienen para Nestora Salgado y Morena,
quien la postula como candidata plurinominal al
Senado. Pese a todo lo que han dicho en su defensa,
la propia ex comandante de la policía comunitaria de
Olinalá, Guerrero, piensa que hay altas posibilidades
de bajarla de la contienda electoral y frustrar su
llegada a la Cámara alta. ¿Será?

Golpes a la delincuencia
Muy activas andan las fuerzas federales y la Segob, de
Alfonso Navarrete. En menos de 24 horas dieron dos

golpes al cártel Jalisco Nueva Generación: detener a
la esposa de El Meneho, líder de la organización, y a
Gerardo Botello, su principal operador en Michoacán y
Guanajuato; y en Tepalcatepec arrestaron a Juan José
Farías El Abuelo, vinculado al mismo grupo criminal
en tierras michoacanas.

Cuerpo a cuerpo
A propósito de Morena, en los cálculos que hace
el partido en la CDMX, anticipan una mayoría
abrumadora en el Congreso local y en las alcaldías,
aunque prevén dificultades en tres plazas: Benito
Juárez, Cuajimalpa y Venustiano Carranza. La primera
dominada por el PAN, la segunda por el PRI y la tercera
por el PRD. Ahí, libran batallas cuerpo a cuerpo.
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LA BASIFICACION
QUEDO EN PROMESA

ESPERANZA
BARAJAS

Los trabjadores no quieren que se
identifique a nadie como líder, paro
que no se negocie a nombre de ellos

rebajadores del Hospital General de Tlá
Thuac esperan que el gobierno capitalino

cumpla la promesa que hizo hace casi
cuatro años de basificarlos, para recor
darlo decidieron cerrar la avenida La
Turba y las instalaciones hospitalarias.
Con el proceso electoral en puerta este

tema puede empezar a multiplicarse.
Fue en su segundo informe de gobierno, en septiembre

de 2014, cuando Miguel Ángel Mancera en la Asamblea
Legislativa del Distrito Federal anunció lo que él llamó
"un acto de justicia laboral", acabar con la figura de tra
bajadores eventuales y de honorarios. "Los trabajadores
del gobierno de la ciudad tendrán derecho a la seguridad
social, iniciaremos en enero con todas las mujeres del
gobierno de la ciudad y en marzo daremos paso a los
hombres también", esas fueron sus palabras.

Aun no se llegaba a la mitad de la administración y eran
tiempos en que se podían hacer muchas promesas, pero el
trabajo de la gente es una cuestión muy sensible, por eso
los trabajadores del gobierno se empiezan a poner alerta
porque hay incertidumbre ante el cambio de gobierno.
El Hospital General de Tláhuac empezó a funcionar
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cuantío \ luí c trioBüiaiuecajeHs
de Gobierno en 2010, en aquel
momento les dijeron que serían
basificados, pero no hubo nin
gún indicio de que ello ocurriría.
El anuncio que hizo Mancera sí
íue un compromiso con todo
y lechas. Los trabajadores co
mentan que son una plantilla

de 700 trabajadores y sólo unos 80 tienen sus derechos
garantizados.

Los inconlormes tienen muy claro que hace unos tres
años empezó la organización para presionar a las auto
ridades del gobierno capitalino, uno de sus líderes más
visibles era el doctor José Manuel Domínguez Chaniu, quien
consiguió que sus derechos laborales fueran protegidos
y se olvidó que era un representante gremial. Por cierto,
este médico apareció después con Martí Batres y Bertha
Lujan, dirigentes de Morena.

Este grupo de manilestantes reclama que labasificación
se ha dado a quienes participan en actividades de la sec
ción 12 del Sindicato Unico de Trabajadores del Gobierno
del Distrito Federal y en las campañas políticas; mientras
quienes llevan ocho años laborando siguen en la incerti
dumbre. Por el momento estos trabajadores no quieren que
se identifique a nadie como líder, para que no se negocie
a nombre de ellos, el voto mayoritario es el que conduce
sus acciones. No es la primera vez que cierran avenida La
Turba, ni el hospital, permiten el acceso a enfermos por
el área de urgencias, establecieron guardias para tratar
de no alectar a los pacientes, pero la inconformidad ahí
está. "Ahorita este movimiento es de los trabajadores
cansados, hartos y fastidiados:", no quieren que su futuro
laboral dependa de apoyar algún candidato y menos que
el cambio de administración implique despidos.
En febrero Mancera regularizó la situación de 10 mil

trabajadores, la duda es cuántos quedan pendientes además
de los 700 del hospital de TláhuaC, y cuántos realmente
son trabajadores.

BARAJASURIAS@GMAjL.COM

0ESBARAJAS

EL TRABAJO DE

LA GENTE ES
UNA CUESTIÓN
MUY SENSIBLE
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AUN NO SE ESTABLECEN
PUENTES CON PEÑA (0

A escaso un mes de la elección, los
puentes entre AMLO y el gobierno de
Peña Meto aun no se tienden

MARTHA
ANAYA

Iga Sánchez Cordero no tiene dudas.
O Se ve como secretaria de Gobernación

si Andrés Manuel López Obrador gana
la elección presidencial.
Convaleciente de una operación de

meniscos, la ministra en retiro de la Su
prema Córtese prepara para el momento

en que el líder de Morena le dé luz verde para tender los
puentes con el gobierno de Enrique Peña Nieto para
lograr una transición pacífica. "Aún no lo hablamos nos
comenta. Yo creo que Andrés Manuel tiene muy claro
cuándo es el momento. Y cuando él considere que sea el
adecuado, seguramente, o él mismo, o a mí me expresará
que es momento de tender puentes. En este momento no
lo ha dicho. Tampoco lo he tratado

Estamos a prácticamente un mes de la elección. ¿Al
fonso Navarrete, titular de Gobernación, la ha buscado?

No... Yo esperaría que ellos establecieran este diálogo
y entonces se lo comunicaría a Andrés Manuel.

Lo que sí ha hecho, es enviar "un mensaje claro" a los
gobernadores, a políticos y a las instituciones electorales
para que cumplan con los "mínimos de la elección".
A saber: no intervención del gobierno en los comicios,

proceso electoral institucional,
ordenado y pacífico.
Esos "mínimos", subraya la

abogada, "son los de México:
no es para Morena, no es para
Andrés Manuel, no es para los
candidatos de Morena, o los
candidatos del PRI, del PAN, o
del Frente..., es para México".

Pero por lo pronto, apunta doña Olga, todos estamos
centrados en ganar la elección..., ¡hasta las reuniones de
gabinete canceló Andrés Manuel! Nos dijo: "No se hagan
bolas, ahorita vamos por la liebre para hacer el guisado...;
ya después, con la liebre en mano, la cocinamos".
La también candidata al Senado tiene claro que los

cinco meses que dura la transición, o más bien de cohabi
tación (del 1 de julio al 1 de ldiciembre, fecha de la toma de
posesión del nuevo presidente) serán muy complicados.

Pero ahí se ve. Considera que ella tiene el perfil idóneo
para ayudar al tabasqueño a transitarlos: "Creo que ésta
es una de las razones por las que me invitó Andrés Ma
nuel confía: yo tengo grandes amigos en los diversos
partidos políticos e incluso con miembros del gabinete".

¿No han dejado de hablarle porque está con Morena?
¡Las más rispidas son mis amigas del Colegio Francés,

no los del gabinete!
Sánchez Cordero ríe, está de buen ánimo. Quiere,

dicé, "ayudar a transformar a México", por eso aceptó el
ofrecimiento de AMLO aún y cuando su esposo preferiría
verla en el escaño del Senado. Pero doña Olga va de frente.
Apunta: "Yo tendré un papel importante, pero el candidato
es Andrés Manuel y él será el presidente, no yo. Así que
las decisiones trascendentes tendrá que tomarlas él...".

• • •

GEMAS: Obsequio de AMLO: "El director de Kybemus
tiene dinero y dimensión social. Hay muchos empre

sarios (que) tienen dimensión cíuica y social. En el caso
de Ricardo Salinas (Pliego) es el que más lee, porque

hay otros que de plano no leen ni el periódico."

MARTHAMERCEDESA@GMAiL.COM

@MARTHAANAYA

AMLO VA POR

LA LIEBRE

PARA HACER

EL GUISADO
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EL VIRUS SE EXTIENDE

La pregunto es: ¿quién estaría dispuesto
a financiar esa especie de antídoto contra
el comentado virus?

LUIS
SOTO

n viras político se extiende acelerada
U mente por todo el país, afectando a mi

llones de personas mayores de 18 años,
hombres y mujeres, sin que los infectó
logos puedan hacer algo por ellos.

Los principales síntomas son: ceguera,
incomprensión, agresividad, intolerancia,

resentimiento. Y los datos clínicos que confirman que los
individuos están infectados es cuando gritan a todo pulmón
en las plazas públicas: presidente, presidente... ante la
mirada atónita y la desesperación de dos equipos médi
cos, que no han encontrado el antídoto para combatirlo.

El secretario de Salud, José Narro se declaró incompe
tente para resolver este grave problema de salud mental,
pues declaró que no hay vacuna contra esas afecciones.
Sin embargo, algunos antropólogos sociales sugieren que
se experimente con alguna droga mariguana, podría
ser para evitar que el virus contamine el cerebro de los
millones de personas que amenazan con llegar el 1 de julio
a las urnas invadidos. Otros especialistas quieren meterle
presión para detener su avance y sugieren que a los afec
tados se les haga una transfusión, pero no sanguínea, sino
de billetes en cantidades importantes; no 100 ni500pesos,

como acostumbran, sino más,
mucho más, y en cash. Nada de
gallinas ponedoras, tinacos de
agua, pisos firmes, despensas...
¿Y cómo de cuánto estamos ha
blando? Preguntan los curiosos
y entrometidos. Pues depende
del universo que se quiera abar
car, pero los primeros cálculos

de quienes han operado a pacientes infectados en el pa
sado arrojan cifras de entre 25 mil y 50 mil mdp para
distribuirlos en unos cuantos millones de infectados. Sin
embargo, hay dos problemas, acotan los médicos meti
ches; el tiempo y las posibles consecuencias que podría
generar una sobredosis de billetes. En cuanto al primero,
los escépticos afirman que en 30 días no se puede inmuni
zar amillones de personas; y sobre las consecuencias, en
caso de que funcione la estrategia, es que los inconformes
salgan a las calles gritando: fraude, fraude...

La pregunta de los analistas políticos bisoños es: ¿Quién
estaría dispuesto a financiar esa especie de antídoto contra
el comentado virus? Pues hay dos fuentes, dicen los que
saben de finanzas; una podría ser el Banco de México
a través del SPEI; la otra, el tradicional pase de charola
a los empresarios, sobre todo a quienes ya les entró el
miedo porque sus empleados se contagien y salgan con
su domingo siete. ¡Qué no va a ser el domingo 1 de julio!,
responden los despistados. Bueno, no faltan los pesimis
tas que afirman que ya no hay nada qué hacer contra ese
virus, porque este arroz ya se coció.

AGENDA PREVIA: La primera línea del Metroferico en
la City. el innovador medio de transporte 100% eléc
trico propuesto por ¡a candidato Alejandra Barrates,

recorrerá inicialmente. 10 kilómetros, de una extensión
total de 50 kilómetros. Tendrá 11 estaciones que irán
desde Los Dinamos hasta el Metro Copilco. y el tiem
po de recorrido será de 40 minutos, es decir 1 hora
menos que lo habitual en otro medio de transporte.

LUISACENDA@HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA

SUGIEREN UNA
TRANSFUSIÓN
DE BILLETES A

LOS INFECTADOS
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AMLO reconoce a Grupo Salinas
Muy reconocido y aplaudido estuvo ayer Ricardo Sa

linas, presidente de Grupo Salinas, en la pasarela
con los candidatos a la Presidencia que organizó

con Kybernus. AMLO fue el primero en participar, e hizo un
reconocimiento a Salinas Pliego por ser un empresario diferente.
"El director de esta fundación tiene dinero, pero tiene dimensión
social; esto a lo mejor ustedes no lo saben; él tiene una dimensión
cívica".

Anaya le ve liderazgo
n ese foro con los jóvenes de Kybernus, Ricardo Ana>E ya fue el segundo en participar y también enalteció la
visión de Ricardo Salinas Pliego, por ser de los em

presarios que arriesgan su capital para seguir invirtiendo en el
país. Además, destacó que en Grupo Salinas trabajan más de 85
mil personas que se ganan la vida dignamente y no esperan que
el gobierno les entregue un apoyo.

Meade destaca visión de Salinas Pliego
A quien le tocó cerrar ese importante foro, nombrado

#RecuperaTuFuturo, fue José Antonio Meade, y al
igual que los demás candidatos, recibió las 50 propues

tas de los jóvenes participantes. En su discurso se sumó a los elo
gios para Ricardo Salinas, pues le reconoció que su idea rompe
paradigmas y tiene la enorme posibilidad de transformar, por la
vía de entusiasmar. "Eso es tener visión", destacó.

El narcomenudeo en la CDMX

Aunque no ha faltado quien se empeña en desacreditar
el trabajo de las autoridades federales y de la CDMX
para erradicar la inseguridad, lo cierto es que el titular

de la Segob, Alfonso Navarrete Prida, informó que van muy
avanzados en el desmembramiento de la principal organización
criminal dedicada a narcomenudeo que opera en Tláhuac; y, por
cierto, nunca dijo que son cárteles, pues repitió al menos dos
veces que son organizaciones que operan al menudeo. ¿Así o
más claro?

La determinación de Edmundo Garrido
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Por cierto, quien demostró la determinación que se tiene
en el combate al narcomenudeo en la Ciudad de México

es el procurador Edmundo Garrido, pues propuso y
anunció la creación de una agencia mixta, en la que trabajarán
con la Fiscalía de Justicia del Estado de México. Con la vincula

ción de cámaras, Ministerios Públicos y agentes, Garrido espera
arrancar en un mes con esta agencia, que estará instalada en el
Mexipuerto de Cuatro Caminos.

Calderón despeja dudas
Duro y a la cabeza se le fue el expresidente Felipe

Calderón a Ricardo Anaya, ayer, en Twitter, y de
manera implícita dejó claro que su esposa, Margari

ta Zavala, no apoyará su proyecto. "Abusaste de tu poder para
cancelar la democracia interna del PAN y violentar los derechos
políticos de una mujer que era la candidata más viable en el PAN
y en el país. Pregúntale también a tu mamá si eso estuvo bien".
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Las autodefensas y lo previsible
as autodefensas y las policías comunita
rias surgieron como una defensa de sus
comunidades ante la violencia e impuni
i dad de los gobiernos locales.

Fue una respuesta ante la impotencia; fue lo que idearon como
parte de un acto de legítima defensa, en función de un entorno de
finitivamente adverso. Las comunidades se lograron unir a pesar
de sus diferencia internas. Las cohesionó la lucha contra el autorita

rismo y la impunidad en medio de los cuales vivían. Se organizaron
como un mecanismo de defensa.

Los resultados de esta experiencia deben ser vistos en dos tiem
pos. En un primer momento, se resolvieron algunos problemas de
seguridad que hicieron valer el peso de la comunidad, devolviendo,
en muchos casos, la tranquilidad.

Por otra parte, se vio que al paso del tiempo los diferentes pro
yectos no lograron consolidarse por diversas razones: compleji
dades propias de la vida interna de las comunidades, la presencia
de la delincuencia organizada y que el Gobierno federal enten
dió y actúo como mejor le convenía; buscó quedar bien y perdió
autoridad.

En el fondo, el problema era y sigue siendo la ausencia del Es
tado. Fue lo que llevó a las comunidades a tomar decisiones extre
mas, que si bien resolvieron problemas, no eran, ni son, el prototi
po del Estado de derecho; era, y es, el resultado de la incapacidad
de los gobiernos.

Lo que pasó en Michoacán muestra cómo el gobierno, tratando
de salir del problema, permitió que las comunidades se armaran de
manera "oficial". Echó a andar un escenario que hoy sigue tendien
do confrontaciones serias entre las propias comunidades y que, en
algunos casos, dio paso a la "ley de la selva".

No sólo fue eso. En el proceso de permitir que las autodefensas
se movieran a su antojo, integrantes de la delincuencia: secuestra
dores, ladrones, violadores y, sobre todo, miembros de los cárteles,
se armaron y se metieron a las comunidades como si fueran parte
de ellas.

Las autodefensas pasaron, en algunos casos, de ser grupos re
presentativos defensores de sus comunidades, a ser usados por
factores externos que los llevaron a perder su sentido de origen y
el control que habían logrado en sus comunidades.
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La detención de Juan José Frías Álvarez, El Abuelo, exlíder de
las autodefensas, confirma cómo el proceso se fue desvirtuando.
Desde hace algunos años se hablaba de su presunta relación con
el CJNG.

Hipólito Mora, de La Ruana, creador de las autodefensas, nos
decía ayer que empezó a tener diferencias con El Abuelo; "se decían
muchas cosas sobre él". Hipólito recuerda cómo y por qué se dis
tanciaron: "me di cuenta que estaba defendido a un cártel. Mien
tras nosotros comprábamos como podíamos armas, con nuestro
dinero por la venta del limón, ellos aparecieron con armas largas
y camionetas".

El fundador de la autodefensas nos dice que vio a El Abuelo el
"24/02/2013 para ponernos de acuerdo en la creación de las autode
fensas; nos vimos muy pocas veces".

Hace algunas meses, nos recuerda Hipólito Mora, "Renato Sales
dijo que algunos autodefensas se unieron a El Americano, quien era
financiado por grupos delincuenciales".

En Michoacán terminó pasando lo que muchos pronosticamos.
El proceso ha sido desigual. Algunas comunidades han sobrevivido
y otras han sido devoradas por los cárteles.

RESQUICIOS. Así nos lo dijeron ayer.
Juan Angulo, Director de El Sur: El tema Nestora Salgado

ya esta politizado; si se hubiera quedado en EU no estaría
en los problemas en que está metida. Después de dos años de que
fue liberada, su candidatura por Morena lanzó de nuevo las investi
gaciones en su contra. No hay manera de interpretar lo que estápa
sando, que no sea como parte del proceso electoral.

Nestora fue liberada por irregularidades en el debido proceso.
Las causas en su contra no son nuevas; todo se reactivó ante una
serie de apelaciones. Quien debe determinar si Nestora puede ser
candidata de Morena es el Trife, no el DME, siempre y cuando haya
algún tipo de denuncia.

Twitter: OJavierSolorzano
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Con intención o sin ella, es

más que fehaciente la cons
tante coincidencia de las

promesas de AMLO con las
promesas cumplidas por los presi
dentes del Socialismo del Siglo 21 en
América Latina, como Hugo Chávez,
Rafael Correa, los Kirchner...

Reunido ayer con jóvenes del proyecto Kyber
nus, liderado por Grupo Salinas, consideró que en
México "hay que democratizar los medios", un
concepto empleado por Chávez, Correa, los Kir
chner, que acabó en cerco, cierre y quiebra de la
prensa libre.
Aunque el argumento que dio AMLO a eso de

"democratizar los medios" es diferente a la "demo
cratización de medios" ejecutada por Chávez, Co
rrea, los Kirchner, con base en ministerios popula
res para la información o leyes de responsabilidad
social de radio y TV.

AMLO dijo que "no vamos a afectar a los conce
sionarios ni a limitar la manifestación de las ideas;
vamos a respetar a la crítica y al derecho a disen
tir. El periodismo se controla con el periodismo; la
prensa se controla con la prensa".

Es maravilloso que la idea de AMLO de "de
mocratizar los medios" tenga el mismo nombre
que la de Chávez, Correa, los Kirchner, pero que
su puesta en práctica sea diferente. Sin embargo,
vale la pena revisar cómo "democratizaron" los
medios Chávez, Correa, los Kirchner.

Porque la usaron para justificar medidas que li

mitaron la libertad de expresión y fortalecieron el
poder del gobierno sobre los medios de comunica
ción para "orientar y promover el acceso de todos
a la información y regular y fomentar el equilibrio
de las noticias'\

El entonces presidente de Venezuela, Hugo
Chávez, sostuvo que las acciones de su gobier
no, con las que una treintena de radios quedaron
fuera del aire, buscaban "democratizar" los me
dios de comunicación y asegurar con ello "una
verdadera libertad de expresión".

En 2009, tras cerrar 32 emisoras de radio y TV,
Chávez dijo: "Hoy chillan porque estamos demo
cratizando los medios y asegurando la libertad de
expresión". Y reguló la "programación, publici
dad, promoción e información" y negó la renova
ción de concesiones a empresas privadas.

Para "democratizar los medios", Kirchner de
claró la industria del papel periódico como de
"interés público" y le fijó un precio único al papel,
que era lo mismo que existía en los años 70 en Mé
xico, cuando el Estado era el único que podía fa
cilitar ese insumo a los diarios y así los controlaba.
Y, para "democratizar los medios", Correa pro

hibió a los empresarios invertir en prensa, porque
"si son industriales que inviertan en industrias, si
son banqueros que inviertan en finanzas y no en
poner medios de comunicación".

Hasta hoy, ésa es la "democratización de me
dios" del populismo.

Pero AMLO dice que la suya es diferente a la de
Chávez, Correa, los Kirchner.
Aunque se llame igual.

Twitter: fflRuben Cortes
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SÓLO PARA INICIADOS
Arely Gómez predica en el desierto, el Senado

JUAN BUSTILLOS

La senadora con licencia Arely Gómez
urgió a sus colegas senadores a impe
dir que las estrategias políticoelecto
rales reviertan o debiliten al Sistema

Nacional Anticorrupción (SNA). Advir
tió que es el momento de acelerar su
implementación, aunque, también dijo,
"la impaciencia puede llevar a descarri
lar los esfuerzos anticorrupción y ero
sionar la democracia mexicana".

No es novedad que la corrupción
sea, en México, un problema gra
ve, pero lo es más pensar que, en la
coyuntura electoral, el SNA no tiene
razón de ser como instancia coordi

nadora o que tarda en arrojar resul
tados concretos.

Peor aún, que, ante todo esto,
se pretenda revertir o debilitar su
operación.

La secretaria de la Función Públi

ca, que, además, fue procuradora ge
neral de la República, se marchó del
Senado, en donde inició el sexenio,
confiada en que sus antiguos colegas
entiendan la importancia del SNA,
pero seguramente lo hizo sin muchas
esperanzas porque los padres de la
patria ya están de salida y su mente
está puesta en el futuro electoral, es
decir, en lo que ocurra en México a
partir del primer día de julio.

No por ello dejó de insistirles
en lo que, se supone, saben de so
bra; por ejemplo, que la corrupción
perjudica la calidad del quehacer

gubernamental, entorpece políticas
de desarrollo y disminuye la con
fianza ciudadana en las instituciones

gubernamentales.
Aunque fue arropada por los le

gisladores que conocen de su valía, la
señora Gómez quizás se sintió como
una especie de Juan el Bautista pre
dicando en el desierto.

¿Cómo podría sentirse de otra
manera si, como cualquiera sabe,
los senadores no han logrado en ca
si cuatro años, desde diciembre de
2014, ponerse de acuerdo en quién
será el fiscal Especializado en Com
bate a la Corrupción?

Hubo tiempo, cuando se inscri
bieron 31 aspirantes, en que se creyó
que el Fiscal sería César Chávez, el ex
visitador general de la PGR que tam
bién fue contralor general de Pemex.
Se ufanaba de haber llevado a más

de 230 empleados gubernamentales
a autos de formal prisión.

Fue quien realizó el informe so
bre el que se basó la Oficina del Al
to Comisionado de la ONU para los
Derechos Humanos para pedir el
fincamiento de responsabilidades a
Tomás Zerón, entonces director de la
Agencia de Investigación Criminal, y
a otros funcionarios, por incurrir en
irregularidades en una investigación
en torno a la desaparición de los 43
de Ayotzinapa.

Vaya, hasta cuando el senador

verde Pablo Esudero pidió licencia se
pensó que lo hacía para estar en condi
ciones de asumir la Fiscalía, pero nada.

Así como la corrupción es un pro
blema real, también lo es que los
senadores de todos los partidos po
líticos, al igual que buena parte de
la población, no tienen ojos para ver
ni oídos para escuchar nada que no
tenga relación con el proceso electo
ral en marcha. Todo, absolutamente
todo, está politizado, subordinado al
resultado de los comicios.

Por ello la preocupación de Arely
Gómez de que el aceleramiento de
la implementación del SNA sea obs
taculizado por el frenesí electoral
que se ha impuesto en amplios sec
tores de la población, en especial el
político.

En la reunión con la Comisión An

ticorrupción y Arely hizo lo suyo an
te los miembros de la Comisión de

Participación Ciudadana del Senado
de la República; ahora sólo falta que
ocurra el milagro de que los senado
res cumplan con su obligación míni
ma, como dotar al país de un Fiscal.

Y es que si no hay fiscal no entran
en vigor los delitos del capítulo de
Combate a la Corrupción del Código
Penal Federal.

Nada importante.
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pv Ya salió el primer engallado que dice no temerle a la reedición
f U] del #YoSoyl32 en la Universidad Iberoamericana, la fallida or
\9/ ganización de Alejandra Lagunes que metió, en el 2012, al

candidato del PRl, Enrique Peña Nieto, en camisa de once va
ras; ¡que NO la lleve Pepe MeadeJ

El primero de los candidatos presidenciales en levantar la mano es Ricar
do Anaya Cortés. Hasta el momento NO hay confirmación de Meade
Kuribreña y Andrés Manuel López Obrador "se disculpó", pero se es
pera, a la brevedad, la participación de Jaime Rodríguez "El Bronco".

Ante los oídos sordos, los alumnos publicaron una campaña llamada #Sin
MiedoALalbero donde prometen portarse cordiales. ¡GulpJ Sin embargo,
extraña el NO del candidato de Morena a una institución de influencia jesuí
ta, terreno fértil para su ideario, pero, a la vez, una prueba de fuego.

©Qué quiso decir Gustavo de Hoyos Walther con el ulti
mátum: "Es la última llamada para el gobierno federal", en un
comunicado de la Coparmex para apurar, ya, los cambios nece
sarios en la lucha contra el crimen organizado.

Indudablemente, el llamado empresarial nubla el golpe de Alfonso Na
varrete Prida al Cártel Jalisco Nueva Generación de Nemesio Ose
guera "El Mencho" con la detención de Rosalinda, su esposa, y dos
fuertes operadores, y también señala que el mes pasado se registraron
90 asesinatos dolosos diarios, 25% más que el del año pasado.

Los empresarios se dicen frustrados por el proyecto electoral que mantu
vo al gobierno paralizado e incapaz de hacer los cambios necesarios, en
tre ellos la resistencia de Miguel Ángel Osorio Chong a separar la SSP
de Gobernación.

De igual forma, el comisionado nacional de Seguridad, Renato Sales
Heredia, apuntaló esa fusión, que nunca dio resultados, los dos privile

giando su futuro político, uno como candidato presidencial y el otro como
fiscal general de la República.

0EI secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida,
logró lo que ninguna ONG de la CDMX: Sacar del bajo perfil a
José Ramón Amieva. El jefe de Gobierno interino salió con
la vieja tonada de que en la capital no existen cárteles del

narcotráfico y que la disputa entre narcomenudistas es por las ganan
cias, NO por el territorio.

La explicación es muuuy convincente; Amieva argumenta: "Las per
sonas traen una ropa y unos vehículos que hablan de un nivel de vida
cómodo, de un nivel de vida que se deriva del producto ¡lícito, de lo
que obtienen a través del delito".

Así que las camisas Versace de "El Chapo" Guzmán Loera y de
José Rodrigo Aréchiga "El Chino Ántrax", y las Polo de Edgar
Valdez Villarreal "La Barbie", son prueba de que son narcomenu
distas, NO capos de cárteles del narcotráfico.

Vaya golazo que le metió el Real Madrid a las teorías socioló
[«] gicas que pronosticaban el crecimiento del ateísmo desde la
vS' creación de la Unión Europea. El equipo tres veces campeón

consecutivo de la Champions League, con 13 copas en total,
fue recibido por el obispo Jesús Vidal en la Catedral de la Virgen de
laAlmudena, en Madrid.

El domingo 27, antes de dirigirse a la Plaza de las Cibeles para celebrar
el título, la junta directiva, Zinedine Zidane, Cristiano Ronaldo y
los goleadores que enterraron al Liverpool en Kiev, Karim Benzema
y Gareth Bale, ofrecieron la "Orejona" a la Virgen.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://losmalo$os. blogspot. mx/

Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/
Twitter: http://txeritter.corn/malosos
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¿Kiev tal te va, Campeón?
Casi seguro que así saludan ya al diputado perredista, Iván

Texta, de los pocos iztapalapenses que pudo darse el gusto de
viajar el fin de semana a ¡a capital de Ucrania para no perderse
la final de la Champions League.

Cuentan que muy contento y quitado de la pena se le vio
en el encuentro donde los Merengues sumaron su Orejona nú
mero 13.

Eso sí, manejó la escapada con total discreción en sus redes
sociales y ni una sola fotografía compartió.

Lástima, porque seguro más de uno se quedó con las ganas
de escribirle un "iah, la ma...!"... perdón, perdón... de escribirle un
"¡hala, Madrid!".

En el Teatro María Teresa Montoya se interpretó hace unos días
un auténtico vodevil de violaciones a la ley electoral.

Fue un encuentro de vecinos de Benito Juárez con candida
tos y funcionarios de esta Delegación en el que, para empezar,
se prohibió usar celulares para que todo quedara "entre nos".

El anfitrión fue el Delegado Sustituto, Ángel Luna, pero sólo
acudió para darle el micrófono a Christian Von Roehrich, quien a
pesar de ser candidato a diputado, habló como si siguiera al frente
de la Administración.

Tanto así que, dicen que reconoció sin rubor que piensan
saltarse los procedimientos del Gobierno de la CDMX y ofreció
programar para demolición cinco inmuebles... ¡aunque no estén
todavía catalogados en Plataforma!

Nadie supo si era una promesa de campaña, un programa
de gobierno o una iprogramesa de campagüierno!
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Red
Compartida

La pelea por la Alcaldía de
Iztacalco está que arde, pero

no entre los partidos sino al interior
de Morena, y es que los liderazgos
han empezado a salirse del control
que en un primer momento detentó
Armando Quintero.

Lo que sabemos es que hoy mar
tes al menos unos 200 líderes terri

toriales de Morena se sumarán a la

candidatura de Elizabeth Mateos,
de la coalición Por la Ciudad de
México al Frente.

Estos dirigentes están enojados
con Quintero porque no se pudo
desmarcar de varios problemas
internos, pero sobre todo de cosas
como la venta de placas falsas y la
protección a las organizaciones de
taxis pirata que tienen sus herma
nos en las delegaciones Tláhuac y
Venustiano Carranza.

Santiago Nieto, extitular de la

FEPADE, tiene varias cuentas
pendientes y, de pronto, al estar
pegado al líder de Morena, AMLO,
éstas, se vuelven vitales. Les conta
mos por qué: resulta que como
exfiscal recibe como prestación el
apoyo de dos camionetas blindadas
que paga su antiguo trabajo, chofer
y equipo de seguridad que deben
estar con él todo el tiempo y eso
incluye su presencia en los mítines
de la coalición Juntos Haremos
Historia.

Finalmente, tiene el tema de que
no puede litigar contra su anterior
trabajo y todo indica que, por lo pron
to y de manera informal, es parte del
equipo de la defensa del voto y hasta
recomendaciones ha hecho sobre

dónde y cómo cuidar casillas.
Hay una nueva andanada

legal contra Napoleón
Gómez Urrutia. El frente "anti Ñapo"
de 10 organizaciones que se aliaron
para enfrentarlo, se reunirá con el
Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (Trife), que acelere
su negativa a que el líder del viejo
Sindicato Minero pueda ser senador
plurinominal por Morena.
Los trabajadores vienen de

empresas como AHMSA y Peñoles,
dicen fueron objeto de los abusos
de Gómez Urrutia y se oponen a su
regreso a México amparado con
fuero.

Los opositores integraron un
frente encabezado por el Sindicato
Democrático, de Ismael Leija
Escalante; Frente Minero, de Carlos
Pavón, y el Sindicato Automotriz,
liderado por el senador Tereso
Medina, además de organizaciones
de la CROC y CROM.
PD: Los trabajadores de la

Sección 21 del SUTGCDMX

no quieren a su líder Miguel Ángel
Reyes Guerrero, la rebelión tiene
mar de fondo y va a terminar rebo
tando en el GDF.
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Matías Pascal

Artera agresión de PRD
* * a Morena, en V. Carranza

El grupo de choque del FRD en Venustlano Ca
rranza atacó a brigadistas de Morena en la unidad
habitacional Candelaria de los Patos. Durante la

agresión con armas de fuego y blancas, resultaron heridas
una mujer y su hija, por lo que se inició la carpeta de inves
tigación CIFAE/UI2C/D/00L86/052018, en la Fiscalía de
Investigación para Asuntos Especiales y Electorales. Por
ello, la candidato a diputada federal de la coalición Junios
Haremos Historia, Rocío Barrera Badillo, responsabilizó
y exigió al candidato presidencial de la coalición Por
México al Frente, Ricardo Anaya, que detenga a los gol
peadores perredistas de Julio César Morena Rivera, y que
cumpla con el respeto y la defensa que dice tener a la mujer.

Rebelión ciudadana en Texcoco
Luego de que los anteriores gobiernos de PRD, Morena y

PAN no han cumplido con las expectativas rurales, agríco
las y medioambientales en el municipio de Texcoco. ahora
los ciudadanos de esta demarcación están a favor de apoyar
a otro partido, como es el caso del Verde Ecologista de
México. Ante más de 4 mil asistentes en pleno centro de
Texcoco. Jesús Cuanalo, candidato de PVEM, arranca cam
paña de manera exitosa rumbo a la presidencia municipal
de Texcoco, Edomex, respaldado por asistentes, familiares,
equipo de trabajo y dirigencia estatal con José Alberto
Couttolenc y Héctor García, presidente y secretario del
comité estatal, respectivamente, del PVEM; dio inicia lo que
se espera sea la primera vez que este partido llegue a la pre
sidencia municipal de este importante municipio.
Jesús Cuanalo es quien lidera las encuestas en Tex

coco. Esto se debe a su perfil ciudadano y a que su proyec
to de crecimiento sustentable ha sido muy bien aceptado
en los ciudadanos de Texcoco, ofreciendo una alternativa a
los problemas de urbanismo que enfrentan con dificultad
los texcocanos día a día. Reconocido como un exitoso

empresario a nivel nacional por su destacada labor en el
sector medio ambiente, es el principal contendiente. En
días pasados, y durante conferencias de prensa de distintos
grupos adversarios, el tema principal fueron las mentiras y
el ataque sin argumentos al proyecto que lidera Jesús
Cuanalo. El candidato ciudadano se refiere a Texcoco como

"un municipio con grandes riquezas, tanto culturales,
gastronómicas, turísticas, entre otras, la cuestión es
aprovecharlas". Esto se debe a que en gobiernos anterio
res no se ha realizado nada por el crecimiento sustentable
y se le ha abandonado casi por completo, Cuanalo propone
un desarrollo sustentable. además de crecimiento ordena
do. esto en referencia a que no aceptará ningún asenta
miento irregular en Texcoco.
Además de crear una bolsa de trabajo para los texco

canos, ya que con la llegada del Nuevo Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México, la economía y el
empleo se reactivarán en grandes escalas. Es así como
Jesús Cuanalo busca el bienestar de los texcocanos, con
propuestas firmes que beneficien y aporten crecimiento a
los habitantes de este municipio. Ayer inició campaña la
candidata a diputada local por el distrito XXIII, Karen
Diana Alcántara* quien cuenta con una preferencia elec
toral en los municipios de Texcoco, Chiconcuac, Ateneo
y Tezoyuca.

choMn49@hotmail.com

Fecha: 29/05/2018

Página: 13

Area cm2: 396

1 / 1

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matias Pascal

Costo: 22,968

Página 63



Damián
Zepeda
EL dirigente nacional del PAN, Damián
Zepeda, previo a su reunión con
jóvenes en Naucalpan, afirmó que
no hay duda de que La elección es de
dos, que el PRI no va a ganar y el 84
por ciento de la población quiere un
cambio, pero deben de fijarse entre
los que le quieren dar amnistía a
los delincuentes y los que quieren
recuperar la paz con justicia. Zepeda
dijo que se reorientaré la campaña de
Anaya, bajo el lema de recuperar la
paz Por cierto, Víctor Hugo Sondón,
el dirigente estatal del PAN, habló
de la carta que le envió el abande
rado del Frente en Cuautitlán Izcalli

Raymundo Cuzmán Corroviñas al
gobernador Alfredo del Mazo, en la
que asegura que hay un ambiente de
violencia electoral en este municipio,
con amenazas de muerte, e incluso
acusó que elgobierno municipal de
destruirle su propaganda. Sondón
dijo que dicha carta no es para pedirle
seguridad al gobernador, sino para
que haga su trabajo y calme a su gen
te y que no pedirán seguridad para
ninguno de sus candidatos, ya que La
militancia Los resguarda.

Sobre esta misma carta, en La que
Cuzmán Corroviñas pide al goberna
dor intervenir por la violencia que se
registra en Cuautitlán Izcalli, en una
carta abierta el secretario de Ayunta
miento Rubén Reyes Madero negó los
hechos, pidió al candidato presentar
pruebas de sus dichos, y aseguró que
el presidente municipal Víctor Estrada
y el Ayuntamiento están dispuestos
a cooperar en cualquier investigación
sobre lo que llamó infundios.

El priista Enrique Geyne, dijo que
en su gobierno en Atizapán de Zara
goza no se permitirán los cambios
de uso de suelo irracionales, como
los que han tenido lugar durante la
actual administración.

La que no para en la búsqueda
del voto por TuItitlán es Sandra
Méndez, quien sabe que no la traen
fácil los priistas, pero ha dicho que
va a ganar, porque ya gobernó y ahí
estén las obras.

Ruth Olvera, la candidata de MORE
NA en Atizapán, salió a desmentir que
esté enferma como se ha rumorado, y
dijo que eso es sólo guerra sucia.
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Anaya vive malos, muy malos momentos
La campaña de Ricardo Anaya vive

tiempos de incertidumbre.
Lleva semanas así.

He aquí algunos elementos:
El lunes de la semana pasada, 21 de mayo,

dimos una primicia: la conclusión de la inves
tigación sobre parte de los millonarios nego
cios de Anaya y sus socios con el evidente fin
de enriquecerlo.
Los delitos: lavado de dinero, asociación

delictuosa para burlar al fisco y evasión de
impuestos.
A la par, no tuvo su mejor desempeño en

el segundo debate de candidatos presiden

ciales, aunque haya cruzado acusaciones de
corrupto, farsante y mentiroso con Andrés
Manuel López.
La población no aprobó sus agresiones, a

juzgar por las encuestas posteriores porque
los mexicanos quieren un estadista al frente
del país, no pendencieros de barrio.
En adición, esa imagen de choque abrió es

pacio al priista José Antonio Meade parareal
zar su actitud mesurada y sus propuestas gu
bernativas, virtudes ajenas en sus adversarios.

SUEGRO YESPOSA, EN LAMIRA

El desánimo influye en los actos de Ricardo
Anaya.
Parecen haber perdidobrillo.
Eljoven elocuente, de discurso brioso y len

guaje florido palidece, mientras las encuestas
hablan de estancamiento suyo y de ligero
ascenso de, algo imprevisto, José Antonio
Meade.

En esa situación apareció la decisión judi
cial de proceder contra quienes participaron

en esas actividades ilícitas, y autoriza al Mi
nisterio Público a consignar las carpetas de
investigación.
En apariencia el mayor involucrado sería

Manuel Barreiro, dueño de la empresa Man
hattan Master Plan, a través de la cual se hizo
la compraventa de una bodega en Querétaro
para beneficiar a Anaya con más de 54 millo
nes de pesos.
También se procedería contra Juan Ma

nuel Olea Villanueva, de Advance Real Esta
te y socio de Manhattan Master Plan, funda
mental para el presunto delito.
Pero atrás hay otros involucrados.
El Ministerio Público ha puesto el ojo en

Donino Martínez, suegro de Anaya, y en su
esposa, Carolina Martínez de Anaya.

Falta poco para ver si la Procuraduría
General de la República (PGR) y la justicia
se quedan en segundones o llegan hasta
el candidato de la alianza Por México al
Frente.

Mi apuesta: no irán contra él por el temor

de hacerlo víctima y reposicionarlo en la con
tienda.

Salvo, claro, si Meade cae más de lo pre
visible.
Qué feo se lleva con Calderón
A sus propias tribulaciones, Ricardo Anaya

agrega el descrédito ante los calderonistas.
Basta leer el tuit de Felipe Calderón, quien,

sin el menor decoro político, le recuerda a su
mamá.

Primero Anaya habló del esfuerzo de las
mujeres, pues se levantan temprano y se van
a dormir tarde.

"Yo lo vi siempre con mi mamá", escribió.
Calderónle contestó:

"Por eso abusaste de tu poder, para cancelar
la democracia interna del PAN y violentar los
derechos políticos de una mujer que era la
candidata más viable en el PAN y en el país.
Pregúntale también a tu mamá si estuvo bien".
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¿SERÁ?
El Bronco, sin mano...
Dicen por ahí que si la "Ley Bronco" ya se hubiera aprobado,
de seguro el candidato independiente Jaime Rodríguez
Calderón no tendría, cuando menos, una mano, yes que
después de ver todas las artimañas que se realizaron, según
el INE, para lograr las firmas que se le pedían y así lograr su
candidatura, no sale bien librado que digamos. ¿Será?

Jaloneos por Chiapas
Taly como lo adelantara el abuelo del gobernador Manuel
Velasco, en Chiapas el Partido Verde finalmente se decidió
a apoyar de manera abierta la candidatura presidencial de
Andrés Manuel López Obrador. Luego de que los ecolo
gistas en el Sureste rompieran la alianza con el PRI y retira
ran su estructura de las campañas de Roberto Albores y de
José Antonio Meade, nos dicen que a partir de este fin de
semana se promovió en los mítines de sus candidatos el voto
verde para el abanderado de la coalición Juntos Haremos
Historia y, rumbo a la gubernatura, para el ex edil de Tuxtla
Gutiérrez, Fernando Castellanos. Los Verdes, además, le
mandaron un mensaje al priismo nacional, pues repitieron
en cada evento que su instituto político no aceptaría imposi
ciones desde la Federación. ¿Será?

PRD se renueva
Durante la última etapa de las campañas electorales, el
PRD ha decidido renovar su estrategia de comunicación
y presentarse como un partido incluyente de todos los
sectores de la sociedad. Para ello, nos adelantan que en
próximos días se transmitirán los nuevos spots que pre
tenden reconocer el trabajo cotidiano de los mexicanos, e
invitarlos a formar parte del movimiento izquierdista. La
responsable de esta maniobra, nos cuentan, es la estratega
política Giselle Perezblás, quien también fue la encargada
de las victorias de los ahora gobernadores de Quintana Roo,
Carlos Joaquín González, y de Coahuila, Miguel Riquel
me. ¿Será?

Cuidado en las calles
Vecinos del sur de la ciudad están alarmados porque, en
las últimas semanas, grupos de jóvenes en autos compac
tos deportivos y en motos se han adueñado de las calles
para realizar arrancones y por el mero placer de afectarla
movilidad, principalmente en los perímetros de Coyoacán
yTlalpan, y lo hacen los sábados y domingos pasadas las
23:00 horas; sin precaución alguna, circulan en sentido
contrario a alta velocidad en vialidades primarias, las
bloquean y hasta retan a los conductores que exigen la libe
ración de los espacios. Por ejemplo, este domingo, pasada
la medianoche, se apoderaron de un tramo de la Avenida
División del Norte, a la altura de Calzada de Las Bombas,
y en total impunidad la cerraron por casi 20 minutos para
ponerse aplaticary consumirbebidas alcohólicas, escu
char música de banda con mensajes alusivos al narco y
algunos hasta exhibían bultos en la cintura, que no se sabe
si eran armas de fuego, pero su mirada retadora intimidó a
decenas de conductores que preferían echarse de reversay
salir del nudo. Lo malo del episodio es que ninguna patrulla
circuló por la zona en ese momento. ¿Otra impunidad sin
solución? ¿Será?
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Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 27,046
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Cartones

Calderón 18

Costo: 42,510
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Cartones

Camacho

Costo: 38,948

Página 4



Fecha: 29/05/2018

Página: 18

Area cm2: 122

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 13,725
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Cartones

Waldo

Costo: 14,426
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Cartones

Palomo

Costo: 9,613
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Cartones

Solís

Costo: 5,779
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Cartones

Garci

Costo: 19,095
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 22,387
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Cartones

Nerilicón

Costo: 21,708
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Cartones

Perujo

Costo: 23,186
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Cartones

Jabaz

Costo: 31,412
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Cartones

Tacho

Costo: 15,738
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Cartones

Hernández

Costo: 12,724
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Cartones

Rocha

Costo: 14,724
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Cartones

El Fisgón

Costo: 14,165
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Cartones

Magú

Costo: 12,724
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Cartones

Frik

Costo: 15,500
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Cartones

Frik

Costo: 12,100
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Cartones

Miguel Angel

Costo: 14,645
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Cartones

Osvaldo

Costo: 9,474
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Cartones

Cartón

Costo: 5,976

Página 22



Fecha: 29/05/2018

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 9,127
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Cartones

El Búfalo

Costo: 14,347
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Cartones

Camacho

Costo: 11,232
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TOPO JUEGA
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Cartones

Paco Baca

Costo: 8,272
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Cartones

Cartones

Costo: 7,341
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Cartones

Cartones

Costo: 5,867
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Cartones

Xolo

Costo: 34,148
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